
2934/011DOC 55 2934/011DOC 55

08058

C H A M B R E   5 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2022 2023 K A M E R • 5 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

28 oktober 202228 octobre 2022

Chambre des représentants  
de belgique

belgisChe Kamer van  
volKsvertegenwoordigers

INHOUDSOMMAIRE Blz.Pages

I. Pensions .........................................................................3
II. Intégration sociale et lutte contre la pauvreté .............. 14
III. Personnes en situation de handicap ............................49
IV. Beliris ............................................................................64

I. Pensioenen .....................................................................3
II. Maatschappelijke integratie en armoedebestrijding .... 14
III. Personen met een handicap ........................................49
IV. Beliris ............................................................................64

(*) Conformément à l’article 111 du Règlement. (*) Overeenkomstig artikel 111 van het Reglement.

Voir:

Doc 55 2934/ (2022/2023):
001: Liste des notes de politique générale.
002 à 010: Notes de politique générale.

Zie:

Doc 55 2934/ (2022/2023):
001: Lijst van Beleidsnota’s.
002 tot 010: Beleidsnota’s.

Pensioenen,  
Maatschappelijke Integratie,  
Personen met een handicap, 

Armoedebestrijding en Beliris

 Pensions, 
 Intégration sociale,  

Personnes handicapées,  
Lutte contre la pauvreté et Beliris

NOTE DE POLITIQUE GÉNÉRALE (*) ALGEMENE BELEIDSNOTA (*)



2934/011DOC 552

C H A M B R E   5 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2022 2023 K A M E R • 5 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

N-VA : Nieuw-Vlaamse Alliantie
Ecolo-Groen : Ecologistes Confédérés pour l’organisation de luttes originales – Groen
PS : Parti Socialiste
VB : Vlaams Belang
MR : Mouvement Réformateur
cd&v : Christen-Democratisch en Vlaams
PVDA-PTB : Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique
Open Vld : Open Vlaamse liberalen en democraten
Vooruit : Vooruit
Les Engagés : Les Engagés
DéFI : Démocrate Fédéraliste Indépendant
INDEP-ONAFH : Indépendant - Onafhankelijk

Abréviations dans la numérotation des publications: Afkorting bij de nummering van de publicaties:

DOC 55 0000/000
Document de la 55e législature, suivi du numéro de base 
et numéro de suivi

DOC 55 0000/000
Parlementair document van de 55e zittingsperiode + 
basisnummer en volgnummer

QRVA Questions et Réponses écrites QRVA Schriftelijke Vragen en Antwoorden
CRIV Version provisoire du Compte Rendu Intégral CRIV Voorlopige versie van het Integraal Verslag
CRABV Compte Rendu Analytique CRABV Beknopt Verslag

CRIV
Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu 
intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit 
des interventions (avec les annexes)

CRIV
Integraal Verslag, met links het definitieve integraal 
verslag en rechts het vertaalde beknopt verslag van 
de toespraken (met de bijlagen)

PLEN Séance plénière PLEN Plenum
COM Réunion de commission COM Commissievergadering

MOT
Motions déposées en conclusion d’interpellations (papier 
beige)

MOT
Moties tot besluit van interpellaties (beigekleurig 
papier)



32934/011DOC 55

C H A M B R E   5 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2022 2023 K A M E R • 5 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

I. — PENSIOENEN

Inleiding

De situatie waarin wij leven is in vele opzichten onge-
kend. Er heerst onzekerheid en we moeten de burgers 
op een passende en verantwoorde manier geruststellen.

Het is in dit kader dat ik in 2023 mijn werkzaamheden 
zal voortzetten om het vertrouwen te verbeteren en de 
sociale dialoog voort te zetten om tot eerlijker en billijker 
pensioenstelsels te komen.

Deze legislatuur zijn belangrijke stappen gezet om 
ons pensioenbestel duurzaam te maken. Bij aanvang 
van mijn mandaat werd eerst fors geïnvesteerd in een 
volwaardige minimumbescherming. Dat was essentieel 
om de solidariteit te waarborgen. Ook het verzekerings-
principe van ons sociaal model werd versterkt door het 
optrekken van de plafonds. Daarnaast werd de bereke-
ning van het zelfstandigenpensioen afgestemd op dat 
van de werknemers.

Het voorbije werkjaar werd er hard ingezet op de ver-
dere hervormingsagenda. De maatregelen die momenteel 
op de rails worden gezet ondersteunen de doelstelling 
om de werkgelegenheidsgraad gradueel op te trekken 
naar 80 % in 2030. Het regeerakkoord is duidelijk wat 
betreft de vergrijzingsuitdaging. Een verdere verhoging 
van de tewerkstellingsgraad en productiviteitsgroei, en 
een geloofwaardig budgettair traject zijn belangrijke 
hefbomen om dit aan te pakken.

Deze zomer werd een belangrijk pensioenakkoord 
gesloten dat de pensioenregels aanwendt om de werkge-
legenheid te ondersteunen. Deze maatregelen voorzien 
voor werknemers die verder werken na de mogelijke 
vertrekdatum een positieve financiële prikkel. Er is ook 
een betere waardering voorzien voor deeltijds werk. Deze 
realiteit is niet iets uit het verleden maar blijft de norm 
voor heel veel vrouwen. Ook wordt effectieve tewerkstel-
ling als voorwaarde ingevoerd voor de toegang tot het 
minimumpensioen zonder de realiteit van onregelmatige 
loopbanen of periodes van tegenslag te miskennen. 
Ook wordt de toegang tot het minimumpensioen voor 
onthaalouders en meewerkende echtgenoten, beiden 
vooral vrouwelijke gerechtigden, mogelijk gemaakt.

Met het pensioenakkoord van de zomer 2022 gaan 
we dus verder op de ingeslagen weg, het pensioenver-
haal op positieve wijze benaderen en vertrouwen en 
ondersteuning inbouwen voor de toekomst.

I. — PENSIONS

Introduction

La situation dans laquelle nous vivons est inédite à 
plus d’un titre. L’incertitude règne en maître et il nous faut 
rassurer les citoyens de manière adaptée et responsable.

C’est dans ce cadre qu’en 2023, je poursuivrai mon 
travail visant à améliorer la confiance et à poursuivre 
la concertation sociale afin de parvenir à des systèmes 
de pensions plus justes et équitables.

Des mesures importantes ont été prises au cours de 
cette législature pour rendre notre système de retraite 
viable. Au début de mon mandat, la première étape a été 
d’investir massivement dans une protection minimale à 
part entière. C’était essentiel pour assurer la solidarité. 
Le principe assurantiel de notre modèle social a éga-
lement été renforcé par le relèvement des plafonds. Le 
calcul de la pension des indépendants a également été 
aligné sur celui des salariés.

Au cours de l’année écoulée, des efforts considé-
rables ont été déployés pour poursuivre le programme 
de réforme. Les mesures en cours soutiennent l’objectif 
de porter progressivement le taux d’emploi à 80 % 
d’ici 2030. L’accord de gouvernement est clair sur le 
défi du vieillissement. La poursuite de l’augmentation 
du taux d’emploi et de la croissance de la productivité, 
ainsi qu’une trajectoire budgétaire crédible sont des 
leviers essentiels pour y remédier.

Un important accord sur les pensions a été conclu 
cet été, qui utilise les règles de pension pour soutenir 
l’emploi. Ces mesures prévoient une incitation financière 
positive pour les travailleurs qui continuent à travailler 
au-delà de leur date de départ à la retraite possible. 
Une revalorisation est également prévue pour le travail 
à temps partiel. Cette réalité n’appartient pas au passé 
mais reste la norme pour de très nombreuses femmes. 
L’accord introduit également le travail effectif comme 
condition d’accès à la pension minimum sans ignorer 
la réalité des carrières irrégulières ou des périodes de 
coups durs. Il permet également l’accès à la pension 
minimum pour les gardiennes d’enfants et les conjoints 
aidants, deux catégories de bénéficiaires essentiellement 
féminines.

Ainsi, avec l’accord sur les pensions de l’été 2022, 
nous poursuivons sur la voie dans laquelle nous nous 
sommes engagés, en adoptant une approche positive 
des pensions et en renforçant la confiance et le soutien 
pour l’avenir.
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In dit verband zal ik mijn werk voor de nieuwe periode 
toespitsen op 8 assen.

Concreet zijn de 8 assen:

1. Bescherming van de koopkracht;

2. Structurele hervorming;

3. De werkzaamheden van de sociale partners;

4. Transparante pensioenen;

5. Vrouwen en pensioenen;

6. De hervorming van het gesolidariseerd pensioen-
fonds;

7. Het ziektepensioen

8. Hervorming van de FAVO.

1/ De bescherming van de koopkracht

We hebben momenteel te maken met een hoge inflatie, 
die op het budget van de burgers drukt.

Het eerste schild tegen het koopkrachtverlies van 
gepensioneerden en werknemers is de automatische 
indexering. Wij mogen trots zijn op deze eigenheid waar-
door onze burgers, of het nu gaat om gepensioneerden, 
werknemers of uitkeringsgerechtigden, hun koopkracht 
niet zien dalen zoals in andere Europese landen.

De regering wenst de automatische indexering te 
behouden.

Bovendien heeft deze regering, zoals ik al zei, be-
sloten om:

— tegen 2024 1,2 miljard te besteden aan de verho-
ging van de minimumpensioenen, zodat deze op 1 ja-
nuari 2023 voor de derde keer met meer dan 2,5 % 
worden verhoogd;

— de IGO in dezelfde verhouding te verhogen;

— het berekeningsplafond te verhogen;

— de aanpassingscoëfficiënt voor zelfstandigen af 
te schaffen.

Ten slotte hebben wij besloten 100 % van de sociale 
enveloppe te bestemmen voor de herwaardering van de 
toelagen en dus ook van de pensioenen, zowel voor de 

Dans ce contexte, je vais accentuer mon travail pour 
la nouvelle période autour de 8 axes.

Concrètement, les 8 axes sont:

1. La protection du pouvoir d’achat;

2. Une réforme structurelle;

3. Les travaux des partenaires sociaux;

4. Des pensions transparentes;

5. Femmes et pensions;

6. La réforme du fonds de pension solidarisé;

7. La pension pour inaptitude physique

8. Réforme du CCFA

1/ La protection du pouvoir d’achat

Nous vivons, aujourd’hui, une inflation importante qui 
pèse sur le budget des citoyens.

Le premier bouclier contre la perte de pouvoir d’achat 
des pensionnés comme des travailleurs est l’indexation 
automatique. Nous pouvons être fiers de disposer de 
cette spécificité grâce à laquelle nos citoyens, qu’ils 
soient pensionnés, travailleurs ou allocataires sociaux, 
ne voient pas leur pouvoir d’achat chuter comme dans 
d’autres pays européens.

Le gouvernement souhaite maintenir l’indexation 
automatique.

Par ailleurs, comme j’ai déjà pu l’évoquer, ce gouver-
nement à décider de:

— consacrer d’ici 2024 1,2 milliards au relèvement 
des pensions minimum, pour qu’au 1 janvier 2023, 
celles-ci connaissent leur troisième augmentation de 
plus de 2,5 %.

— relever de la GRAPA dans les mêmes proportions;

— relever du plafond de calcul;

— supprimer le coefficient de correction pour les 
indépendants.

Enfin, nous avons décidé d’affecter 100 % de l’enve-
loppe bien-être à la revalorisation des allocations et donc 
aussi des pensions tant pour l’enveloppe 2021 que 2023, 
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enveloppe 2021 als voor die van 2023, en met name de 
verhogingen van de minimumpensioenen, het vakantie-
geld en de oudste pensioenen.

Op 1 januari 2023 bereiken we hierdoor een minimum-
pensioen voor een volledige loopbaan van 1.540 euro 
netto. Op 1 januari 2024 komen we op 1.680 euro net-
to. Dat zal voor werknemers met een volledige loop-
baan 390 euro netto meer per maand betekenen.

De inkomensgarantie voor ouderen (IGO) is ook verder 
opgetrokken. De verhoging met 10,75 % staat los van de 
indexeringen en welvaartsaanpassingen. Hiervoor is een 
budget van 194 miljoen euro voorzien tegen 2024. Het 
basisbedrag, dat 770 euro per maand bedroeg, zal zo 
geleidelijk worden verhoogd naar 1.060 euro per maand 
in 2024, goed voor een stijging van 290 euro per maand 
of 3.480 euro per jaar. Voor alleenstaanden zal het ver-
hoogde basisbedrag worden opgetrokken van 1.154 euro 
in 2020 naar 1.590 euro in 2024, goed voor een stijging 
van 436 euro per maand of 5.232 euro per jaar.

Deze verhoging van het minimumpensioen en de 
IGO, die de solidariteit binnen ons pensioenstelsel 
versterkt, gaat gepaard met een gelijke verhoging van 
het berekeningsplafond. Op die manier wordt ook het 
verzekeringskarakter bewaakt. Het loonplafond zal te-
gen 2024 met 9,86 % worden verhoogd, boven op de 
indexeringen en welvaartsaanpassingen.

Deze investeringen in de pensioenbescherming ver-
hogen en ondersteunen de koopkracht van de gepen-
sioneerden. Op die manier investeren we ook in het 
verbeteren van het vertrouwen van de burger in de 
pensioenbescherming. Het inkomen voor de oude dag 
is verzekerd. De budgetten voor de versterking van onze 
wettelijke pensioenen zijn gegarandeerd.

2/ De pensioenhervorming

Na de verhoging van het minimumpensioen, de IGO 
en het berekeningsplafond heeft de regering, op 19 juli, 
een akkoord bereikt over de pensioenhervorming.

Dit akkoord beantwoordt aan de doelstellingen die 
in het regeerakkoord zijn afgesproken, waaronder het 
ondersteunen van de werkgelegenheid om de financiële 
houdbaarheid van ons sociaal stelsel te waarborgen.

Het pensioenakkoord voorziet in de volgende 
maatregelen:

et notamment les augmentations de la pension mini-
mum, du pécule de vacances et des pensions les plus 
anciennes.

Ce faisant, la pension minimum pour une carrière com-
plète atteindra au 1e janvier 2023 un montant de 1.540 eu-
ros nets. Au 1e janvier 2024 nous atteindrons 1.680 euros 
nets. Cela amène pour le travailleur avec une carrière 
complète à 390 euros nets en plus par mois comparé 
au début de la législature.

La garantie de revenu pour les personnes âgées 
(GRAPA) est aussi augmentée. L’augmentation de 10,75 % 
vient au-delà de l’indexation et des adaptations au 
bien-être. Un budget de 194 millions d’euros en 2024 a 
été inscrit à cet effet. Le montant de base, qui était 
de 770 euros par mois, sera donc progressivement porté 
à 1.060 euros par mois en 2024, ce qui représente une 
augmentation de 290 euros par mois ou de 3.480 euros 
par an. Pour les isolés, le montant de base augmenté sera 
porté de 1.154 euros en 2020 à 1.590 euros en 2024, ce 
qui représente une augmentation de 436 euros par mois 
ou de 5.232 euros par an.

Cette augmentation de la pension minimum et de la 
GRAPA, qui renforce la solidarité au sein de notre sys-
tème de pensions, s’accompagne d’une augmentation 
du plafond salarial. Ainsi nous garantissons le principe 
assurantiel de notre régime de pensions. Le plafond 
salarial sera relevé de 9.86 % d’ici 2024, en plus de 
l’indexation et des adaptations au bien-être.

Ces investissements dans la protection des pensions 
augmentent et soutiennent le pouvoir d’achat des pen-
sionnés. De cette manière, nous investissons également 
dans l’amélioration de la confiance de nos citoyens 
dans notre système de pensions. La pension de nos 
aînés est garantie. Les budgets pour le renforcement 
des pensions légales sont garantis.

2/ La réforme des pensions

Après l’augmentation de la pension minimum, de 
la GRAPA et du plafond salarial, le gouvernement est 
parvenu le 19 juillet dernier, à un accord sur la réforme 
des pensions.

Cet accord a pour objectif de répondre à l’ambition 
que nous nous étions fixés dans l’accord de gouverne-
ment, dont celui de soutenir l’emploi afin d’assurer la 
soutenabilité financière de notre système social.

L’accord pour les pensions prévoit les mesures 
suivantes:
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1. De invoering van een pensioenbonus voor mensen 
die langer doorwerken, nadat ze de leeftijd hebben be-
reikt waarop ze – al dan niet vervroegd – met pensioen 
kunnen gaan. Op die manier zetten we mensen op een 
positieve manier aan om langer aan de slag te blijven. 
De invoering van de bonus zorgt ook voor een verhoging 
van de vervangingsratio van de pensioenen.

2. Een hervorming van de toegang tot het minimum-
pensioen waarbij rekening gehouden wordt met een 
minimaal aantal gewerkte dagen. In de toekomst zullen, 
naast de bestaande loopbaanvoorwaarde van 30 jaar, 
5.000 dagen effectieve tewerkstelling nodig zijn voor de 
toegang tot het voltijds minimumpensioen en 3.120 dagen 
voor het deeltijds minimumpensioen.

Daarbij werd veel aandacht besteed aan:

— de bescherming van verworven rechten. Wie al 
met pensioen is of aan de vooravond van zijn pensioen 
staat, wordt niet geviseerd. Voor wie iets verder van zijn 
pensioen staat, gelden er overgangsregels;

— de positie van personen die worden getroffen 
door ziekte, invaliditeit of handicap. Niemand zal de 
toegang tot het minimumpensioen worden ontzegd om 
medische redenen;

— de positie van vrouwen en werknemers met aty-
pische loopbanen, onder meer doordat wordt gerekend 
in dagen en niet in jaren.

3. Een gendermaatregel gericht op de herwaardering 
van deeltijds werk in de pensioenberekening. Concreet 
zullen we voor de berekening van het deeltijds minimum-
pensioen 5 jaar tewerkstelling gelegen vóór 2002 met 
maximum 25 % herwaarderen.

Het kenniscentrum pensioenen analyseerde de resul-
taten van deze maatregelen naar budgettaire houdbaar-
heid en naar genderimpact. De regering zal beslissen 
of aanvullende maatregelen moeten worden genomen 
om de kosten van de vergrijzing te beheersen en de 
genderkloof in het pensioen te verkleinen.

3/ De werkzaamheden van de sociale partners

Parallel aan de implementatie van het hierboven 
opgesomde pensioenakkoord, wordt ook aan de soci-
ale partners gevraagd samen te werken aan concrete 
voorstellen over:

• de sociale en financiële houdbaarheid

• de veralgemening van het aanvullend pensioen

1. L’introduction d’un bonus pour les personnes qui 
travaillent plus longtemps, après qu’elles aient atteint l’âge 
auquel elles peuvent prendre leur retraite – anticipée ou 
non. De cette façon, nous encourageons, d’une manière 
positive, les gens à rester plus longtemps au travail. 
L’introduction du bonus amène aussi à l’augmentation 
du taux de remplacement des pensions.

2. Une réforme de l’accès à la pension minimum pre-
nant en compte un nombre minimum de jours de travail. 
À l’avenir, en plus de la condition de carrière actuelle 
de 30 ans, 5000 jours de travail effectif seront néces-
saires pour accéder à la pension minimum à temps plein 
et 3120 jours pour la pension minimum à temps partiel.

Il s’agirait de mettre l’accent sur:

— La protection des droits acquis. Les personnes déjà 
pensionnées ou à la veille de l’être ne seront pas visées. 
Pour ceux qui sont un peu plus éloignés de l’âge de la 
pension, des règles transitoires s’appliquent;

— La situation des personnes touchées par la maladie, 
l’invalidité ou le handicap. Personne ne se verra refuser 
l’accès à la pension minimum pour des raisons médicales;

— La position des femmes et des travailleurs ayant 
des carrières atypiques, notamment en calculant en jours 
plutôt qu’en années;

3. Une mesure “genre” visant à revaloriser le travail à 
temps partiel dans le calcul de la pension. Concrètement, 
nous allons revaloriser 5 années de travail situées 
avant 2002 à hauteur de 25 % pour le calcul de la pen-
sion minimum à temps partiel.

Le centre d’expertise a analysé les résultats de ces 
mesures au niveau de la soutenabilité financière ainsi 
que son impact genré. Le gouvernement décidera s’il 
convient de prendre des mesures supplémentaires pour 
contrôler le coût du vieillissement ainsi que de réduire 
le gender pension gap.

3/ Le travail des partenaires sociaux

Parallèlement à la mise en œuvre de l’accord sur les 
pensions expliqué ci-dessus, les partenaires sociaux 
sont également invités à travailler ensemble sur des 
propositions concrètes concernant:

• la soutenabilité sociale et financière

• la généralisation de la pension complémentaire
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• de modernisering van de gezinsdimensie (splitting)

• meer convergentie tussen de stelsels

Daarnaast zullen de sociale partners zich buigen over:

• het verminderen van de loopbaanvoorwaarde van het 
vervroegd pensioen voor de lange loopbanen tot 42 jaar 
in het geval dat er aan een effectieve tewerkstellings-
voorwaarde wordt voldaan;

• het toevoegen van een effectieve tewerkstellings-
voorwaarde om vervroegd op pensioen te kunnen gaan;

• het gelijkschakelen van de bestaande preferentiële 
pensioenleeftijden (NMBS – Defensie) met de wettelijke 
pensioenleeftijd voor de rest van de bevolking.

De regering zal het eindresultaat van de werkzaam-
heden van de sociale partners hierrond evalueren en 
een beslissing nemen over welke verdere initiatieven er 
daaruit genomen zullen worden.

4/ Transparante pensioenen

Het ‘digital by default, but not only’- beleid zal voortge-
zet worden. Ik kan niet onverschillig blijven bij het jaar-
verslag van de ombudsmannen Pensioenen dat opwerpt 
dat 78 % van de gepensioneerden niet weet dat er online 
berichten op hen wachten op MyPension.

Zeker bij de sociaal kwetsbare mensen maar ook 
ouderen vormt digitalisering nog vaak een hindernis. Ik 
laat hen niet aan hun lot over, want de verscheidenheid 
van de doelgroep en de complexe realiteit van de digitale 
kloof maakt dat we moeten inzetten op verschillende 
fronten, via verschillende communicatiekanalen.

Samen met de Pensioendienst en in uitvoering van 
de investeringen die voorzien zijn, werken wij aan ver-
schillende projecten die omgezet zullen worden in 2023: 
de unieke pensioenaanvraag en de verdere uitbouw 
van simulaties op mypension.be, het openstellen van 
mypension.be voor professionals, het mogelijk maken 
dat de burger een mandaat kan geven voor toegang 
tot mypension.be, het sensibiliseren van jong actieven 
om de tool te gebruiken, de communicatie naar de 
gepensioneerden leesbaarder en coherenter maken… 
en tegelijkertijd blijven investeren in de gratis pensi-
oenlijn 1765 en voor wie een afspraak nodig heeft, de 
pensioenpunten.

• la modernisation de la dimension familiale (splitting)

• plus de convergences entre les régimes.

D’autre part, le rapport des partenaires sociaux ana-
lysera aussi les points suivants:

• la réduction jusqu’à 42 ans de la condition de carrière 
de la pension anticipée pour les carrières longues dans 
le cas où une condition de travail effectif est remplie;

• l’ajout d’une condition de travail effectif pour la 
pension anticipée;

• l’alignement des âges de pension préférentiels 
(SNCB – Défense) existants sur l’âge légal de la pension 
pour le reste de la population.

Le gouvernement évaluera le résultat final des tra-
vaux des partenaires sociaux et décidera des initiatives 
à prendre.

4/ Des pensions transparentes

La politique du “digital by default, but not only” se 
poursuivra au cours de l’année à venir. Je ne reste pas 
indifférente face au rapport annuel des médiateurs des 
Pensions, qui a révélé que 78 % des pensionnés ne 
savaient pas que des messages en ligne les attendaient 
sur MyPension.

En particulier chez les personnes socialement vul-
nérables, mais aussi chez les personnes âgées, la 
numérisation constitue encore souvent un obstacle. Je 
ne les laisserai pas se débrouiller seuls, car la diversité 
du groupe cible et la réalité complexe de la fracture 
numérique nous obligent à nous engager sur différents 
fronts, par le biais de différents canaux de communication.

Avec le Service fédéral des Pensions et en exécution 
des investissements qui sont prévus, il y a des projets en 
cours dans différents domaines sur lesquels nous tra-
vaillons et qui seront mis en œuvre en 2023: l’application 
unique de pension et la poursuite du développement des 
simulations sur mypension.be, l’ouverture de mypension.
be pour les professionnels, permettre aux citoyens de 
mandater l’accès à mypension.be, sensibiliser les jeunes 
actifs à l’utilisation de l’outil, rendre la communication aux 
pensionnés plus lisible et cohérente, tout en continuant 
à investir dans la ligne gratuite 1765 et, pour ceux qui 
ont besoin d’un rendez-vous, dans les points pension.
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Een transparante tweede pensioenpijler

Op 24 juni 2022 heeft de Ministerraad het vooront-
werp van wet tot versterking van de transparantie in de 
tweede pensioenpijler goedgekeurd.

Het ontwerp, dat eind september bij de Kamer werd 
ingediend, heeft als doel de transparantie in het kader 
van de tweede pensioenpijler te versterken, zowel wat 
de gegevens betreft die aangeslotenen ontvangen van 
hun werkgever of van hun pensioeninstelling als met 
betrekking tot de informatie die zij over hun aanvullend 
pensioen kunnen consulteren op mypension.be.

Het is de bedoeling om via kwaliteitsvolle informatie 
aan de burger een duidelijker inzicht te bieden in het 
aanvullend pensioen dat hij later mag verwachten en zo 
het vertrouwen in de tweede pijler en het pensioenstel-
sel in het algemeen te vergroten. Enkel een transparant 
systeem kan vertrouwen wekken.

De krachtlijnen van deze hervorming zijn de volgende:

— Dezelfde spelregels voor alle pensioen-
instellingen

Vandaag gelden er andere informatievoorschriften 
(bijvoorbeeld een verschillend jaarlijks pensioenoverzicht) 
in functie van het type pensioeninstelling.

Daardoor verschilt ook de informatie die aangeslotenen 
kunnen consulteren op mypension.be.

Het voorontwerp van wet voorziet in de opname 
van de informatieregels uit de IORP II-richtlijn voor 
pensioenfondsen in de sociale pensioenwetgeving, 
zodat voortaan voor alle pensioeninstellingen dezelfde 
standaarden gelden.

— Begrijpelijke informatie

Uit verschillende onderzoeken van de FSMA is ge-
bleken dat de informatie over het aanvullend pensioen 
vaak moeilijk te begrijpen is.

Om daaraan te verhelpen, streeft het wetsontwerp in 
de eerste plaats een grotere uniformiteit van de informa-
tie na. Dit zal in een eerste fase, tegen 2024, gebeuren 
voor wat het jaarlijks pensioenoverzicht betreft. In een 
volgende fase komen andere documenten aan bod, 
zoals het zogenaamde “aansluitingsdocument”. Dit 
is een document met elementaire informatie over het 
pensioenplan dat werknemers ontvangen wanneer ze 
worden aangesloten.

Un deuxième pilier de pension transparent

Le 24 juin 2022, le Conseil des ministres a approuvé 
l’avant-projet de loi sur le renforcement de la transpa-
rence du deuxième pilier de pension.

Le projet, soumis à la Chambre fin septembre, vise 
à renforcer la transparence du deuxième pilier, tant 
au niveau des informations que l’affilié reçoit de son 
employeur ou de son institution de pension qu’au niveau 
des informations qu’il peut consulter sur sa pension 
complémentaire sur mypension.be.

L’objectif est de permettre aux citoyens de mieux 
comprendre la pension complémentaire et de prendre 
les meilleures décisions. Cela participe aussi à une plus 
grande confiance dans le deuxième pilier et le système 
de pension en général. Seul un système transparent 
peut inspirer la confiance.

Les lignes de force de cette réforme sont les suivantes.

— Les mêmes règles de base pour toutes les 
institutions de pension

Aujourd’hui, différentes obligations d’information 
s’appliquent (par exemple, un relevé annuel de pension 
différent) en fonction du type d’institution de pensions.

Par conséquent, les informations que les citoyens 
peuvent consulter sur mypension.be sont également 
différentes.

Le projet de loi prévoit l’inclusion des règles d’infor-
mation de la directive IORP II pour les fonds de pension 
dans la législation sociale de pensions, de sorte que 
désormais les mêmes normes s’appliquent à toutes les 
institutions de pension.

— Des informations compréhensibles

Plusieurs enquêtes de la FSMA ont montré que les 
informations sur les pensions complémentaires souffrent 
souvent d’un manque de compréhension.

Pour y remédier, le projet de loi vise tout d’abord une 
plus grande uniformité de l’information. Cela se fera 
dans une première phase, d’ici 2024, en ce qui concerne 
le relevé annuel des pensions. La prochaine phase 
portera sur d’autres documents, tels que le document 
dit “d’affiliation”, qui est un document contenant des 
informations de base sur le régime de pension que les 
employés reçoivent lorsqu’ils s’affilient.
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Tevens krijgen de informatieregels die tot stand kwamen 
in een context van “Defined-benefit”-pensioenplannen 
een noodzakelijke update en worden ze afgestemd op 
de huidige context van “Defined-contribution”-plannen, 
met onder meer een grotere nadruk op transparantie 
rond kosten en rendementen.

— Administratieve vereenvoudiging

Conform het regeerakkoord wordt ernaar gestreefd 
om de administratieve kosten zo veel mogelijk te vermin-
deren, onder meer door een versterking van de rol van 
Sigedis en mypension.be in de informatieverstrekking 
over de 2e pijler.

— Actualisering van de regels rond mypension.
be – tweede pijler

Ten slotte worden een aantal wijzigingen doorgevoerd 
in de wetgeving rond mypension.be op het vlak van de 
tweede pijler. Deze hebben vooreerst als doel om de 
coherentie te verzekeren tussen de informatie die aange-
slotenen ontvangen via hun werkgever of pensioeninstel-
ling en de informatie die zij terugvinden op mypension.
be. Daarnaast wordt hiermee de wettelijke basis gelegd 
voor de verdere ontwikkeling van mypension.be, waar in 
het bijzonder wordt gewerkt aan een verdere integratie 
van de informatie over de pensioenpijlers heen.

5/ Vrouw en pensioenen

Er blijft een focus liggen op gender en pensioen. Met de 
vervrouwelijking en de flexibilisering van de arbeidsmarkt, 
verdient de pensioenbescherming van de vrouw, maar 
ook die van de man met atypische loopbanen de nodige 
aandacht. Het huidige pensioensysteem komt niet altijd 
tegemoet aan de noden van de huidige maatschappij.

Op 7 maart 2021 werd het werkjaar “gender en pen-
sioen” gelanceerd. Dit werd geopend met een studie-
voormiddag over het thema. De diverse rapporten en 
onderzoeken die in dat licht werden voorbereid, werden 
verzameld en gepubliceerd in de laatste editie van het 
Belgisch Tijdschrift voor Sociale Zekerheid.

Er wordt hard gewerkt aan een monitoring van gender 
en pensioen. Op pensionstat.be zal een nieuwe web-
pagina beschikbaar zijn waarop uitgebreide statistieken 
over gender en pensioenen geraadpleegd kunnen 
worden. Deze webpagina zal zo gebruiksvriendelijk 
mogelijk gemaakt worden zodat burgers er makkelijk 
hun weg vinden.

De tool wordt verder aangevuld voor wetenschap-
pelijke onderzoeksdoeleinden.

De même, les règles d’information établies dans le 
cadre des régimes de pension “à prestations définies” 
sont mises à jour et alignées sur le contexte actuel des 
régimes “à cotisations définies”, notamment en mettant 
davantage l’accent sur la transparence des coûts et des 
rendements.

— Simplification administrative

Conformément à l’accord de gouvernement, l’objectif 
est de réduire autant que possible les coûts administra-
tifs, entre autres en renforçant le rôle de Sigedis et de 
mypension.be dans la transmission d’informations sur 
le deuxième pilier.

— Mise à jour des règles autour de mypension.
be – deuxième pilier

Enfin, un certain nombre de modifications sont appor-
tées à la législation relative à mypension.be en ce qui 
concerne le deuxième pilier. Tout d’abord, elles visent 
à assurer la cohérence entre les informations que les 
affiliées reçoivent via leur employeur ou leur institution 
de pension et les informations qu’ils trouvent sur mypen-
sion.be. Ils posent également les bases juridiques du 
développement futur de mypension.be, où l’on travaille 
notamment à une meilleure intégration des informations 
entre les piliers de pension.

5/ Femmes et pensions

L’accent reste mis sur le genre et les pensions. Avec 
la féminisation et la flexibilité du marché du travail, la 
protection des pensions des femmes, mais aussi des 
hommes aux carrières atypiques, mérite toute notre 
attention. Le système de pension actuel ne répond plus 
toujours aux besoins de la société d’aujourd’hui.

Le 7 mars 2021, l’année de travail “genre et pensions” 
a été lancée. Elle a été ouverte par un après-midi d’étude 
sur le sujet. Les différents rapports et études préparés 
dans cette optique ont été publiés et rassemblés dans la 
dernière édition de la Revue belge de sécurité sociale.

Le monitoring annoncé est en voie de développement. 
Une nouvelle page web sera disponible sur pensionstat.
be, sur laquelle des statistiques détaillées sur le genre et 
les pensions pourront être consultées. Cette page web 
sera rendue aussi accessible que possible afin que les 
citoyens puissent également s’y retrouver.

L’outil sera complété à des fins de recherche 
scientifique.
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Tot slot wordt er een onderzoek over de afgeleide 
rechten gepubliceerd op basis van de nieuwe beschik-
bare cijfers op pensionstat.be.

Al deze onderzoeken en debatten zullen helpen bij de 
ontwikkeling van de modernisering van de gezinsdimensie.

Bovendien zal de toegang tot het minimumpensioen 
voor de onthaalouders en de meewerkende echtgenoten 
vergemakkelijkt worden. Vóór 2003 vielen de meewer-
kende echtgenoten en de onthaalouders onder geen 
enkele pensioenregeling. Deze 2 categorieën konden 
pas ten vroegste in 2033 voldoen aan de loopbaanvoor-
waarde van het minimumpensioen, namelijk twee derde 
van een volledige loopbaan (30 jaar).

Tot slot, is het belangrijk dat het overlevingspensioen 
geen financiële val wordt voor weduwen en weduwnaars 
voor de wettelijke pensioenleeftijd. Het is belangrijk dat 
zij zo veel mogelijk terug geïntegreerd worden op de 
arbeidsmarkt.

Daarom zal het plafond voor de toegelaten arbeid in 
geval van kinderlast opgetrokken worden met 5.000 euro 
per kind en dit vanaf 2023.

6/ Het gesolidariseerd pensioenfonds

Teneinde de sociale en financiële duurzaamheid van 
het gesolidariseerd pensioenfonds (GPF) te waarborgen, 
heeft de regering reeds bij het begin van de legisla-
tuur ingestemd met de structurele verlenging van een 
essentiële maatregel, namelijk de overdracht van een 
deel van de inkomsten van de loonmatigingsbijdrage 
van de begroting van het globaal beheer van de RSZ-
werknemers naar het fonds.

Het werk en de uitdagingen voor het fonds houden 
daar niet op.

Vijf regelgevende teksten die essentieel zijn voor de 
goede werking van het fonds en waar het beheerscomité 
van het GPF dringend en unaniem om had verzocht, 
werden ten uitvoer gelegd. Deze omvatten de uitvoering 
van de aanbevelingen van het Rekenhof zoals de laat-
tijdige aansluitingen of oplossingen in geval van fusies 
of opheffingen van lokale besturen.

Daarnaast heeft het beheerscomité tot taak de toe-
komstige situatie van het fonds te onderzoeken en 
maatregelen voor te stellen om de toekomst van het 
fonds veilig te stellen. Dit werk wordt voor het einde 
van het jaar verwacht en zal als basis dienen voor ver-
dere hervormingen. De regelgeving zal moeten worden 
aangepast om het bonusstelsel voor degenen die een 
aanvullend pensioen ontwikkelen, te handhaven. Dit na 

Enfin, une étude sur les droits dérivés sera publiée 
sur la base des nouveaux chiffres disponibles sur pen-
sionstat.be.

Toutes ces études et réflexions participeront au déve-
loppement de la modernisation de la dimension familiale.

En outre, l’accès à la pension minimum sera facilité 
pour les gardiennes d’enfants et les conjoints aidants. 
Avant 2003, les conjoints aidants et les gardiennes 
d’enfants n’étaient couverts par aucun régime de pen-
sion. Ces deux catégories ne pourraient pas satisfaire à 
l’exigence de carrière de la pension minimum, à savoir 
deux tiers d’une carrière complète (30 ans), avant 2033 au 
plus tôt.

Enfin, il est important que la pension de survie ne 
devienne pas un piège financier pour les veuves et les 
veufs avant l’âge légal de la retraite. Il est important de 
les réintégrer autant que possible sur le marché du travail.

Ainsi, le plafond du travail autorisé en cas de charge 
d’enfant sera augmenté de 5.000 euros par enfant et 
ce, à partir de 2023.

6/ Le fonds solidarisé

Afin de veiller à garantir la viabilité sociale et financière 
du Fonds de pension solidarisé (FPS), le gouvernement, 
dès le début de la législature, s’est déjà accordé pour 
prolonger de manière structurelle une mesure essen-
tielle à savoir le transfert d’une partie des recettes de 
la cotisation de modération salariale du budget de la 
gestion globale ONSS salariés vers le Fonds.

Le travail et les défis pour ce fonds n’en restent pas là.

Cinq textes réglementaires essentiels pour le bon 
fonctionnement du fonds et demandés de manière 
urgente et unanime par le comité de gestion du FPS 
ont été mis en œuvre. Il s’agit notamment de mettre en 
œuvre des recommandations de la Cour des Comptes 
comme l’affiliation tardive ou les solutions en cas de 
fusions ou dissolutions de pouvoirs locaux.

Ensuite, le comité de gestion a été chargé d’examiner 
la situation future du fonds et de proposer des mesures 
pour assurer son avenir. Ce travail est attendu avant la 
fin de l’année et servira de base de la poursuite de la 
réforme. La réglementation devra être modifiée pour 
maintenir le système de bonus pour ceux qui développent 
une pension complémentaire. Ceci après avoir constaté 
qu’un nombre significatif de pouvoirs locaux ont confirmé 
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de vaststelling dat een aanzienlijk aantal lokale bestu-
ren hun deelname aan het aanvullend pensioen voor 
hun contractueel personeel hebben bevestigd. Deze 
vaststelling en aanpassing mag de financiering van het 
GPF niet in gevaar brengen.

In hetzelfde kader van het aanvullend pensioen voor 
contractuele personeelsleden van de lokale overheden 
heeft de regering besloten de lokale en provinciale 
overheden te ondersteunen in hun zoektocht naar een 
nieuw beheersorgaan voor de aanvullende pensioenen 
van hun personeelsleden, na de eenzijdige beslissing 
van de verzekeringsmaatschappijen Belfius Insurance 
en Ethias in juni 2021 om het contract voor het beheer 
van de tweede pensioenpijler op te zeggen.

Het beheerscomité van het GPF heeft de procedure 
afgesloten en de opdracht aan Ethias Pension Fund 
gegund.

Deze gunning garandeert een oplossing voor lokale 
overheden die aangesloten waren bij het oude contract. 
Ook lokale overheden die nog niet bij een tweede pijler 
zijn aangesloten, krijgen toegang.

7/ Ziektepensioen

In het regeerakkoord wordt voorzien dat het ziek-
tepensioen geëvalueerd moet worden, en dit in het 
bijzonder voor relatief jonge ambtenaren. Van de ruw-
weg 87.000 ziektepensioenen die momenteel in betaling 
zijn, worden 4.000 daarvan uitgekeerd aan ambtenaren 
jonger dan 50 jaar. Er wordt in het regeerakkoord ook 
gestreefd naar maatregelen om het ziektepensioen meer 
in lijn te brengen met de regeling inzake arbeidsonge-
schiktheid voor werknemers, en de daarbij horende 
re-integratietrajecten. De werkwijze die we hierbij volgen 
is dat van overleg en beraadslaging met de sociale part-
ners en de deelstaten. Om deze reden heb ik, samen 
met de ministers Vandenbroucke en De Sutter, reeds 
in 2022 aan de deelstaten feedback gevraagd. Zij le-
verden de afgelopen maanden waardevolle input over 
hoe zij omgaan met de begeleiding en re-integratie van 
relatief jonge ambtenaren die ziek zijn.

Op basis van die input en aangezien het ziekte-
pensioen tegelijkertijd de bevoegdheidsdomeinen van 
ambtenarenzaken, volksgezondheid en pensioenen 
raakt, kiezen we verder voor een gezamenlijke aanpak 
met ministers Vandenbroucke en De Sutter.

Zoals voorzien in het regeerakkoord willen we als 
regering vooral inzetten op het voorkomen van het ziek-
tepensioen door in te zetten op re-integratietrajecten en 

leur participation à la pension complémentaire pour leur 
personnel contractuel. Cette constatation et cet ajustement 
ne doivent pas mettre en péril le financement du FPS.

Dans ce même cadre de la pension complémentaire 
pour les agents contractuels des pouvoirs locaux, le 
gouvernement a décidé de soutenir les autorités locales 
et provinciales dans leur recherche d’un nouvel orga-
nisme de gestion pour les pensions complémentaires 
de leurs agents et ce suite à la décision unilatérale des 
compagnies d’assurances Belfius Insurance et Ethias 
en juin 2021, de résiliation du contrat pour la gestion du 
deuxième pilier de pension.

Le comité de gestion du FPS a clôturé la procédure 
et attribué le marché à Ethias Pension Fund.

Cette attribution garantit une solution aux autorités 
locales qui étaient affiliées à l’ancien contrat. Elle permet 
aussi aux pouvoirs locaux qui ne sont pas encore affiliés 
à un deuxième pilier, d’y accéder.

7/ Pension pour inaptitude physique

L’accord de gouvernement prévoit que la pension 
pour inaptitude physique soit évaluée, notamment 
pour les fonctionnaires relativement jeunes. Sur les 
quelque 87.000 pensions pour inaptitude physique en 
cours de paiement, 4.000 sont versées à des fonction-
naires de moins de 50 ans. L’accord de gouvernement 
prévoit également des mesures visant à rapprocher 
la pension pour inaptitude physique du régime d’inca-
pacité de travail des salariés, ainsi que les trajets de 
réintégration associés. Le modus operandi à cet égard 
est celui de la consultation et de la délibération avec 
les partenaires sociaux et les entités fédérées. C’est 
pourquoi, en 2022, j’ai cherché à obtenir le retour des 
entités fédérées, avec les ministres Vandenbroucke et 
De Sutter. Ces derniers mois, les entités fédérées ont 
fourni des informations précieuses sur la manière dont 
elles gèrent l’orientation et la réintégration de fonction-
naires relativement jeunes qui sont malades.

Sur la base de ces informations, et étant donné que la 
pension pour inaptitude physique touche simultanément 
les domaines de compétence de la fonction publique, 
de la santé publique et des pensions, nous continuons 
à opter pour une approche conjointe avec les ministres 
Vandenbroucke et De Sutter.

Comme prévu dans l’accord de gouvernement, nous 
voulons nous concentrer principalement sur la préven-
tion de la pension pour inaptitude physique en mettant 
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begeleiding. Als federale overheid geven we het goede 
voorbeeld, maar uit de consultatie van de regio’s blijkt 
ook dat daar vele inspanningen gebeuren.

Daarnaast willen we voor de groep van arbeidson-
geschikte statutaire ambtenaren zo veel mogelijk de 
obstakels voor de re-integratie op de arbeidsmarkt 
wegnemen. Het definitief ongeschikt verklaren op jonge 
leeftijd moet absoluut vermeden worden.

8/ Hervorming van de FAVO

Sinds zijn oprichting heeft de Federale Adviesraad 
voor Ouderen te kampen met een terugkerend probleem 
van absenteïsme. Dit weegt op de geldigheid van hun 
besluiten en dus op hun functioneren. Er zijn verschil-
lende redenen voor dit probleem, waaronder de hoge 
leeftijd van de leden en de administratieve lasten die 
gepaard gaan met hun vervanging.

Daarom heeft de Adviesraad de betrokken ministers, 
in dit geval Sociale Zaken, Pensioenen en Zelfstandigen, 
snel verzocht de wijze van vertegenwoordiging en be-
noeming van de leden te wijzigen op basis van wat be-
staat voor andere adviesorganen, zoals de Hoge Raad 
voor Vrijwilligers. Het doel is de werking vlotter te laten 
verlopen en dus regelmatiger te vergaderen.

Het is in dat kader dat ik in 2023 samen met mijn col-
lega bevoegd voor Sociale Zaken, Frank Vandenbroucke, 
een wetsontwerp zal indienen waarin de bestaande 
samenstelling uit natuurlijke personen ten individuele 
titel vervangen zal worden door een samenstelling uit 
organisaties bevoegd inzake ouderenbeleid.

Opvolging van de door de Kamer goedgekeurde 
resoluties

Wat de opvolging door mijn diensten van de door de 
Kamer goedgekeurde resoluties betreft, stel ik vast dat 
er het afgelopen jaar geen resoluties werden genomen 
in het kader van mijn bevoegdheid voor pensioenen.

Opvolging van de Europese verplichtingen

In dit deel geef ik een beknopt overzicht van de lopende 
omzetting of implementatie van de relevante bindende 
Europese verordeningen en richtlijnen.

De richtlijn inzake de Europese blauwe kaart biedt 
onderdanen van derde landen de mogelijkheid om het 
grondgebied van een lidstaat binnen te komen en er 

l’accent sur les trajets de réintégration et les actions 
d’orientation. En tant que gouvernement fédéral, nous 
donnons le bon exemple, mais la consultation des 
régions montre également que de nombreux efforts y 
sont déployés.

En outre, pour le groupe des fonctionnaires statutaires 
en incapacité de travail, nous voulons éliminer autant 
que possible les obstacles à la réintégration sur le mar-
ché du travail. Il faut absolument éviter de déclarer une 
inaptitude permanente à un jeune âge.

8/ Réforme du CCFA

Depuis sa création, le Conseil consultatif fédéral des 
aînés subit des problèmes récurrents d’absentéisme. 
Cela pèse sur la validité de leurs décisions et donc sur 
leur fonctionnement. Plusieurs raisons expliquent ce 
problème, notamment l’âge élevé des membres et la 
charge administrative liée à leur remplacement.

C’est pourquoi le Conseil consultatif a très rapidement 
demandé aux différents ministres compétents, en Affaires 
sociales, Pensions et Indépendants, de modifier le mode 
de représentation et de nomination des membres en se 
basant sur ce qui existe pour d’autres organes consultatifs 
comme le Conseil supérieur des volontaires. L’objectif 
est de rendre le fonctionnement plus fluide et, partant, 
tenir des réunions plus régulières.

C’est dans ce cadre que je soumettrai en 2023, avec 
mon collègue en charge des Affaires sociales, Frank 
Vandenbroucke, un projet de loi dans lequel la compo-
sition actuelle de personnes physiques à titre individuel 
sera remplacée par une composition d’organisations 
compétentes en matière de politique des aînés.

Suivi des résolutions adoptées par la Chambre

En ce qui concerne le suivi par mes services des réso-
lutions adoptées par la Chambre, je constate qu’aucune 
résolution n’a été adoptée l’année dernière dans le cadre 
de mes responsabilités en matière de pensions.

Suivi des obligations en provenance de 
l’Union européenne

Cette partie donne un bref aperçu de la mise en 
œuvre ou de la transposition en cours des règlements 
et directives européens contraignants pertinents.

La directive carte bleue européenne permet aux 
ressortissants d’États tiers d’entrer et de séjourner plus 
de 3 mois sur le territoire d’un État membre lorsque ces 
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langer dan 3 maanden te verblijven wanneer zij er een 
hooggekwalificeerd beroep zullen uitoefenen. Krachtens 
deze richtlijn zal België verplicht zijn onderdanen van 
derde landen die een Europese blauwe kaart hebben, met 
betrekking tot alle onderdelen van de sociale zekerheid 
dezelfde behandeling te bieden als de eigen onderdanen. 
De FOD Binnenlandse Zaken is verantwoordelijk voor 
de omzetting van deze richtlijn, die tegen midden no-
vember 2023 geïmplementeerd moet zijn.

Duurzame ontwikkelingsdoelstellingen

De duurzame ontwikkelingsdoelstellingen van de 
Verenigde Naties dragen ons op om de erin vervatte 
economische, ecologische en sociale doelstelling op 
een geïntegreerde en evenwichtige manier met elkaar 
te verzoenen, op korte, middellange en lange termijn. 
De Belgische pensioenen spelen hierbinnen in de eerste 
plaats een belangrijke rol in de strijd tegen armoede 
(SDG 1) en het verminderen van ongelijkheid (SDG 10).

Hieronder ga ik per as van deze beleidsnota in 
op hoe de geplande maatregelen in deze beleids-
nota bijdragen aan de verschillende duurzame 
ontwikkelingsdoelstellingen.

Zoals omschreven binnen de as “bescherming van de 
koopkracht” investeert deze regering in een verhoging 
van de minimumpensioenen en de inkomensgarantie voor 
ouderen. Zo dragen we bij aan de strijd tegen armoede 
(SDG 1, in het bijzonder 1.2, 1.3, 1.4, 1.5 en 1.b) en 
ongelijkheid (10.1 en 10.4). Armoede vormt een belang-
rijke oorzaak voor het uitstellen van gezondheidszorg, 
waardoor deze maatregelen ook bijdragen tot de doel-
stelling om een goede gezondheid te verzekeren voor 
alle leeftijden (SDG 3.8). Zoals ik aangaf, is het doel hier 
ook om het vertrouwen van de burger te herstellen in de 
pensioenbescherming, wat bijdraagt tot een versterking 
van de nationale instellingen (16.10).

Binnen de structurele hervorming van onze pensioenen 
werd bijzondere aandacht gegeven aan de genderdimen-
sie, onder meer door te rekenen in dagen in plaats van 
in jaren, en met een herwaardering van deeltijds werk 
bevorderen we de gendergelijkheid (5.4). Bovendien wordt 
de impact van de maatregelen in het pensioenakkoord 
ook vanuit genderperspectief onderzocht.

Ik hecht een bijzonder belang aan de rol van de sociale 
partners, aan wie gevraagd wordt om samen bijkomende 
maatregelen uit te werken. Hiermee plaatsen we ons in 
de geest van de duurzame ontwikkelingsdoelstellingen 
inzake participatieve besluitvorming (16.7). De uitwerking 
van de modernisering van de familiale dimensie kan hier 
vermeld worden omwille van haar rol in het bevorderen 
van de gendergelijkheid (5.4).

ressortissants vont y exercer un emploi hautement qua-
lifié. En vertu de cette directive, la Belgique sera tenue 
de garantir l’égalité de traitement des ressortissants 
d’États tiers bénéficiaires de cartes bleues européennes 
par rapport à leurs ressortissants nationaux en ce qui 
concerne l’ensemble des branches de la sécurité sociale. 
Le SPF Intérieur pilote la transposition de cette directive 
qui doit être implémentée pour mi-novembre 2023.

Objectifs de développement durable

Les objectifs de développement durable des Nations 
Unies nous invitent à concilier les objectifs écono-
miques, environnementaux et sociaux qu’ils contiennent 
de manière intégrée et équilibrée, à court, moyen et 
long terme. Dans ce cadre, les pensions belges jouent 
principalement un rôle important dans la lutte contre la 
pauvreté (ODD 1) et la réduction des inégalités (ODD 10).

Je discute ci-dessous de la manière dont les mesures 
prévues dans cette note de politique générale contribuent 
aux différents objectifs de développement durable pour 
chaque axe de cette note.

Comme décrit dans l’axe “protection du pouvoir 
d’achat”, ce gouvernement investit dans l’augmentation 
de la pension minimum et de la garantie de revenu aux 
personnes âgées. Nous contribuons ainsi à la lutte contre 
la pauvreté (ODD 1, en particulier 1.2, 1.3, 1.4, 1.5 et 1.b) 
et les inégalités (10.1 et 10.4). La pauvreté étant l’une 
des principales causes du report des soins de santé, 
ces mesures contribuent également à la réalisation de 
l’objectif consistant à garantir une bonne santé à tout 
âge (ODD 3.8). Comme je l’ai indiqué, l’objectif ici est 
également de restaurer la confiance des citoyens dans 
la protection de pension, ce qui contribue à renforcer 
les institutions nationales (16.10).

Dans le cadre de la réforme structurelle de nos pen-
sions, une attention particulière a été accordée à la 
dimension de genre, notamment par le calcul en jours 
au lieu d’années, et par une revalorisation du travail à 
temps partiel nous favorisons l’égalité des sexes (5.4). En 
outre, l’impact des mesures de l’accord sur les pensions 
est également examiné dans une perspective de genre.

J’attache une importance particulière au rôle des 
partenaires sociaux qui sont invités à élaborer ensemble 
des mesures supplémentaires. Ce faisant, nous nous 
inscrivons dans l’esprit des objectifs de développement 
durable sur la prise de décisions participative (16.7). 
L’élaboration de la modernisation de la dimension fami-
liale peut être mentionnée ici en raison de son rôle dans 
la promotion de l’égalité des sexes (5.4).
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Met de transparantie van de pensioenen, inclusief 
de erin vervatte aandacht voor de digitale kloof, en 
een transparante 2e pensioenpijler, dragen we bij aan 
doeltreffende, ontvankelijke en inclusieve instellingen 
(16.6 en 16.7).

Binnen de as “vrouwen en pensioenen” schets ik 
bijkomende maatregelen, naast deze reeds hierboven 
vermeld, die specifiek tot doel hebben de gendergelijk-
heid in onze pensioenen te bevorderen (5.4), waaronder 
het studiewerk in het themajaar “gender en pensioen”, 
versterkte monitoring van de genderdimensie, en het 
voorstel om de toegang tot het minimumpensioen voor ont-
haalouders en meewerkende echtgenoten te verbeteren.

Met de uitvoering van de maatregelen voorzien in het 
regeerakkoord met betrekking tot het gesolidariseerd 
pensioenfonds versterken we de financiële duurzaam-
heid van het fonds, wat een noodzakelijke voorwaarde 
is voor het vertrouwen in de pensioenen en de nationale 
instellingen (16.10).

Met het onderzoek van een hervorming van het ziekte-
pensioen dragen we bij aan de doelstelling van werkbaar 
werk (8.8) en de bescherming tegen financiële risico’s 
bij gezondheidsproblemen (3.8).

II. — MAATSCHAPPELIJKE INTEGRATIE EN 
ARMOEDEBESTRIJDING

Inleiding

In mijn vorige beleidsnota maakte ik een balans op 
van een moeilijke periode en blikte ik vooruit op 2022, 
een jaar waarin de meest kwetsbare burgers de soci-
ale, economische en sanitaire gevolgen van zowel de 
COVID-crisis als de dramatische overstromingen in het 
zuiden van het land nog steeds zouden voelen. Maar 
er was hoop dat het “normale” leven zou terugkeren en 
dat we de samenleving zouden kunnen heropbouwen 
op nieuwe fundamenten.

In 2022 wisten we nog niet dat er in Oekraïne een 
oorlog zou uitbreken, en dat de gevolgen daarvan de 
crisissen die we hadden doorgemaakt alleen maar erger 
zouden maken. De uitdagingen waar we in 2023 voor 
staan, worden enkel groter. De gevolgen van de COVID-
crisis zijn nog steeds merkbaar. Ook de overstromingen 
hebben een grote mobilisatie van mensen en middelen 
gevergd, en de noden blijven groot. Tegelijkertijd heb-
ben we nu te maken met de gevolgen van de oorlog in 
Oekraïne, die niet alleen een grote vluchtelingenstroom 
op gang bracht, maar die ook leidde tot ongezien hoge 

Grâce à la transparence des pensions, notamment 
en ce qui concerne la fracture numérique, et à un deu-
xième pilier de pensions transparent, nous contribuons 
à la mise en place d’institutions efficaces, réactives et 
inclusives (16.6 et 16.7).

Au sein de l’axe “femmes et pensions”, je présente 
des mesures supplémentaires, en plus de celles déjà 
mentionnées ci-dessus, qui visent spécifiquement à 
promouvoir l’égalité des sexes dans nos pensions (5.4), 
notamment le travail d’étude dans le cadre de l’année 
thématique “genre et pensions”, le renforcement du 
suivi de la dimension genre, et la proposition d’amélio-
rer l’accès à la pension minimum pour les gardiennes 
d’enfants et les conjoints aidants.

Avec la mise en œuvre des mesures prévues dans 
l’accord de gouvernement concernant le fonds de pension 
solidarisé, nous renforçons la soutenabilité financière du 
fonds, qui est une condition nécessaire pour la confiance 
dans les pensions et les institutions nationales (16.10).

En examinant une réforme de la pension pour inaptitude 
physique , nous contribuons à l’objectif du travail faisable 
(8.8) et à la protection contre les risques financiers en 
cas de problèmes de santé (3.8).

II. — INTÉGRATION SOCIALE ET  
LUTTE CONTRE LA PAUVRETÉ

Introduction

Dans ma note de politique précédente, je faisais le 
bilan d’une période difficile et je me projetais en 2022, 
une année au cours de laquelle les citoyens les plus vul-
nérables ressentiraient certes encore les effets sociaux, 
économiques et sanitaires de la crise du COVID-19 
et des inondations dramatiques dans le sud du pays. 
Mais nous pouvions espérer une reprise, un retour à la 
“normale”, la possibilité de reconstruire une société sur 
de nouvelles bases.

Nous ignorions alors qu’en 2022, la guerre en Ukraine 
et ses conséquences allaient contribuer à aggraver les 
crises déjà traversées. Les défis auxquels nous serons 
confrontés en 2023 ne vont que s’amplifier. Les effets 
de la crise du COVID-19 se font encore sentir. Les 
inondations ont également nécessité une importante 
mobilisation des personnes et des ressources, et les 
besoins restent considérables. Et dans le même temps, 
nous devons désormais faire face aux conséquences de 
la guerre, qui a non seulement déclenché un important 
flux de réfugiés, mais a également entraîné une hausse 
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energieprijzen, een stijging van de voedselprijzen en 
meer in het algemeen een inflatie die vandaag 9,94 % 
bedraagt en volgens de vooruitzichten van het Planbureau 
in 2023 nog steeds 6,5 % zal bedragen. Ook al wordt 
deze inflatie gecompenseerd door de indexering van de 
lonen en de sociale uitkeringen, toch leidt ze altijd tot 
een verlies van koopkracht, vooral voor de armsten en 
voor de laagste inkomens, maar ook voor een steeds 
groter deel van de middenklasse.

We staan dus voor grote maatschappelijke uitdagin-
gen. De toestand inzake armoede en sociale uitsluiting 
is zorgwekkend.

Deze situatie, die al moeilijk was, werd nog erger door 
het uitbreken van de gezondheidscrisis, waarbij een 
reeks gevolgen van armoede samenkwamen.

De vastberaden strijd tegen armoede werd dan ook 
vanaf het aantreden van de regering als een prioriteit 
beschouwd. Het is vandaag meer dan ooit noodzakelijk 
om niet alleen een antwoord te bieden op de hierboven 
genoemde noodsituaties, maar ook om tijdens de tweede 
helft van deze legislatuur een krachtig actieplan ter 
bestrijding van armoede en ongelijkheid uit te voeren. 
Dit plan, dat hieronder wordt beschreven, berust op 
vier pijlers, waaronder toegang tot kwaliteitsvol werk 
als middel tot emancipatie, het creëren van sociale 
banden en een inkomen. Vanaf 2023 zullen verschil-
lende maatregelen worden uitgevoerd: zo zullen lang-
durig werklozen, leefloners en IVT-gerechtigden een 
deel van hun uitkering kunnen combineren met een 
beroepsinkomen. Dit is een belangrijke maatregel die 
de re-integratie op de arbeidsmarkt op een positieve 
manier stimuleert. Ook projecten zoals de “Territoires 
Zéro Chômeur” zullen worden gesteund in het kader 
van de federale bevoegdheden.

De eerste statistieken voor het jaar 2021 zijn bemoe-
digend: het AROPE-cijfer is gedaald (19,3 %), terwijl het 
risico op monetaire armoede is afgenomen van 14,8 % 
in 2019 naar 13,1 % in 2021. Deze cijfers, in zulke moeilijke 
tijden, tonen dat de maatregelen die de regering heeft 
genomen, hebben voorkomen dat een groter deel van 
de bevolking in armoede is beland. Maar deze cijfers 
dateren van voor de oorlog in Oekraïne en de energie-
crisis, waarvan de gevolgen reeds voelbaar zijn en op 
langere termijn moeten worden geëvalueerd.

Begin 2022 heb ik enkele cruciale COVID-19-
maatregelen kunnen verlengen tot eind maart, met name 
de COVID-premie van 25 euro voor de begunstigden 
van het leefloon, de IGO en de tegemoetkomingen voor 
personen met een handicap. Bovendien konden de 
OCMW’s de middelen uit de verschillende subsidiekanalen 

sans précédent des prix de l’énergie, une hausse des 
prix alimentaires et plus généralement une inflation, 
qui s’élève aujourd’hui à 9,94 % et qui est annoncée 
à 6,5 % en 2023, selon les prévisions du Bureau du Plan. 
Même si cette inflation est compensée par l’indexation 
des salaires et des allocations sociales minimales, une 
inflation entraîne toujours une perte du pouvoir d’achat, 
en particulier pour les plus démunis et pour les tranches 
de revenus les plus faibles, mais aussi pour une part 
croissante de la classe moyenne.

Nous sommes donc confrontés à de grands défis 
sociaux. La situation relative à la pauvreté et l’exclusion 
sociale est alarmante.

Cette situation difficile a été exacerbée par l’éclate-
ment de la crise sanitaire, où convergent une série de 
conséquences de la pauvreté.

La lutte déterminée contre la pauvreté a donc été 
considérée comme une priorité par le gouvernement dès 
son entrée en fonction. Aujourd’hui, il est encore plus 
nécessaire de répondre non seulement aux urgences 
évoquées, mais de mettre aussi en œuvre un plan 
d’action fort de lutte contre la pauvreté et les inégalités 
sociales, pour la seconde moitié de la législature. Ce 
plan évoqué ci-après comporte quatre axes, dont l’accès 
à l’emploi de qualité comme vecteur d’émancipation, de 
création de lien social et de revenus. Plusieurs mesures 
seront mises en œuvre dès 2023: ainsi, un système qui 
s’appliquera aux demandeurs d’emploi de longue durée, 
aux bénéficiaires du revenu d’intégration et aux bénéfi-
ciaires de l’ARR, permettra de cumuler une partie d’une 
indemnité/allocation avec des revenus professionnels. 
C’est une mesure importante qui favorise le retour à 
l’emploi dans une optique positive. Les projets de type 
“Territoire Zéro Chômeurs” seront également soutenus, 
dans le cadre des compétences du Fédéral.

Certaines statistiques pour l’année 2021 sont encoura-
geantes: le taux d’AROPE est en baisse (19,3 %), tandis 
que le risque de pauvreté monétaire est passé de 14,8 % 
en 2019 à 13,1 % en 2021. Ces chiffres, dans une période 
aussi difficile, montrent que les mesures prises par le 
gouvernement ont protégé une plus grande partie de la 
population de la pauvreté. Ils précédent aussi, il faut le 
souligner, la guerre en Ukraine et la crise de l’énergie, 
dont les effets se marquent déjà et doivent être évalués 
à plus long terme.

Début 2022, j’ai pu prolonger jusqu’à la fin du mois de 
mars certaines mesures cruciales liées au COVID-19, 
notamment la prime COVID-19 de 25 euros pour les 
bénéficiaires du RIS, de la GRAPA et des allocations 
pour personnes en situation de handicap. En outre, les 
CPAS ont pu continuer à utiliser les ressources des 
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verder benutten. Het ging meer bepaald om de algemene 
COVID-enveloppe (135.000.000 euro), de maatregel 
Zoom 18-25 (24.000.000 euro) en de enveloppe voor 
psychologisch welzijn (10.000.000 euro).

Bij de start van de oorlog en de snelle beslissing 
van de Europese Unie om voor het eerst het tijdelijk 
beschermingsstatuut te verlenen aan de vluchtelingen, 
heb ik meteen bijkomende ondersteuningsmaatregelen 
genomen voor de OCMW’s. Het terugbetalingspercen-
tage van het equivalent leefloon dat deze Oekraïense 
vluchtelingen ontvangen, werd verhoogd naar 135 % 
gedurende de eerste vier maanden van toekenning en 
daarna naar 125 %, tot het einde van het door Europa 
afgekondigde tijdelijke beschermingsstatuut. Ik heb 
gekozen voor een heldere, eenvoudige maatregel die, 
met de minst mogelijke administratieve last, flexibiliteit 
biedt aan de OCMW’s om de middelen in te zetten 
naargelang hun lokale noden. Daarnaast heeft mijn 
administratie, net als tijdens de COVID-19 periode, er 
in samenwerking met de Verenigingen van OCMW’s op 
ingezet om via FAQ’s antwoorden te bieden op de vele 
vragen en om tijdens de eerste, hectische maanden 
versoepelingen van de wetgeving te voorzien om hen 
zo goed mogelijk te ondersteunen. Voor de vluchtelin-
gen werden brochures voorzien in verschillende talen 
om hen in te lichten over hun rechten. Het algemene 
toezicht op deze problematiek wordt uitgeoefend door 
het COFECO, waarvan mijn kabinet samen met andere 
bevoegde kabinetten deel uitmaakt.

Ook op de energiecrisis die voortvloeide uit de oorlog, 
heeft deze regering snel en krachtig gereageerd, met 
maatregelen die zowel op alle burgers als op de meest 
kwetsbaren gericht zijn. Naast de verlaging van het btw-
tarief op gas en elektriciteit naar 6 % en de verwarmings-
premies voor gas, voor mazout/propaan en voor pellets 
voor elk gezin, werd de uitbreiding van het sociaal tarief 
verder verlengd en werden er extra middelen voorzien 
voor zowel het Gas- en Elektriciteitsfonds (16 en 57 mil-
joen) als voor het Sociaal Verwarmingsfonds (17 miljoen). 
Met de winter in aantocht heeft de regering nieuwe 
maatregelen genomen: ze heeft de overwinsten van de 
energiereuzen in het vizier en zal verder onderhandelen 
opdat Europa deze crisis eendrachtig en solidair aan-
pakt. Dit was uiteraard een prioriteit, aangezien diverse 
lagen van de bevolking hierdoor worden getroffen: in de 
eerste plaats de armste bevolkingsgroepen, maar ook 
een groot deel van de middenklasse die nu in armoede 
dreigt te belanden. Er moest een reactie komen op de 
onrust en op de gevolgen van deze prijsstijging voor 
de huishoudens.

De stijgende prijzen hebben uiteraard een invloed op 
andere sectoren, zoals de voedingssector. Al in 2022 heb 
ik voorzorgen genomen om extra middelen te voorzien 

différents canaux de subvention. Il s’agissait de l’enve-
loppe générale COVID-19 (135.000.000 euros), de la 
mesure Zoom 18-25 (24.000.000 euros) et de l’enveloppe 
bien-être psychologique (10.000.000 euros).

Dès le début de la guerre et la décision rapide de 
l’Union européenne d’accorder pour la première fois 
un statut de protection temporaire aux réfugiés, j’ai 
immédiatement pris des mesures de soutien supplé-
mentaires pour les CPAS. Le taux de remboursement 
de l’équivalent du revenu d’intégration perçu par ces 
réfugiés ukrainiens a ainsi été porté à 135 % pendant 
les quatre premiers mois d’octroi et à 125 % par la suite 
et ce jusqu’à la fin du statut de protection temporaire 
décrété par l’Europe. J’ai opté pour une mesure claire 
et simple qui, avec le moins de contraintes administra-
tives possibles, offre de la souplesse aux CPAS pour 
utiliser les fonds en fonction des besoins au niveau local. 
En outre, comme cela a été le cas pendant la période 
COVID-19, mon administration, en collaboration avec 
les associations de CPAS, s’est efforcée d’apporter 
des réponses aux nombreuses questions par le biais 
de FAQ et de prévoir un assouplissement de la législa-
tion pendant les premiers mois afin de les soutenir au 
mieux. Des brochures ont été fournies aux réfugiés dans 
différentes langues afin de les informer de leurs droits. 
Le suivi général de la problématique est assuré par le 
COFECO dont mon cabinet fait partie avec l’ensemble 
des cabinets concernés.

Le gouvernement a également répondu rapidement et 
fermement à la crise énergétique résultant de la guerre, 
avec des mesures destinées à tous les citoyens et aux 
plus vulnérables. Outre la réduction du taux de TVA sur 
le gaz et l’électricité à 6 % et des primes de chauffage 
pour le gaz, pour le mazout/propane, ainsi que pour le 
pellet, pour chaque famille, l’extension du tarif social a 
été prolongée et des ressources supplémentaires ont 
été prévues pour le Fonds pour le gaz et l’électricité 
(16 et 57 millions) et le Fonds social pour le chauffage 
(17 millions). À l’approche de l’hiver, le gouvernement 
a pris de nouvelles mesures: il s’est attaqué aux béné-
fices excessifs des géants de l’énergie et continuera 
à négocier pour que l’Europe puisse faire face à cette 
crise à l’unisson et avec solidarité. C’était évidemment 
une priorité parce que de nombreuse couches de la 
population sont affectées: les plus pauvres, mais aussi 
toute une partie de la classe moyenne qui vit aujourd’hui 
un risque de basculer dans la pauvreté. Il fallait répondre 
à l’inquiétude, aux conséquences pour les ménages de 
cette hausse des prix.

Une hausse des prix qui a évidemment un impact sur 
d’autres secteurs, dont l’alimentation. Dès 2022, j’ai pris 
la précaution d’apporter des moyens supplémentaires 
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voor het FEAD, het Europese voedselfonds, om de 
inflatie te compenseren en zo te garanderen dat de 
voorziene hoeveelheden voeding aan de voedselban-
ken geleverd kunnen worden. Ik heb ook 5,250 miljoen 
extra uitgetrokken voor de voedselbanken en voor de 
OCMW’s om tegemoet te komen aan de vraag naar 
voedselhulp. Voor 2023 heb ik ervoor gezorgd dat de 
beschikbare middelen gehandhaafd worden, zodat we 
dezelfde hoeveelheden kunnen leveren als in 2022.

Onder invloed van deze stijgende prijzen werd de 
spilindex sinds augustus 2021 maar liefst 5 keer over-
schreden. Het belang van de hieraan gekoppelde au-
tomatische indexering van de uitkeringen en lonen 
kan niet onderschat worden. Deze bescherming van 
de koopkracht is, samen met de historische verhoging 
van de sociale minima om ze in lijn te brengen met de 
armoededrempel, een cruciale maatregel om de meest 
kwetsbare groepen te ondersteunen.

Tegelijkertijd kampen we met een ongeziene krapte op 
de arbeidsmarkt, zeker bij een aantal essentiële beroepen 
in zachte sectoren zoals de zorg en maatschappelijk 
werk. Voor sommige OCMW’s, die de voorbije jaren een 
onmisbare rol gespeeld hebben in de vele crisissen, 
komt het water intussen tot de lippen. Er komen steeds 
meer mensen, met verschillende achtergronden, bij het 
OCMW aankloppen en toch moeten de OCMW’s het 
met steeds minder werkkrachten doen, bovenop een 
tekort aan maatschappelijk werkers. Dit wordt voor mij 
een belangrijke prioriteit in het komende jaar.

De Ministerraad keurde in juli de ambitieuze doelstel-
lingen van het nieuwe federale plan ter bestrijding van 
armoede en ongelijkheid goed. Dit plan is het resultaat 
van collegiaal overleg, dat aantoont dat de hele regering 
vastbesloten is om krachtig op te treden tegen armoede, 
door in vier domeinen actie te ondernemen: armoede 
vroegtijdig opsporen en voorkomen, inzetten op duur-
zame werkgelegenheid, de emancipatie en inclusie van 
iedereen in onze veranderende samenleving garanderen 
en een aanpak die het nationale niveau overstijgt.

We staan zonder meer voor vele maatschappelijke 
uitdagingen. De ongeziene situatie verplicht ons de strijd 
tegen armoede en sociale ongelijkheid te verankeren. 
Daarom wordt de mogelijkheid onderzocht om een wet-
telijke basis vast te stellen om iedere 5 jaar een plan 
aan te nemen.

Op Europees niveau kondigt zich in 2024 immers 
het Belgische voorzitterschap van de Raad van de 
Europese Unie aan. De Europese Pijler van Sociale 
Rechten vormt sinds 2017 het kompas naar een sterk 

au FEAD, le fonds alimentaire européen, pour com-
penser l’inflation et ainsi garantir que les quantités de 
nourriture prévues puissent être livrées aux banques 
alimentaires. J’ai également affecté 5,250 millions de 
ressources supplémentaires aux banques alimentaires 
et aux CPAS pour répondre à la demande d’aide ali-
mentaire. Pour 2023, j’ai fait en sorte que les moyens 
à disposition soient maintenus afin que nous puissions 
livrer les mêmes volumes qu’en 2022.

Sous l’influence de cette hausse des prix, l’indice pivot 
a été dépassé pas moins de 5 fois depuis août 2021. 
L’importance de l’indexation automatique des prestations 
et des salaires ne peut être sous-estimée. Cette protection 
du pouvoir d’achat, associée à l’augmentation historique 
des minima sociaux visant leur rattrapage avec le seuil 
de pauvreté, est une mesure cruciale pour soutenir les 
groupes les plus vulnérables.

Dans le même temps, nous sommes confrontés à 
une tension sans précédent sur le marché du travail, 
notamment pour un certain nombre de professions 
essentielles dans des secteurs tels que les soins et le 
social. Les CPAS, qui ont joué un rôle indispensable 
lors des nombreuses crises de ces dernières années, 
sont parfois à la peine. Le nombre de personnes frap-
pant à la porte des CPAS ne cesse d’augmenter, les 
profils se diversifient, mais les CPAS doivent continuer 
à répondre aux demandes avec un nombre limité de 
travailleurs, voire faire face à une pénurie d’assistants 
sociaux. Ce sera une priorité importante pour moi au 
cours de l’année à venir.

En juillet, le Conseil des ministres a approuvé les 
objectifs ambitieux du nouveau Plan fédéral de lutte 
contre la pauvreté et les inégalités sociales. Ce plan est 
le résultat d’un exercice collégial qui démontre la volonté 
de l’ensemble du gouvernement d’agir fermement contre 
la pauvreté, à travers quatre axes d’action: détecter et 
prévenir la pauvreté à un stade précoce, œuvrer pour 
l’emploi durable, garantir l’émancipation et l’inclusion de 
tous dans notre société en mutation, et une approche 
qui dépasse le niveau national.

Nous sommes confrontés à de nombreux défis sociaux. 
Cette situation conforte le besoin d’ancrer la lutte contre 
la pauvreté et les inégalités sociales. C’est pourquoi la 
possibilité d’établir une base juridique pour l’adoption 
d’un plan tous les cinq ans pourra être étudiée.

Au niveau européen, la présidence belge du Conseil de 
l’Union européenne s’annonce pour 2024. Depuis 2017, le 
pilier européen des droits sociaux est la boussole d’une 
Europe sociale forte. La mise en œuvre des principes 
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sociaal Europa. De realisatie van de twintig beginselen 
moet leiden naar een Europa dat rechtvaardiger is, 
niemand langs de zijlijn laat staan en iedereen volop 
kansen biedt. Het actieplan voor de uitvoering ervan 
moet ertoe leiden dat er in 2030 een vermindering is 
van minstens 15 miljoen mensen die het risico lopen 
op armoede en sociale uitsluiting, onder wie 5 miljoen 
kinderen. En België zal natuurlijk zijn steentje bijdragen, 
met ambitieuze doelstellingen.

Het Belgische voorzitterschap van de Raad van de 
Europese Unie vormt een aanleiding om een stand van 
zaken op te maken van de realisaties en zo de bakens uit 
te zetten voor het programma van de nieuwe Europese 
Commissie. Binnen mijn bevoegdheid zal ik focussen op 
het Europese Platform tegen Dakloosheid, de opvolging 
van de uitvoering van de Kindgarantie en de opvolging 
van de uitvoering van de Raadsaanbeveling over het 
minimuminkomen. Ik zou met dit voorzitterschap ook 
de aanzet willen geven voor een beleid dat meer op de 
lange termijn is gericht.

Maatschappelijke Integratie

1. De sociale situatie monitoren

We hebben nood aan betrouwbare en regelmatige 
bijgewerkte indicatoren zodat we doeltreffend kunnen 
ingrijpen, in overleg met de mensen die werkzaam zijn op 
het terrein, maar ook om te anticiperen en te voorkomen.

Na een aanhoudende sti jging van  februa-
ri 2020 tot mei 2021 is het aantal leefloongerechtigden 
gedaald, tot een niveau in april 2022 dat dicht bij dat van 
vóór de gezondheidscrisis ligt: in februari 2022 waren 
er 152.611 begunstigden tegen 149.327 in februari 2019, 
d.w.z. 2,7 % meer. Een jaar eerder bedroeg het verschil 
met 2019 nog 7,3 %.

In de eerste vier maanden van 2022 is er een jaar-op-
jaar groei van het gemiddelde aantal leefloongerechtig-
den van -1,5 %. Het Planbureau heeft de groei van het 
aantal leefloongerechtigden voor het jaar 2022 geraamd 
op -1,4 %.

In februari 2022 waren er 10.751 mensen die een 
equivalent leefloon kregen, tegen 11.190 in februari 2019. 
Na een stabilisatie tijdens de gezondheidscrisis daalde 
hun aantal weer tot februari 2022.

Gezien de huidige crisis verwacht het Federaal 
Planbureau echter dat het gemiddelde aantal perso-
nen die recht hebben op het equivalent leefloon tus-
sen 2021 en 2022 met 174 % zal toenemen.

qui la fondent devrait déboucher sur une Europe plus 
équitable, qui ne laisse personne sur le bord du chemin 
et offre des opportunités à chacun. Le plan d’action pour 
sa mise en œuvre devrait permettre de réduire d’au 
moins 15 millions le nombre de personnes menacées 
de pauvreté et d’exclusion sociale d’ici 2030, dont 5 mil-
lions d’enfants. Et bien sûr, la Belgique prend sa part à 
l’effort, avec des objectifs ambitieux.

La présidence belge du Conseil de l’Union euro-
péenne est l’occasion de faire le point sur les réalisations 
afin de poser les jalons du programme de la nouvelle 
Commission européenne. Dans le cadre de mes compé-
tences, je me concentrerai sur la Plateforme européenne 
contre le sans-abrisme, le suivi de la mise en œuvre de 
la Garantie européenne pour l’enfance et le suivi de la 
mise en œuvre de la recommandation du Conseil sur le 
revenu minimum. J’aimerais aussi que cette Présidence 
donne lieu à une réflexion prospective à plus long terme.

Intégration sociale

1. Le monitoring de la situation sociale

Nous avons besoin d’indicateurs fiables, régulièrement 
actualisés afin de nous permettre d’agir avec efficacité, 
en concertation avec les acteurs de terrain mais aussi 
d’anticiper et de prévenir.

Après une augmentat ion soutenue de  fé-
vrier 2020 à mai 2021, le nombre de bénéficiaires du 
revenu d’intégration s’est orienté à la baisse pour at-
teindre en avril 2022 un niveau proche de celui d’avant 
crise sanitaire: il y avait 152.611 bénéficiaires en fé-
vrier 2022 contre 149.327 en février 2019 soit 2,7 % de 
plus. Un an auparavant l’écart par rapport à 2019 était 
de 7,3 %.

Sur les quatre premiers mois de l’année 2022, on 
observe un taux de croissance à un an d’écart du nombre 
moyen de bénéficiaires d’un revenu d’intégration de 
-1,5 %. L’estimation du Bureau de plan de la croissance 
du nombre de bénéficiaires du RIS pour l’année 2022 est 
de -1,4 %.

En ce qui concerne les bénéficiaires d’un équiva-
lent du revenu d’intégration, il y en avait 10.751 en fé-
vrier 2022 contre 11.190 en février 2019. Leur nombre, 
après s’être stabilisé durant la crise sanitaire, était orienté 
à nouveau à la baisse jusqu’au mois de février 2022.

Toutefois, compte tenu de la crise actuelle, le Bureau 
fédéral du Plan prévoit une croissance du nombre moyen 
de bénéficiaires d’un équivalent du revenu d’intégration 
de 174 % entre 2021 et 2022.
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Deze prognose is het gevolg van de instroom van men-
sen uit Oekraïne die internationale bescherming genieten. 
Volgens onze laatste cijfers ontvingen 26.322 gezinnen 
uit Oekraïne in juli 2022 een equivalent leefloon. In totaal 
gaat het om 44.747 mensen. [Raming van 22 septem-
ber 2022 – Wekelijks bijgewerkt].

Dankzij de monitoring die bij het begin van de gezond-
heidscrisis is opgezet met de hulp van de OCMW’s die 
door de drie verenigingen van het land worden verte-
genwoordigd, kon de omvang van de gezondheidscrisis 
van maand tot maand worden gemeten, met name wat 
de sociale bijstand betreft, en konden snel de nodige 
maatregelen worden genomen om aan de noden van 
de bevolking te voldoen.

Met name de behoefte aan voedselhulp, schuldbemid-
deling, maar ook de aanvragen voor financiële hulp en 
niet-spoedeisende medische hulp zijn sterk toegenomen. 
Omdat ik wist dat deze initiatieven moesten worden ver-
sterkt, kon ik anticiperen en de OCMW’s extra middelen 
ter beschikking stellen: 3 miljoen voor noodvoedselhulp 
en 16 miljoen in het kader van het gas- en elektriciteits-
fonds, dat deelneemt aan de schuldbemiddeling.

Gezien het nut van deze monitoring werd besloten 
deze uit te breiden en specifiek te richten op de soci-
ale bijstand waarvoor mijn dienst niet over administra-
tieve gegevens beschikt: minder gegevens te coderen 
voor de OCMW’s en een aangenamere werkomgeving. 
Bijzondere aandacht wordt besteed aan huisvesting en 
de energiebehoeften.

2. De verhoging van het leefloon

Zoals de crisis duidelijk laat zien, moeten we de koop-
kracht dringend verhogen. Om hiertoe bij te dragen is 
een van mijn belangrijkste doelstellingen, die overigens 
ook in het regeerakkoord staat, het verhogen van de 
laagste uitkeringen tot de armoedegrens.

Op 1 januari 2021 en 2022 steeg het bedrag van het 
(equivalente) leefloon telkens met 2,6875 %, net zoals 
dat van de andere laagste bijstandsuitkeringen. In de 
periode 2021-2024 zal het bedrag via jaarlijkse verho-
gingen met in totaal 10,75 % verhoogd worden om deze 
uitkeringen dichter bij de armoedegrens te brengen.

Deze bedragen komen bovenop de verhogingen in 
verband met de welvaartsenveloppe en de indexering. 
Deze verhogingen werden doorgevoerd in juli en septem-
ber 2021 en vervolgens in maart, mei en augustus 2022. 

Cette prévision s’explique par l’afflux de personnes 
bénéficiant de la protection internationale en provenance 
d’Ukraine. Sur base de nos dernières estimations, il y 
avait 26.322 ménages en provenance d’Ukraine béné-
ficiaires d’un équivalent du RI en juillet 2022. Au total, 
il s’agit de 44.747 personnes. [Estimation du 22 sep-
tembre 2022 – Mise à jour hebdomadaire].

Le monitoring mis en place en début de crise sanitaire 
grâce au concours des CPAS représentés par les trois 
Fédérations du pays nous a permis de mesurer l’ampleur 
de la crise sanitaire de mois en mois, notamment en 
matière d’aides sociales, et de prendre rapidement les 
mesures nécessaires pour répondre aux besoins de la 
population.

En particulier les besoins en matière d’aide alimen-
taire, de médiation de dettes ont fortement augmenté 
mais aussi les demandes d’intervention financière et les 
aides médicales non urgentes. Connaître ces besoins 
de renforcement de ces dispositifs m’a permis d’antici-
per et de fournir des ressources supplémentaires aux 
CPAS, soit 3 millions pour l’aide alimentaire d’urgence, 
16 millions dans le cadre du fonds gaz et électricité qui 
participe à la médiation de dettes.

Vu l’utilité de ce monitoring, il a été décidé de le 
prolonger et de l’orienter spécifiquement sur les aides 
sociales pour lesquelles mon administration ne possède 
pas de données administratives: moins de données à 
encoder pour les CPAS et un environnement de travail 
plus convivial. Une attention particulière est portée sur 
le logement et les besoins en matière d’énergie.

2. L’augmentation du revenu d’intégration

Nous devons, la crise en montre toute l’urgence, 
augmenter le pouvoir d’achat. Pour y contribuer, l’un de 
mes principaux objectifs, qui s’inscrit d’ailleurs dans la 
prolongation de l’accord de gouvernement, est d’élever 
les prestations les plus faibles au niveau du seuil de 
pauvreté.

Les 1e janvier 2021 et 2022, le montant du revenu 
d’intégration (équivalent) a augmenté de 2,6875 %, tout 
comme les autres prestations de sécurité sociale les plus 
basses. Au cours de la période 2021-2024, le montant 
sera augmenté de 10,75 % hors indexation au total, par 
des augmentations annuelles afin de rapprocher ces 
prestations du seuil de pauvreté.

Ces montants s’ajoutent aux augmentations liées à 
l’enveloppe bien-être et à l’indexation. Ces augmentations 
ont eu lieu en juillet et septembre 2021 puis en mars, en 
mai et au mois d’août 2022. Concrètement cela signifie 
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Voor een alleenstaande die in oktober 2020 een bedrag 
van 958 euro ontving betekent dit concreet een stijging 
naar euro 1.320 in januari 2024 (volgens de indexerings-
vooruitzichten van het Planbureau).

3. De toegang tot de sociale rechten versterken

3.1. De non-take-up van rechten

De non-take-up van rechten treft niet alleen onze 
burgers, maar ook de geloofwaardigheid van onze 
instellingen en ons beleid. Een sociaal beschermings-
systeem kan pas werken wanneer alle burgers er effectief 
gebruik van kunnen maken. Als een recht in een tekst 
is verankerd, is het onze plicht dit effectief te maken. 
Het gaat om niet meer of minder dan de doeltreffend-
heid van ons sociaal beleid. Recent wees het TAKE-
onderzoek er nog op dat non-take-up een hardnekkig 
probleem blijft. Zo zou deze 40 tot 50 % bedragen voor 
het (equivalent) leefloon. Bovendien is een verbeterde 
opname van sociale rechten cruciaal in de strijd tegen 
armoede en dienen we een gelijke behandeling van alle 
rechthebbenden te waarborgen.

Het is daarom essentieel om verder te gaan met de 
inspanningen die zijn gedaan om de take-up van sociale 
rechten te bevorderen, en om actie te ondernemen met 
betrekking tot de verschillende aspecten van de non-
take-up. Zo lopen er projecten, met name bij het RIZIV 
en de Kruispuntbank van de Sociale Zekerheid, om de 
toegang tot de verhoogde tegemoetkoming, die op haar 
beurt toegang geeft tot andere afgeleide rechten, beter 
te automatiseren. In de prioriteiten van het armoedebe-
strijdingsplan is ook een NTU-programma opgenomen 
met de volgende maatregelen:

— Kruising van gegevens tussen de FOD Financiën 
en de Kruispuntbank van de Sociale Zekerheid, zodat 
kennisgevingen kunnen worden gedaan over het aan-
slagbiljet, over de bestaande rechten indien het inkomen 
ontoereikend is, alsook nuttige informatie voor het ope-
nen van deze rechten (automatisering van de rechten).

— Fiscale bijstand (bijv. bij het invullen van de be-
lastingaangifte) toegankelijker maken voor mensen die 
in armoede leven, zodat zij gemakkelijker aanspraak 
kunnen maken op bepaalde voordelen.

— Mogelijke acties tegen de non-take-up van rech-
ten onderzoeken, voor een betere toegang tot sociale 
uitkeringen en afgeleide rechten.

— Voor elke FOD/POD onderzoeken of de doelgroe-
pen met betrekking tot de toekenning van rechten en 
elke maatregel bereikt worden en, indien nodig, in de 

qu’un isolé recevait 958 euros en octobre 2020 et que 
ce montant sera porté à 1.320 euros en janvier 2024 
(sous réserve des prévisions du Bureau du Plan sur 
l’indexation).

3. Renforcer l’accès aux droits sociaux

3.1. Le non-recours aux droits

Le non-recours aux droits affecte non seulement nos 
citoyens, mais aussi la crédibilité de nos institutions et 
de nos politiques. Un système de protection sociale ne 
peut fonctionner que si tous les citoyens ont la possibilité 
d’en faire un usage efficace. Si un droit est inscrit dans 
un texte, il est de notre devoir de le rendre effectif. Ce 
qui est en jeu n’est ni plus ni moins que l’efficacité de 
nos politiques sociales. Récemment, l’étude TAKE a 
souligné que le non-recours constituait un problème 
persistant. Cela s’élèverait à 40 ou 50 % pour le revenu 
d’intégration (équivalent). En outre, une meilleure prise 
en compte des droits sociaux est cruciale dans la lutte 
contre la pauvreté et garantit l’égalité de traitement de 
tous les bénéficiaires.

Il est donc essentiel de poursuivre les efforts entrepris 
pour promouvoir l’appropriation des droits sociaux et agir 
sur les différents aspects du non-recours. Des projets 
sont ainsi en cours, qui concernent notamment l’INAMI et 
la Banque Carrefour de la Sécurité Sociale, pour mieux 
automatiser l’accès au BIM, qui ouvre lui-même l’accès 
à d’autres droits dérivés. Un programme NTU a aussi 
été inclus dans les priorités du plan de réduction de la 
pauvreté reprenant notamment les actions suivantes:

— Organiser un croisement des données entre le 
SPF Finances et la Banque-Carrefour de la Sécurité 
sociale, afin que des notifications soient données sur 
les avertissements extraits de rôle, concernant les droits 
existants en cas de revenus insuffisants, ainsi que les 
données utiles pour l’ouverture de ces droits (automa-
tisation des droits).

— Rendre l’assistance fiscale (par exemple, pour 
remplir une déclaration de revenus) plus accessible aux 
personnes en situation de pauvreté, afin de faciliter leurs 
droits à certaines prestations.

— Etudier des possibles actions de lutte contre le 
non-recours, pour un meilleur accès aux prestations 
sociales et aux droits dérivés.

— Examiner pour chaque SPF / SPP l’atteinte des 
groupes visés dans le cadre d’octroi de droits et de 
toute mesure et, si nécessaire, prendre des mesures 
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bestuursovereenkomsten maatregelen opnemen om de 
take-up van rechten te verhogen.

— Opstellen van heldere communicatie voor OISZ-
cliënten (leesbaarheid, duidelijkheid, toegankelijkheid).

Daarnaast is een studie bezig over hoe de toegang tot 
sociale rechten te versterken aan de hand van operati-
onele pistes voor concrete acties. De focus zal daarbij 
liggen op het recht op maatschappelijke integratie (in 
het bijzonder het leefloon) en afgeleide rechten, zijnde 
alle rechten die voortvloeien uit een specifiek statuut.

Ik zal mij verder concentreren op de prioritaire acties 
van deze onderzoeken en het plan tegen armoede en 
ongelijkheid. Voor het komende jaar ligt onder andere de 
verdere ontwikkeling van de methodologie van de erva-
ringsdeskundigen op tafel. De dialoog met de betrokken 
overheidsdiensten wordt voortgezet. De vorderingen die 
de ervaringsdeskundigen hebben geboekt zullen worden 
gevaloriseerd. Ook zal er meer gewerkt worden met erva-
ringsdeskundigen voor de communicatie met kwetsbare 
doelgroepen (leesbaarheid, duidelijkheid…), met name 
in het kader van de contacten met de belastingdiensten.

Daarnaast worden verschillende instrumenten voor 
de automatisering van sociale rechten ontwikkeld die in 
het volgende hoofdstuk worden beschreven.

Nu onze samenleving steeds verder digitaliseert, zal 
ik de werking van het project ‘E-inclusion for Belgium’ 
uitbreiden en versterken. Voor de periode 2022-2024 wordt 
euro 18.000.000 toegekend aan de OCMW’s om de 
ontwikkeling van de competenties van kwetsbare per-
sonen te ondersteunen via digitale tussenpersonen. 
Voor 2023-2024 zal, naast de middelen voor de OCMW’s, 
8 miljoen worden uitgetrokken voor organisaties die de 
digitale kloof bestrijden.

Bovendien wil ik verder werk maken van de vereen-
voudiging van de regelgeving en van de verschillende 
sociale statuten en de daaraan verbonden rechten. De 
talrijke statuten en de complexiteit van de regels leiden tot 
non-take-up. Dit heeft verschillende dimensies: rekening 
houden met de berekening van het inkomen in het kader 
van stelsels van sociale bijstand, drempeleffecten en de 
individualisering van de rechten. Binnen de stelsels van 
sociale bijstand zijn er immers aanzienlijke verschillen 
in de manier waarop het inkomen in aanmerking wordt 
genomen. De resultaten van het BELMOD-model zullen 
hierbij een belangrijke leidraad vormen.

pour augmenter le taux d’utilisation, dans les contrats 
d’administration.

— Développer une communication claire pour les 
usagers des IPSS (lisibilité, clarté, accessibilité).

En outre, une étude est en cours sur la manière de 
renforcer l’accès aux droits sociaux sur la base de pistes 
opérationnelles d’actions concrètes. L’accent sera mis 
sur le droit à l’intégration sociale (en particulier le revenu 
d’intégration) et les droits dérivés, c’est-à-dire tous les 
droits qui découlent d’un statut spécifique.

Je me concentrerai sur les actions prioritaires reprises 
dans les études et dans le plan de lutte contre la pauvreté 
et les inégalités. Pour l’année à venir, la poursuite du 
développement de la méthodologie des experts de vécu 
sera assurée. Le dialogue avec les services publics inté-
ressés se poursuivra. Les avancées positives obtenues 
par les experts de vécu seront valorisées. De même, 
il sera davantage fait appel à l’expérience des experts 
du vécu en matière de communication avec les groupes 
cibles vulnérables (lisibilité, clarté…), notamment dans 
le cadre des contacts avec les services fiscaux.

En outre, plusieurs instruments sont en cours d’élabo-
ration et décrits ci-après dans le chapitre automatisation.

Dans un contexte de numérisation croissante 
de notre société, j’intensifierai l’exécution du projet 
“E-inclusion for Belgium”. Pour la période 2022-2024, ce 
sont 18.000.000 euros qui sont sur le point d’être attribués 
à des CPAS et qui visent à soutenir le développement 
des compétences des personnes vulnérables par le 
biais d’intermédiaires numériques. Pour 2023-2024, en 
plus des fonds dirigés vers les CPAS, 8 millions seront 
attribués à des associations actives dans la lutte contre 
la fracture numérique.

Par ailleurs, je veux continuer à travailler à la simplifica-
tion de la réglementation et des différents statuts sociaux 
et des droits qui y sont attachés. Les nombreux statuts 
et la complexité des règles conduisent au non-recours. 
Celle-ci comporte plusieurs dimensions: la prise en 
compte du calcul du revenu dans le cadre des régimes 
d’aide sociale, les effets de seuil et l’individualisation 
des droits. En effet, au sein des systèmes d’aide sociale, 
il existe des différences considérables dans la manière 
dont les revenus sont pris en compte. Les résultats du 
modèle BELMOD seront un guide important à cet égard.
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Tot slot voorzie ik een financiering voor projecten op 
het terrein, bij OCMW’s, die als doel hebben de toegang 
tot rechten te versterken. Dit project zal ik verderop in 
mijn beleidsnota bespreken.

3.2.  Automatisering van de rechten & 
administratieve vereenvoudiging

De automatisering van de rechten is een van de 
antwoorden op de non-take-up. Daartoe wordt ver-
der gewerkt aan de verrijking van de bestaande KSZ-
gegevensstromen en de ontwikkeling van nieuwe stromen, 
in overeenstemming met de regels inzake privacy. De 
werkzaamheden die worden uitgevoerd om de OCMW’s 
toegang te geven tot nieuwe gegevens hebben betrekking 
op arbeidsongeschiktheid, fiscale gegevens, het rijks-
register, gedetineerden, beroepsziekten, gegevens van 
de gewestelijke diensten voor arbeidsbemiddeling, enz.

Bovendien zal de vereenvoudiging van de terugbeta-
lingsaanvragen door de OCMW’s worden voortgezet met 
de voltooiing van het project Nova+. De OCMW’s zullen 
voortaan toegang krijgen tot een voorstel van statuut van 
de begunstigde alvorens een terugbetalingsaanvraag 
in te dienen.

In deze lijn werd het PrimaVera-project bedacht, een 
IT-project om maatschappelijk werkers te ondersteunen bij 
de berekening van de toe te kennen steun. Tegelijkertijd 
wordt gewerkt aan de vereenvoudiging van de methode 
voor de berekening van de bestaansmiddelen. Hierover 
wordt een omzendbrief opgesteld. De berekening van 
de bestaansmiddelen bepaalt het uiteindelijke bedrag 
van het toegekende leefloon. Daarom is het belangrijk 
dat de regels voor deze berekening in het hele land 
dezelfde zijn en dat ze gemakkelijk kunnen worden toe-
gepast op de verschillende complexe situaties waarmee 
maatschappelijk werkers te maken krijgen. Het doel is 
niet alleen een administratieve vereenvoudiging, waar 
de maatschappelijk werkers om vragen, maar ook om 
duidelijke en coherente berekeningsprincipes in te voe-
ren. De maatschappelijk werkers moeten zich kunnen 
concentreren op hun sociale kerntaken, met een minder 
grote administratieve werklast.

Daarnaast zal de digitale toegankelijkheid van bepaalde 
procedures en diensten van de OCMW’s verder worden 
uitgebouwd dankzij het project “OCMW online”. In overleg 
met de OCMW’s wordt gewerkt aan een ontwerp van 
intakeformulier. Dit formulier zal een steunaanvrager in 
staat stellen elektronisch een eerste contact met een 
OCMW te leggen om een steunaanvraag in te dienen. Het 
werk bevindt zich momenteel in de IT-ontwikkelingsfase.

Om deze verschillende projecten van administratieve 
vereenvoudiging te ondersteunen, maar ook om nieuwe 

Enfin, je prévois le financement de projets sur le ter-
rain, dans les CPAS, qui visent à renforcer l’accès aux 
droits. Ce projet est évoqué ci-après.

3.2. Automatisation des droits et simplification 
administrative

L’automatisation des droits constitue l’une des réponses 
au non-recours. Pour y parvenir, l’enrichissement des 
flux de données de la BCSS existants et le développe-
ment de nouveaux flux se poursuivent, dans le respect 
des règles en matière de vie privée. Le travail en cours 
devant permettre l’accès à de nouvelles données par les 
CPAS concerne les incapacités de travail, les données 
fiscales, le registre national, les personnes incarcérées, 
les maladies professionnelles ou encore les données 
des services régionaux de l’emploi…

Par ailleurs, la simplification des demandes de rem-
boursement par les CPAS se poursuivra avec la finali-
sation du projet Nova+. Les CPAS pourront désormais 
accéder à une proposition de statut du bénéficiaire avant 
l’introduction d’une demande de remboursement.

C’est dans cette lignée qu’a été pensé le projet 
PrimaVera, un projet informatique qui vise à accom-
pagner le travailleur social dans le calcul de l’aide à 
octroyer. En parallèle, un travail de simplification du 
mode de calcul des ressources est en cours, à travers 
la rédaction d’une circulaire sur la thématique. Le calcul 
des ressources détermine le montant final du revenu 
d’intégration octroyé à la personne. Il est donc primor-
dial que les règles de ce calcul soient les mêmes pour 
l’ensemble du pays et qu’elles soient faciles à appliquer 
aux différentes situations complexes qui sont soumises 
aux travailleurs sociaux. L’objectif poursuivi n’est pas 
uniquement la simplification administrative, dont les 
travailleurs sociaux sont demandeurs, mais également 
d’intégrer des principes de calcul clairs et cohérents. 
Les assistants sociaux doivent pouvoir se focaliser sur 
le travail social, avec une charge administrative moins 
lourde.

Par ailleurs, l’accessibilité numérique de certaines 
procédures et services des CPAS sera poursuivie grâce 
au projet CPAS online. En concertation avec des CPAS, 
les contours d’un projet de formulaire intake est en cours. 
Ce formulaire permettra à un demandeur d’aide d’établir 
électroniquement un premier contact avec un CPAS en 
vue d’introduire une demande d’aide. Les travaux sont 
actuellement en phase de développement informatique.

Afin d’accompagner d’une part ces différents projets 
de simplification administrative mais aussi d’en inspirer 
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projecten te inspireren, is een thematische werkgroep 
opgericht met leden van mijn kabinet en mijn adminis-
tratie, de vijf grote OCMW’s van het land en de drie 
OCMW-federaties.

Ten slotte zal het initiatief “automatisch advies leef-
loon” worden geanalyseerd om de uitbreiding van het 
proefproject tot de Brusselse en Waalse OCMW’s te 
overwegen. Dit is een project om het uitbrengen van een 
positief advies voor de minst complexe steunaanvragen 
te vereenvoudigen.

3.3. Het referentiebudget

Na een fase van grondige analyse en voorbereiding 
in 2022, zal elk Belgisch OCMW in 2023 gratis kunnen 
beschikken over het REMI-systeem, de onlinetool voor 
OCMW’s waarmee op maat van iedere cliënt een refe-
rentiebudget voor een menswaardig inkomen kan worden 
berekend. Daartoe wordt 35 miljoen euro in 2023 en 
hetzelfde budget in 2024 uitgetrokken om OCMW’s in 
staat te stellen de REMI-tool en -licentie voor maximaal 
twee jaar aan te schaffen en aanvullende financiële steun 
aan de begunstigden te verlenen. Om de OCMW’s dui-
delijk te informeren over de voorwaarden die aan deze 
subsidie verbonden zijn en die zullen worden vastgesteld 
bij een in de Ministerraad overlegd koninklijk besluit, 
zal ik voorafgaand aan de lancering van de maatregel 
informatiesessies organiseren. De OCMW’s zullen ook 
didactische ondersteuning krijgen zodat ze zich het 
gebruik van deze tool eigen kunnen maken.

Deze maatregel helpt de taken van de maatschap-
pelijk assistenten te verlichten bij de objectivering van 
de behoeften volgens de concrete situatie van de be-
trokken persoon.

3.4. Begeleiding van de begunstigden

3.4.1. GPMI

Mijn administratie heeft een studie laten uitvoeren 
over het geïndividualiseerd project voor maatschap-
pelijke integratie. Deze studie volgde op de hervorming 
van 2017-2018. Uit de resultaten van deze studie blijkt 
dat het GPMI, dat bedoeld is als ondersteunende maat-
regel, te vaak negatief wordt ervaren door zowel de 
maatschappelijk werkers als de begunstigden.

Door het formele aspect van het systeem wordt het 
voornaamste doel ervan, namelijk een hulpmiddel te 
zijn voor begeleiding, verwijzing en follow-up, naar de 
achtergrond geduwd.

Het GPMI moet een hulpmiddel zijn voor alle 
OCMW’s en hun cliënten, dat vervolgens kan worden 

de nouveaux, un groupe de travail thématique a été mis 
en place et regroupe le cabinet et mon administration, 
les cinq grands CPAS du pays ainsi que les trois fédé-
rations de CPAS.

Enfin, l’initiative “automatisch advies leefloon” va être 
analysée et étudiée afin d’envisager l’extension du projet 
pilote à des CPAS bruxellois et wallons. Il s’agit d’un 
projet visant à simplifier le processus d’émission d’un 
avis positif pour les demandes d’aide les plus simples.

3.3. Le budget de référence

Après une phase d’analyse approfondie et de pré-
paration en 2022, chaque CPAS belge pourra disposer 
gratuitement en 2023 du système REMI, l’outil en ligne 
permettant de calculer un budget de référence pour un 
revenu décent pour chaque usager. À cette fin, 35 mil-
lions d’euros en 2023 et le même budget en 2024 seront 
alloués, permettant aux CPAS d’acquérir l’outil et la 
licence REMI pour une période maximale de deux ans 
et pour apporter un soutien financier supplémentaire 
aux bénéficiaires. Afin de communiquer clairement aux 
CPAS les conditions attachées à cette subvention qui 
seront fixées par arrêté royal délibéré en Conseil des 
ministres, j’organiserai des séances d’information avant 
le lancement de la mesure. Un accompagnement didac-
tique des CPAS est également prévu afin qu’ils puissent 
s’habituer à l’utilisation de l’instrument.

Cette mesure participe à faciliter le travail des AS dans 
l’objectivation des besoins en fonction de la situation 
concrète des personnes.

3.4. Accompagnement des bénéficiaires

3.4.1. PIIS

Mon administration avait commandé une étude 
concernant le projet individualisé d’intégration sociale. 
Cette étude faisait suite à la réforme de 2017-2018. Les 
résultats de cette étude démontrent que le PIIS, qui se 
veut un outil d’accompagnement, est trop souvent perçu 
négativement tant par les assistants sociaux que par 
les bénéficiaires.

L’aspect formel du dispositif fait oublier sa vocation 
première, être un outil d’accompagnement, de repère 
et de suivi.

Le PIIS doit être un outil d’accompagnement pour tous 
les CPAS et leurs usagers, susceptible d’être ensuite 
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geïndividualiseerd en aangepast aan elke persoon. 
Het mag niet ingewikkeld of omslachtig zijn, of worden 
beperkt tot een formeel document dat als eenzijdig 
wordt ervaren.

Daarom heb ik mijn administratie gevraagd twee werk-
groepen op te richten: met de OCMW’s, de federaties 
van OCMW’s, de federaties van maatschappelijk werkers 
van de OCMW’s, SAAMO en het Gemeenschappelijk 
Daklozenfront. Deze werkgroepen moeten een antwoord 
zoeken op de volgende vragen: Hoe maak je het GPMI 
minder formeel? Hoe maak je het inclusiever zodat de 
begunstigde het aanvaardt als een document dat hem/
haar helpt bij zijn/haar re-integratie? Hoe integreer je 
het in de bestaande steun?

Deze werkgroepen zouden dit jaar moeten resulteren in 
een nieuwe circulaire over de toepassing van het GPMI.

Deze circulaire zal richtlijnen bevatten voor een beter 
gebruik van de voor dit beleid bestemde budgetten, 
zonder dat de middelen voor de OCMW’s die werkelijk 
voor de opvolging van de begunstigde dienen, worden 
verminderd.

De filosofie van het GPMI is belangrijk: een begeleiding 
op maat bieden met het oog op de socio-professionele 
integratie van de begunstigde. Hoewel 45.000 begunstig-
den momenteel een gesubsidieerd GPMI volgen, is dit 
systeem soms slecht aangepast aan de behoeften van 
de cliënt, waardoor een gepersonaliseerde en kwalita-
tieve opvolging, die alleen tot stand kan komen na een 
nauwgezette sociale evaluatie, ontbreekt. Daarom zullen 
de OCMW’s bij deze taak beter door mijn administratie 
worden ondersteund.

3.4.2. Participatie en sociale activering, inclusief 
psychologische ondersteuning

Mensen die in armoede leven lopen een groter risico 
op sociale uitsluiting. Dit is reeds door verschillende 
studies aangetoond. Daarom is het belangrijk om te 
blijven inzetten op participatie en sociale activering.

De subsidie voor participatie en sociale activering is 
bedoeld om OCMW’s te ondersteunen bij het bieden 
van de mogelijkheid aan hun cliënten om deel te nemen 
aan sociale activiteiten, hen de kans te geven sociale 
relaties op te bouwen en vaardigheden te verwerven die 
hen in staat stellen zelfstandiger te worden.

Om de subsidie te rationaliseren zullen alle middelen 
in één Koninklijk Besluit worden opgenomen in plaats 
van de huidige twee.

individualisé et adapté en fonction de chacun. Il ne doit 
ni être complexe ou lourd ni se limiter à un document 
formel ou perçu comme unilatéral.

C’est pour cette raison que j’ai demandé à mon admi-
nistration de mettre en place deux groupes de travail: 
avec les CPAS, les fédérations des CPAS, les fédérations 
des assistants sociaux des CPAS, le SAAMO et le Front 
commun des sans abri. L’objectif de ces groupes de travail 
est de chercher une réponse aux questions suivantes: 
comment rendre le PIIS moins formaliste? Comment le 
rendre plus inclusif pour que le bénéficiaire l’accepte 
comme un document qui l’aide dans sa réinsertion? 
Comment l’intégrer dans l’accompagnement existant?

Ces groupes de travail doivent aboutir cette année à 
une nouvelle circulaire sur l’application du PIIS.

Cette circulaire inclura des directives visant un meilleur 
usage des budgets dédicacés à cette politique sans pour 
autant réduire les moyens aux CPAS qui s’inscrivent 
réellement dans la dynamique de suivi du bénéficiaire.

La philosophie du PIIS est importante: proposer un 
accompagnement sur mesure d’un bénéficiaire en vue 
de son insertion socio-professionnelle. Si 45.000 bénéfi-
ciaires suivent aujourd’hui un PIIS subventionné, celui-ci 
est parfois peu adapté aux besoins de l’usager, passe 
à côté d’un suivi personnalisé et qualitatif qui ne peut 
se construire qu’après un bilan social effectué avec 
minutie. Les CPAS seront donc mieux accompagnés 
par mon administration dans cette tâche.

3.4.2. Participation et activation sociale, y compris 
l’aide psychologique

Les personnes vivant dans la pauvreté connaissent 
un risque plus élevé d’exclusion sociale. Cela a déjà 
été démontré par plusieurs études. Il est donc important 
de continuer à promouvoir la participation et l’activation 
sociale.

La subvention pour la participation et l’activation 
sociale vise à aider les CPAS à donner aux utilisateurs 
de ces services la possibilité de participer à des activités 
d’engagement social, à leur donner l’opportunité de nouer 
des relations sociales et d’acquérir des compétences 
qui leur permettront d’accroître leur autonomie.

Dans le but de rationaliser le subside, l’ensemble des 
moyens sera repris dans un seul et unique arrêté royal 
au lieu de deux actuellement.
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We hebben allemaal gezien dat jongeren bijzonder 
hard getroffen werden door de COVID-crisis.

Daarom heeft de regering in 2022 en opnieuw in 
‘23 en ‘24 een extra budget van 3.000.000 euro vrijge-
maakt om jongeren en studenten in de 5 grote steden te 
ondersteunen. Er moet actie worden ondernomen, met 
inbegrip van adequate psychologische ondersteuning.

Op deze basis zullen deze OCMW’s dus acties en 
projecten kunnen financieren die erop gericht zijn psy-
chologische ondersteuning te organiseren of het sociale 
isolement te doorbreken; partnerschappen met organi-
saties kunnen financieren met het oog op de uitvoering 
van deze psychologische ondersteuning; diensten van 
derden op het gebied van psychologische ondersteuning 
(op individuele of collectieve basis) kunnen financieren 
en campagnes kunnen financieren die erop gericht zijn 
de acties en projecten van de OCMW’s op het gebied 
van psychologische ondersteuning te promoten.

3.4.3. De oorlog in Oekraïne en de gevolgen ervan

De oorlog in Oekraïne veroorzaakt een humanitaire 
crisis die we lang niet meer hebben meegemaakt in 
Europa. UNCHR verwacht dat tussen de 4 en 7 mil-
joen Oekraïners hun land zullen ontvluchten. Om hen 
te beschermen, heeft de EU het statuut van tijdelijke 
bescherming geactiveerd. Dit statuut geeft recht op 
sociale bijstand.

Op Belgisch niveau heeft de Dienst Vreemdelingen-
zaken per 8 september 56.081 attesten afgegeven. 
CELEVAL verwacht dat er tegen eind december nog 
steeds 83.500 Oekraïense vluchtelingen in België zullen 
zijn. Volgens de cijfers van 9 september waren er in au-
gustus 25.398 toekenningen van het equivalent leefloon 
voor in totaal 43.177 personen (d.w.z. gemiddeld 1,7 per-
sonen per dossier). Het leek mij dan ook essentieel om 
de OCMW’s die sociale bijstand verlenen aan personen 
die tijdelijke bescherming genieten, te ondersteunen 
door een aanvullende subsidie te verstrekken.

De regering stemde zeer snel in met een verhoogde 
terugbetaling van het equivalent leefloon voor OCMW’s 
die Oekraïense vluchtelingen die tijdelijke bescherming 
genieten, ontvangen en begeleiden.

Deze aanvullende subsidie bedraagt 35 % van het ge-
subsidieerde bedrag van de sociale bijstand voor 4 maan-
den. Vanaf de 5e maand wordt deze subsidie verminderd 
tot 25 % van het gesubsidieerde bedrag.

Nous avons tous constaté, suite à la crise du COVID, 
que les jeunes ont particulièrement subi les conséquences 
de cette crise.

C’est pour cette raison que le gouvernement a 
débloqué en 2022 puis en 2023 et 2024 un budget 
de 3.000.000 euros supplémentaire pour soutenir les 
jeunes et les étudiants dans les 5 grandes villes. Il faut 
agir, notamment en apportant un soutien psychologique 
adéquat.

Sur cette base, ces CPAS pourront donc financer des 
actions et projets visant à offrir un soutien psychologique 
ou visant à rompre l’isolement social des usagers; 
financer des partenariats avec des organisations en vue 
de la mise en œuvre de ce soutien psychologique des 
usagers; financer des prestations de tiers en matière 
de soutien psychologique (sur base individuelle ou 
collective) pour des usagers et financer de campagnes 
visant à promouvoir les actions et projets des CPAS en 
matière de soutien psychologique.

3.4.3. La guerre en Ukraine et ses conséquences

La guerre qui fait rage en Ukraine provoque une 
crise humanitaire que nous n’avons pas connue sur le 
sol européen depuis longtemps. L’UNCHR s’attend à 
ce qu’entre 4 et 7 millions d’Ukrainiens fuient leur pays. 
Afin de les protéger, l’UE a activé le statut de protection 
temporaire. Ce statut de protection temporaire ouvre le 
droit à l’aide sociale.

Au niveau belge, en date du 8 septembre, 56.081 at-
testations ont été délivrées par l’Office des Etrangers. 
La provision de CELEVAL d’ici fin décembre est tou-
jours 83.500 réfugiés en Belgique. En ce qui concerne 
l’octroi du RI EQ (chiffres 9/9): en août il y avait 25.398 oc-
trois de l’équivalent du RIS pour un total de 43.177 per-
sonnes (càd en moyenne 1,7 personnes par dossier). Il 
m’a paru essentiel de soutenir les CPAS qui octroient 
l’aide sociale aux bénéficiaires de la protection tem-
poraire, en octroyant une subvention complémentaire.

Le gouvernement s’est accordé très rapidement sur 
un taux de remboursement majoré de l’aide sociale 
équivalente au revenu d’intégration pour les CPAS qui 
accueillent et accompagnent les ressortissants ukrainiens 
qui bénéficient de la protection temporaire.

Cette subvention complémentaire s’élève à 35 % 
du montant subventionné de l’aide sociale pendant 
les 4 mois. À partir du 5e mois, cette subvention passe 
à 25 % du montant subventionné.
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Dankzij de verhoogde terugbetaling beschikken de 
OCMW’s over extra middelen om in de nodige behoef-
ten te voorzien en hun administratieve en bijkomende 
personeelskosten te dekken.

Bovendien heeft mijn administratie, in samenwer-
king met de OCMW-federaties, de OCMW’s FAQ’s en 
brochures verstrekt die in het Oekraïens en het Engels 
zijn vertaald. De activering van dit nieuwe statuut heeft 
geleid tot veel vragen van OCMW’s, lokale en regionale 
besturen, het COFECO, verschillende overheidsdiensten, 
ziekenfondsen, enz. Om deze vragen te beantwoorden, 
heeft de POD extra personeel gekregen.

Voorlopig ziet het er niet naar uit dat het conflict snel 
zal worden opgelost. Daarom zal ik het komende jaar 
de situatie op de voet blijven volgen en bijdragen tot de 
werkzaamheden van het Federaal Coördinatiecomité, 
waarin alle betrokken partners, de federale overheid en 
de deelstaten zijn verenigd.

De nodige middelen voor de financiering van zowel het 
personeel van de POD als de OCMW’s zijn opgenomen 
in de interdepartementale voorziening Oekraïne. Dit zal 
zo nodig worden aangepast aan de behoeften.

3.5. Energiecrisis

Energie is een basisbehoefte om een menswaardig 
bestaan te leiden. Maar dit essentiële recht wordt op de 
helling gezet door de stijgende energieprijzen. Zo is de 
prijs voor elektriciteit sinds september 2021 met 108 % 
gestegen. Tegelijkertijd steeg de gasprijs met 134 %.

Veel huishoudens kunnen hun rekeningen niet meer 
betalen, ondanks de maatregelen van de federale re-
gering. Hierop biedt het gas- en elektriciteitsfonds een 
antwoord, via een curatief of preventief beleid.

De inflatie houdt echter geen rekening met het soort 
brandstof dat wordt gebruikt. Sommige huishoudens, 
vaak de meest kwetsbare, gebruiken andere en vaak 
meer vervuilende brandstoffen dan gas en elektriciteit, 
omdat zij de middelen niet hebben. Daarom pleit ik 
ervoor de maatregelen te harmoniseren om dezelfde 
sociale rechten te waarborgen voor alle consumenten, 
ongeacht welke energiebron zij gebruiken, en om hen te 
begeleiden in de transitie naar duurzame energiebronnen.

In dezelfde geest heb ik de vzw Sociaal 
Verwarmingsfonds gevraagd te werken aan een her-
vorming van het toekenningsmechanisme, om de non-
take-up van deze toelage zoveel mogelijk te beperken.

Grâce au taux de remboursement majoré, les CPAS 
disposent de moyens supplémentaires pour assurer les 
besoins nécessaires et pour couvrir leurs frais adminis-
tratifs et de personnel additionnel.

En outre, en collaboration avec les Fédérations de 
CPAS, mon administration a mis à disposition des CPAS 
des FAQ et des brochures traduites en ukrainien et en 
anglais. L’activation de ce nouveau statut amène à de 
nombreuses questions émanant des CPAS, des auto-
rités locales, régionales, du COFECO, des différentes 
administrations, des mutuelles, … Pour y répondre, le 
SPP a été doté de personnel supplémentaire.

Pour l’instant, il ne semble pas que le conflit trouve une 
résolution rapide. C’est pourquoi, au cours de l’année 
à venir, je continuerai à suivre de près la situation et à 
contribuer aux travaux du Comité fédéral de coordina-
tion, qui réunit autour de la table tous les partenaires 
concernés, État fédéral et entités fédérées.

Les moyens nécessaires pour financer tant le personnel 
au SPP que les CPAS est prévu au sein de la provision 
interdépartementale Ukraine. Celle-ci sera adaptée en 
fonction des besoins si nécessaire.

3.5. Crise énergétique

L’énergie est un bien de première nécessité qui garantit, 
entre autres, une vie conforme à la dignité humaine. Mais 
ce droit essentiel est remis en cause par l’augmentation 
des prix de l’énergie. Ainsi, l’électricité a connu une 
hausse de 108 % depuis septembre 2021. Dans le même 
temps, le prix du gaz a connu une croissance de 134 %.

De nombreux ménages n’arrivent plus à faire face 
leurs factures et ce, malgré les dispositifs mis en place 
par le gouvernement fédéral. Pour ceux-ci, le fonds gaz 
et électricité apporte une réponse que ce soit via une 
politique curative ou préventive.

Toutefois, l’inflation est aveugle au type de com-
bustible utilisé. Certains ménages, souvent les plus 
précarisés, utilisent d’autres combustibles que le gaz 
et l’électricité et souvent plus polluants. Compte tenu 
de leurs moyens, il leur est impossible d’amorcer une 
transition énergétique. C’est pourquoi je plaide pour 
harmoniser les dispositifs afin de garantir les mêmes 
droits sociaux pour les consommateurs, quel que soit 
le type d’énergie utilisée et les accompagner vers une 
énergie plus durable.

Dans la même optique, j’ai demandé à l’asbl fonds 
social chauffage de travailler à une réforme du méca-
nisme d’octroi de l’allocation afin de limiter au maximum 
le non take-up de ce fonds.
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Gezien de stijgende energieprijzen moesten, naast 
de maatregelen die de regering voor de hele bevolking 
heeft genomen, maatregelen op korte termijn worden 
genomen om de meest kwetsbare mensen via de OCMW’s 
te ondersteunen.

De eerste maatregel was de extra financiering 
van 16 miljoen euro voor het gas- en elektriciteitsfonds 
tijdens de herfst. De Kern van maart besloot het fonds 
nog eens 57 miljoen toe te kennen. De praktische rege-
lingen worden momenteel uitgewerkt. De tweede was 
de verhoging van het tegemoetkomingsplafond van het 
Sociaal Stookoliefonds voor het tweede deel van het jaar. 
Deze 17 miljoen werd gebruikt om de verwarmingstoe-
lagen voor dit soort brandstof te verhogen.

Toch wordt niet verwacht dat de energieprijzen zul-
len dalen. De regering heeft daarom besloten deze 
maatregelen, zoals de uitbreiding van het sociale tarief 
tot mensen die recht hebben op het sociaal tarief, de 
btw-verlaging tot 6 % op gas en elektriciteit en de ver-
laging van de elektriciteits-, gas- en stookolierekening, 
te verlengen en uit te breiden.

Deze noodmaatregelen mogen ons niet doen vergeten 
dat structurele hervormingen nodig zijn om de armsten 
in staat te stellen zich te verwarmen.

Daarom zal ik samen met mijn collega, de minister 
van Energie, verschillende mogelijkheden onderzoeken:

• de doelgroep van de verschillende fondsen verbre-
den om ook werkende armen te kunnen helpen, d.w.z. 
mensen die nu geen recht hebben op het sociale tarief 
terwijl zij een laag inkomen hebben;

• versterking van de middelen die worden toegekend 
ter ondersteuning van de OCMW’s, met name in het ka-
der van het preventieve energiebeleid, en optimalisering 
van de bestaande mechanismen;

• werken aan de automatisering van de rechten, zodat 
iedereen de hulp kan krijgen waarop hij recht heeft;

• mechanismen uitwerken die de toegang tot energie 
waarborgen, zoals overeenkomsten voor gespreide 
betaling.

3.6. FEAD

Het Europees Fonds voor Hulp aan de meest be-
hoeftigen (FEAD) speelt een essentiële rol in België en 
maakt het mogelijk om de meest kwetsbaren in onze 

Face à l’augmentation des prix de l’énergie, à côté des 
mesures prises par le gouvernement pour l’ensemble 
de la population, il a fallu prendre des mesures à court 
terme afin de soutenir les personnes les plus vulnérables 
par l’intermédiaire des CPAS.

La première mesure a été d’ajouter 16 millions d’euros 
au Fonds Gaz Electricité à l’automne dernier. Le kern 
du mois de mars a décidé de le doter de 57 millions 
supplémentaires. Les modalités pratiques sont en cours 
d’élaboration. La deuxième a été de relever le plafond 
d’intervention pour la deuxième partie de l’année au 
sein du Fonds Social Mazout. Ce sont 17 millions qui 
ont permis d’augmenter les allocations de chauffage 
pour ce type de combustible.

Néanmoins, selon les prévisions, le prix de l’énergie 
ne va pas décroître. Le gouvernement a donc décidé de 
prolonger et compléter ces mesures, comme l’extension 
du tarif social aux BIM, la baisse de la TVA à 6 % sur le 
gaz et l’électricité ou encore les réductions de facture 
sur l’électricité, le gaz ou le mazout.

Ces mesures d’urgence ne doivent pas nous faire 
oublier la nécessité de mettre en place des réformes 
structurelles afin de permettre aux plus démunis de 
pouvoir se chauffer.

C’est pour cette raison qu’avec mon homologue, la 
ministre de l’Énergie, je vais m’atteler à la réflexion de 
plusieurs pistes:

• élargir le public cible des différents fonds afin de 
pouvoir aider les ménages qui travaillent mais qui ont 
des faibles moyens, c’est-à-dire ceux qui aujourd’hui 
n’ont pas accès au tarif social tout en étant dans une 
structure de revenu faible;

• renforcer les moyens octroyés afin de soutenir les 
CPAS, notamment dans le cadre de politique énergé-
tique préventive et optimaliser les dispositifs existants;

• travailler sur l’automatisation des droits afin que 
chacun puisse bénéficier des aides auxquelles il a droit;

• travailler à des mécanismes qui assurent l’accès à 
l’énergie comme le mécanisme des contrats de paie-
ment échelonné.

3.6. Le FEAD

Le Fonds européen d’aide aux plus démunis (FEAD) 
joue un rôle essentiel en Belgique et permet d’aider 
les personnes les plus vulnérables de notre société. 
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samenleving te helpen. De FEAD-producten vertegen-
woordigen tussen de 40 % en 60 % van alle voeding die 
door de voedselbanken verdeeld wordt. Elk jaar wordt er 
meer dan 10.000 ton voedselproducten uitgedeeld aan 
meer dan 380.000 mensen in nood. Het aantal mensen 
dat FEAD-producten gebruikt is gestegen van 225.549 
in 2014 tot 449.372 in 2021.

Voor de lokale partners in de sector van de voedsel-
hulp waren de FEAD-producten nog steeds de meest 
stabiele leveringsbron tijdens het afgelopen jaar. Het 
is van vitaal belang om de beschikbare hoeveelheden 
op peil te houden in de huidige situatie van inflatie en 
stijgende voedselprijzen. Daarom heb ik in 2022 een 
extra budget van 4 miljoen uitgetrokken om de leve-
ringsvolumes te garanderen.

Daarnaast heb ik in 2022 ook opnieuw extra federale 
middelen vrijgemaakt om de sector te ondersteunen en 
tegemoet te komen aan de fel toegenomen vraag. Met 
deze middelen konden niet alleen rechtstreeks voe-
dingsmiddelen of preventieve hygiënische producten 
aangekocht worden, maar ook voedselcheques. Ook 
kon elk OCMW kiezen om deze middelen te gebruiken 
in samenwerking met lokale organisaties.

In 2022 heb ik, in overleg met de regio’s, nog bijko-
mende middelen vanuit REACT-EU aan het huidige 
FEAD-programma toegevoegd, zodat het beschikbare 
budget in 2022 het dubbele was van dat van 2020.

Vanaf 2023 zal het ESF+ effectief van start gaan. Een 
bedrag van 53 miljoen euro aan Europese middelen is 
toegewezen aan de opvolger van FEAD, het voedselhulp-
programma binnen ESF+, dat nog steeds op federaal 
niveau beheerd zal worden, voor een periode van 5 jaar 
(2023-2027). Om de totale beschikbare middelen voor 
voedselhulp stabiel te houden, heb ik een verhoging 
van de federale cofinanciering in de begroting 2023 ver-
kregen waarmee de volumes van 2022 kunnen wor-
den gehandhaafd. Het nieuwe programma zal tegen 
einde december 2022 goedgekeurd zijn op Europees 
niveau, zodat de eerste aankoopprocedure opgestart 
kan worden in januari 2023.

Ten slotte zijn in 2022 luiers, menstruatieproducten 
en algemene hygiënische producten verdeeld via de 
partnerorganisaties. In de gevangenissen is ook een 
proefproject gestart om alle vrouwelijke gedetineerden 
toegang te bieden tot gratis menstruatieproducten. 
In 2023 zal een nieuwe aanbesteding worden gelanceerd 
om families te kunnen blijven ondersteunen met deze 
broodnodige materiële hulp. Na overleg met de sector 
onderzoeken wij de mogelijkheid om dit aanbod uit te 
breiden naar huishoudproducten.

Les produits FEAD représentent entre 40 % et 60 % 
de l’ensemble des denrées alimentaires distribuées 
par les banques alimentaires. Chaque année, plus 
de 10.000 tonnes de produits alimentaires sont distri-
buées à plus de 380.000 personnes dans le besoin. Le 
nombre de personnes utilisant les produits du FEAD est 
passé de 225.549 en 2014 à 449.372 en 2021.

Pour les partenaires locaux de l’aide alimentaire, les 
produits FEAD ont continué à être la source d’approvi-
sionnement la plus stable au cours de l’année écoulée. 
Il est vital de maintenir les quantités disponibles dans la 
situation actuelle d’inflation et d’augmentation des prix 
des denrées alimentaires. J’ai donc alloué un budget 
complémentaire de 4 millions en 2022 afin de garantir 
les volumes de livraisons.

En outre, j’ai à nouveau débloqué des fonds fédéraux 
supplémentaires en 2022 pour soutenir le secteur et 
répondre à la demande fortement accrue. Ces fonds 
ont été utilisés non seulement pour acheter des denrées 
alimentaires ou des produits d’hygiène préventive, mais 
aussi des bons d’alimentation. Chaque CPAS a égale-
ment pu choisir d’utiliser ces ressources en coopération 
avec des organisations locales.

En 2022, en consultation avec les régions, j’ai ajouté 
des ressources supplémentaires provenant de REACT-EU 
au programme FEAD actuel, de sorte que le budget dis-
ponible en 2022 représentait le double de celui de 2020.

Le FSE+ démarrera effectivement à partir de 2023. 
Un montant de 53 millions d’euros de fonds européens 
a été alloué au successeur du FEAD, le programme 
d’aide alimentaire du FSE+, qui sera toujours géré au 
niveau fédéral, pour une période de 5 ans (2023-2027). 
Afin de maintenir stable le total des fonds disponibles 
pour l’aide alimentaire, j’ai obtenu une augmentation 
du cofinancement fédéral dans le budget 2023 qui 
permettra de maintenir les volumes de 2022. Le nou-
veau programme sera approuvé au niveau européen 
d’ici fin décembre 2022 afin que la première procédure 
d’achat puisse être lancée en janvier 2023.

Enfin, en 2022, des couches, produits menstruels et 
produits d’hygiène générale ont été distribués par les 
organisations partenaires. Un projet pilote a également 
été initié au sein des prisons permettant à toutes les 
détenues d‘avoir accès à des protections menstruelles 
gratuites. En 2023, un nouvel appel d’offres sera lancé 
afin de continuer à soutenir les familles avec cette aide 
matérielle indispensable. Suite aux retours du secteur, 
nous étudions la possibilité d’étendre cette offre aux 
produits ménagers.
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4. Emancipatorische sociale bescherming voor 
iedereen

4.1. Geharmoniseerde concepten

4.1.1. Daklozen

Rechten worden meestal toegekend op basis van 
een inschrijving op een adres in het bevolkingsregister. 
Door de huisvestingscrisis vinden veel mensen helaas 
geen woning. Ze leven op straat of verhuizen van het 
ene tijdelijke onderkomen naar het andere.

Om ervoor te zorgen dat zij kunnen genieten van de 
sociale zekerheid, met inbegrip van de mutualiteit, zorgt 
het OCMW voor een referentieadres. Deze inschrijving 
op een referentieadres blijft een bevoegdheid van de 
gemeente. Het is dus van essentieel belang een synergie 
tussen deze entiteiten tot stand te brengen, zodat het 
referentieadres snel kan worden afgeleverd.

Daarom werk ik samen met mijn collega, de minister 
van Binnenlandse Zaken, opnieuw aan een ontwerp 
van gezamenlijke omzendbrief aan de gemeenten en 
de OCMW’s. De voorwaarden en de toegang voor ge-
meenten en OCMW’s zullen hierdoor beter zichtbaar 
worden. Deze maatregelen zijn ook opgenomen in het 
federaal plan ter bestrijding van armoede en ongelijkheid.

4.1.2. Socio-professionele vrijstelling

De socio-professionele vrijstelling is een belangrijke 
maatregel in termen van activering. Deze maatregel, 
die opgenomen is in artikel 35 van het Koninklijk Besluit 
betreffende het recht op maatschappelijke integratie, stelt 
de inkomsten uit arbeid gedeeltelijk vrij voor de bereke-
ning van het leefloon. Begin dit jaar heb ik het verschil in 
het bedrag tussen beursstudenten en studenten zonder 
beurs al opgeheven in het kader van onze inspanningen 
om jongeren en kansarmen te helpen.

Vorming is de eerste stap naar re-integratie. Mensen 
moeten worden aangemoedigd om een opleiding te 
volgen. De gewesten bieden een financiële stimulans 
om cursussen te volgen. Deze premie kon gedeeltelijk 
worden afgetrokken in het kader van de toepassing van 
artikel 35, mits de betrokkene aan de voorwaarden van 
dat artikel voldoet.

Ik ben van plan verder te gaan en een deel van deze 
premie krachtens artikel 22 van het Koninklijk Besluit 
inzake het recht op maatschappelijke integratie vrij te 
stellen. Concreet zullen de OCMW’s een deel van de 
premie niet in aanmerking moeten nemen en wanneer 
het een opleiding voor een knelpuntberoep betreft, zal 

4. Une protection sociale émancipatrice pour tous

4.1. Des concepts harmonisés

4.1.1. Sans abris

La plupart des législations ouvrent leurs droits sur la 
base d’une inscription à une adresse au registre de la 
population. Malheureusement avec la crise du logement, 
de nombreuses personnes ne trouvent pas un logement. 
Ils vivent alors dans la rue ou tentent de survivre d’un 
logement précaire à un autre.

Pour s’assurer qu’ils puissent toutefois bénéficier de 
la sécurité sociale, notamment de la mutuelle, le CPAS 
octroie une adresse de référence. Cette inscription 
d’adresse de référence reste une compétence de la 
commune. Il est donc indispensable de créer une synergie 
entre ces entités afin que l’adresse de référence puisse 
être rapidement délivrée.

C’est pour cette raison qu’avec ma consœur, la ministre 
de l’Intérieur, j’ai réinitialisé le projet d’une circulaire 
commune envers les communes et les CPAS. Elle 
permettra une meilleure visibilité des conditions et de 
l’accès pour les communes et les CPAS. Ces mesures 
sont aussi reprises dans le plan fédéral de lutte contre 
la pauvreté et les inégalités.

4.1.2. Exonération socio-professionnelle

L’immunisation socioprofessionnelle est une mesure 
importante en termes d’activation. Cette mesure est 
reprise dans le cadre de l’article 35 de l’arrêté royal DIS 
et immunise partiellement les revenus du travail pour 
le calcul du revenu d’intégration. J’ai déjà supprimé 
en début d’année la différence de montant entre les 
étudiants boursiers et non boursiers, ceci dans le cadre 
des efforts que nous déployons pour aider le public 
jeune et précarisé.

La première étape pour que les personnes puissent 
se réinsérer, c’est la formation. Il faut encourager les 
personnes à se former. Les Régions octroient un inci-
tant financier pour le suivi de ces formations. Cet inci-
tant pouvait être partiellement déduit dans le cadre de 
l’application de l’article 35 pour autant que la personne 
réponde aux conditions de cet article.

J’ai l’intention d’aller plus loin et d’immuniser une partie 
du montant de cet incitant dans le cadre de l’article 22 de 
l’arrêté royal DIS. Concrètement les CPAS ne devront 
pas tenir compte d’une partie de cet incitant et lorsque 
la formation est une formation donnée dans le cadre 
d’un métier en pénurie, le montant non pris en compte 
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het niet in aanmerking genomen bedrag worden verdub-
beld. Dit initiatief is besproken tijdens het interfederaal 
platform voor de aanpak van knelpuntberoepen en ter 
versterking van de mobiliteit van werknemers, waaraan 
mijn administratie heeft deelgenomen.

Daarnaast is tijdens het begrotingsconclaaf besloten 
een nieuwe regeling in te voeren voor de cumulatie van 
beroepsinkomsten voor langdurig werklozen, leefloon-
gerechtigden en IVT-gerechtigden. Wat het leefloon 
betreft, impliceert dit dus een herziening van het huidige 
systeem van socio-professionele vrijstelling.

4.2. Zorgzame en inclusieve aanpak

Het nieuwe AMIF-programma 2021-2027 is opge-
start. Het algemene doel van dit programma, dat door 
de Europese Unie is opgericht, is bij te dragen tot een 
efficiënt beheer van de migratiestromen en tot de uit-
voering, versterking en ontwikkeling van het gemeen-
schappelijk beleid inzake asiel, subsidiaire en tijdelijke 
bescherming en het gemeenschappelijke immigratie- en 
integratiebeleid. Ondertussen zijn ook twee nieuwe 
projectoproepen gelanceerd die de krachtlijnen van het 
vorige AMIF-programma 2014-2020 verderzetten. Met 
deze middelen wil ik de begeleiding van nieuwkomers 
binnen de OCMW-werking blijven versterken.

In 2022 ontvingen de vijf grootste OCMW’s mid-
delen voor projecten rond de sociale activering van 
nieuwkomers. Deze projectoproep zal vanaf 2023 ook 
opengesteld worden voor kleinere OCMW’s en voor 
intergemeentelijke partnerschappen.

Daarnaast worden subsidies voorzien voor opleidingen 
voor OCMW’s en hun partners over de begeleiding van 
nieuwkomers met psychosociale problemen als gevolg 
van hun migratie naar Europa.

Tot slot, om het hoofd te bieden aan de toestroom van 
Oekraïners in België, subsidieert het AMIF met middelen 
uit het vorige AMIF-programma 2014-2020 een project- 
oproep voor OCMW’s om Oekraïense vluchtelingen op 
te vangen en te begeleiden.

5. Steun aan de OCMW’s

De OCMW’s staan onder grote druk door de opeen-
volging van crisissen. De alarmkreten klinken luider en 
luider. De OCMW’s hebben de vinger aan de pols en 
zien elke dag, op het terrein, de gevolgen van de ver-
schillende crisissen. Hun rol tijdens de COVID-crisis, 
waarbij heel wat andere instellingen de deuren sloten, 

sera doublé. Cette initiative a été discutée lors de la 
plateforme interfédérale pour lutter contre les métiers 
en pénurie et renforcer la mobilité des travailleurs à 
laquelle mon administration a participé.

En outre, lors du conclave budgétaire, il a été décidé 
d’introduire un nouveau régime de cumul des revenus 
du travail pour les demandeurs d’emploi de longue 
durée, les bénéficiaires du revenu de d’intégration et 
les bénéficiaires de l’ARR. Pour ce qui concerne le 
revenu d’intégration, ceci implique donc une révision 
du système d’exonération socio-professionnelle tel qu’il 
existe aujourd’hui.

4.2. Des approches bienveillantes et inclusives

Le nouveau programme FAMI 2021-2027 a été lancé. 
Pour rappel, le FAMI, créé par l’Union européenne, a pour 
objectif général de contribuer à la gestion efficace des 
flux migratoires ainsi qu’à la mise en œuvre, au renforce-
ment et au développement de la politique commune en 
matière d’asile, de protection subsidiaire et temporaire 
et de la politique commune en matière d’immigration 
et d’intégration. Entre-temps, deux nouveaux appels à 
projets ont été lancés, qui s’inscrivent dans la continuité 
du précédent programme FAMI 2014-2020. Grâce à ces 
ressources, je veux continuer à renforcer l’orientation des 
nouveaux arrivants dans le cadre du travail du CPAS.

En 2022, les cinq plus grands CPAS ont reçu des 
fonds pour des projets d’activation sociale des nouveaux 
arrivants. À partir de 2023, cet appel à projets sera 
également ouvert aux CPAS de plus petite taille et aux 
partenariats intercommunaux.

En outre, des subventions sont accordées pour for-
mations destinées aux CPAS et à leurs partenaires sur 
la manière de soutenir les nouveaux arrivants souffrant 
de problèmes psychosociaux à la suite de leur migration 
vers l’Europe.

Enfin, pour faire face à l’afflux de réfugiés Ukrainiens 
en Belgique, le FAMI subventionne, avec les fonds du 
précédent programme FAMI 2014-2020, un appel à 
projet destiné aux CPAS pour l’accueil et le conseil à 
ces réfugiés.

5. Soutien aux CPAS

Les CPAS sont soumis à une forte pression, compte 
tenu des crises qui se succèdent. Les appels à l’aide sont 
de plus en plus fréquents. Les CPAS sont à l’écoute et 
voient tous les jours, sur le terrain, les conséquences des 
différentes crises. Leur rôle pendant la crise du COVID, 
alors que de nombreuses autres institutions ont fermé 
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was cruciaal. En ook nu weer staan zij in de branding 
bij de steun en opvang van Oekraïense vluchtelingen 
en bij de hulp aan burgers die door de energiecrisis en 
de stijgende voedselprijzen de eindjes niet meer aan 
elkaar geknoopt krijgen.

Tegelijkertijd brengt het tekort op de arbeidsmarkt 
steeds meer OCMW’s in de problemen: structurele 
personeelstekorten raken niet opgelost, waardoor er 
alsmaar meer werk moet gebeuren met minder krachten.

Ik kan mijn beleidsdoelstellingen alleen nastreven en 
verwezenlijken met de medewerking van de OCMW’s. Ik 
sta garant voor deze samenwerking en deze wederzijdse 
steun. Ook het voorbije jaar heb ik tal van OCMW’s in het 
hele land bezocht en op het terrein kunnen vaststellen hoe 
groot de noden zijn. Daarnaast vindt er ook maandelijks 
structureel overleg plaats tussen de OCMW-federaties, 
mijn administratie en mijn kabinet en komt elk kwartaal 
een werkgroep samen, waaraan de OCMW’s van de 
grote steden deelnemen, die zich in de eerste plaats 
richt op administratieve vereenvoudiging.

De problemen die de OCMW’s ervaren, waaronder 
het tekort aan maatschappelijk werkers, zijn complex en 
raken vele thema’s en bevoegdheden. Het antwoord erop 
moet dan ook uit verschillende componenten bestaan. Ik 
zal hieraan werken met de Verenigingen van OCMW’s 
en de deelstaten.

De OCMW’s voeren nog te veel administratieve ta-
ken uit. Het is fundamenteel om te blijven inzetten op 
administratieve vereenvoudiging zodat OCMW’s meer 
tijd kunnen besteden aan maatschappelijk werk, de kern 
van hun opdracht. De automatisering van rechten kan 
hier eveneens aan bijdragen. Maar het beeld dat velen 
hebben van het OCMW is ook verouderd. Daarom zal 
ik een campagne starten om het OCMW in de kijker te 
zetten. We moeten ook de OCMW-specifieke vormingen 
verbeteren en studenten in contact brengen met OCMW’s 
via job days en stages. De Verenigingen van OCMW’s 
zijn hier al volop mee aan de slag.

Om het tekort aan maatschappelijk werkers aan te 
pakken, zal ik onder andere met de deelstaten bekijken 
of de diplomavereiste aangepast kan worden. Hiervoor 
is een werkgroep met vertegenwoordigers van de deel-
staten en de OCMW’s opgericht. Daarnaast zal mijn 
administratie een analyse uitvoeren van de rol van de 
maatschappelijk werker en de taken die gedelegeerd 
kunnen worden.

Ten slotte mag niet worden vergeten dat de federale 
overheid de OCMW’s alleen feitelijk en structureel kan 

leurs portes, a été crucial. Et aujourd’hui encore, ils sont 
en première ligne pour soutenir et accueillir les réfugiés 
ukrainiens et aider les citoyens qui ont du mal à joindre 
les deux bouts en raison de la crise énergétique et de 
la hausse des prix des denrées alimentaires.

Dans le même temps, la pénurie sur le marché du 
travail pousse les CPAS dans une impasse: les pénuries 
structurelles de personnel ne peuvent être résolues, de 
sorte qu’un volume de travail croissant doit être effectué 
avec moins de personnes.

Les objectifs politiques que je porte au sein du gou-
vernement impliquent un travail en coopération étroite 
avec les CPAS. Je garantis cette coopération et ce 
soutien mutuel. Ainsi, l’année dernière, j’ai rendu visite 
à de nombreux CPAS dans tout le pays et j’ai pu consta-
ter sur le terrain l’ampleur des besoins. En outre, des 
consultations structurelles mensuelles avec les fédéra-
tions de CPAS, sont assurées par mon administration et 
mon cabinet. Et chaque trimestre, un groupe de travail 
se réunit, avec la participation des CPAS des grandes 
villes, qui se concentre principalement sur la simplifi-
cation administrative.

Les problèmes rencontrés par les CPAS, notamment 
la pénurie de travailleurs sociaux, sont complexes et 
touchent à de nombreux thèmes et compétences. Par 
conséquent, la réponse à ces questions doit comporter 
plusieurs éléments. Je souhaite y travailler avec les 
fédérations de CPAS et les entités fédérées.

Les CPAS effectuent de nombreuses tâches princi-
palement administratives. Il est essentiel de continuer 
à travailler à la simplification administrative afin qu’ils 
puissent consacrer plus de temps au travail social, qui 
est leur mission principale. L’automatisation des droits 
peut également y contribuer. Mais l’image que beaucoup 
de gens se font du CPAS est également erronée. C’est 
pourquoi je vais lancer une campagne pour mettre en 
avant les CPAS. Il faudra également améliorer la formation 
spécifique aux CPAS et mettre les étudiants en contact 
avec des CPAS par le biais de journées de travail et de 
stages. Les fédérations des CPAS y travaillent déjà.

Pour faire face à la pénurie de travailleurs sociaux, 
j’examinerai notamment avec les entités fédérées la 
possibilité d’adapter la condition de diplôme. Un groupe 
de travail composé des entités fédérées ainsi que des 
fédérations des CPAS a été mis sur pied à cet effet. En 
outre, mon administration procédera à une analyse du 
rôle de l’assistant social et des tâches qui peuvent être 
déléguées.

Enfin, il faut rappeler que le seul soutien pouvant 
venir du fédéral aux CPAS n’existe véritablement et 
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ondersteunen via de terugbetaling van het leefloon. Er 
moet op middellange en lange termijn rekening worden 
gehouden met het feit dat steden en gemeenten steeds 
meer te maken krijgen met de financiële gevolgen van 
deze situatie.

6. e-Inclusie

Dankzij de middelen van het Europese herstel- en 
veerkrachtplan (RRF) en de inspanningen van het 
DIGILAB, dat speciaal is opgericht om de acties van 
de POD Maatschappelijke Integratie op het gebied van 
digitale inclusie te coördineren, zullen de eerste pro-
jecten “E-inclusion for Belgium”, voor een totaalbedrag 
van bijna 6 miljoen euro, vóór eind 2022 in de OCMW’s 
worden opgestart. Het doel is de digitale vaardigheden 
van mensen in armoede, personen met een handicap en 
andere groepen die kwetsbaar zijn voor digitale uitsluiting 
te verbeteren, net als de kennis en vaardigheden van 
maatschappelijk werkers die de hulpaanvragen digitaal 
moeten kunnen verwerken en digitaal bijstand moeten 
kunnen verlenen.

In 2023 zal dankzij een extra enveloppe, die het bedrag 
voor de periode 2022-2023 op 12 miljoen euro moet 
brengen, een nieuwe projectoproep voor de OCMW’s 
worden gelanceerd. In 2023 zal een budget van 6 mil-
joen euro worden uitgetrokken om de projectoproep voor 
OCMW’s te vernieuwen. Tegelijkertijd zal een andere 
projectoproep voor andere sociale actoren zoals non-
profitorganisaties, ngo’s, enz. worden gelanceerd met 
een enveloppe van 4 miljoen euro om een nog bredere 
waaier aan hulporganisaties in staat te stellen projecten 
op te starten of uit te breiden die gericht zijn op het ver-
sterken van de digitale vaardigheden van hulpvragers 
en hulpverleners.

Deze twee begrotingsonderdelen zullen ook 
in 2024 worden verlengd. Tussen 2022 en 2024 zal in 
totaal 26 miljoen euro worden besteed aan de bestrijding 
van de digitale kloof.

De inspanningen om de digitale kloof terug te dringen 
blijven echter niet beperkt tot het organiseren van pro-
jectoproepen. Om een duurzame bijdrage te leveren op 
vlak van digitale inclusie, zal Digilab verder uitgroeien 
tot een federaal kenniscentrum. Zoals de roadmap van 
het RRF-project “e-inclusion for Belgium” aangeeft, 
dient deze dienst verbindend te werken tussen de ver-
schillende federale departementen en de regio’s. Het 
delen van kennis en ervaring is hierbij uiterst belangrijk. 
Kennisoverdracht en mensen met elkaar in contact bren-
gen staan dus centraal. Dit kenniscentrum zal verder 
expertise rond digitale inclusie opbouwen, integreren 
en laten doorstromen om zo overheden, organisaties, 

structurellement que par le taux de remboursement du 
RIS. Une réflexion doit s’opérer à moyen et long terme 
pour tenir compte du fait que les villes et communes sont 
de plus en plus affectées par les implications financières 
de cette situation.

6. Inclusion numérique

Grâce aux ressources du plan européen de relance et 
de résilience (RRF) et aux efforts du DIGILAB spéciale-
ment créé pour coordonner les actions du SPP Intégration 
sociale en matière d’inclusion numérique, les premiers 
projets d’“E-inclusion for Belgium”, pour un total de près 
de 6 millions d’euros seront lancés dans les CPAS avant 
la fin de 2022. L’objectif est d’améliorer les compétences 
numériques des personnes vivant dans la pauvreté, des 
personnes handicapées et d’autres groupes vulnérables 
à l’exclusion numérique, ainsi que les connaissances et 
les compétences des travailleurs sociaux qui doivent être 
en mesure de traiter les demandes d’aide et de fournir 
une assistance de manière numérique.

En 2023, une enveloppe complémentaire permettant 
d’atteindre 12 millions d’euros sur la période 2022-
2023 permettra de relancer un nouvel appel à projets 
aux CPAS. Parallèlement, un autre appel à projet à 
destination d’autres acteurs sociaux tels que les organi-
sations sans but lucratif, les ONG, etc. sera lancé avec 
une enveloppe de 4 millions d’euros qui permettront à 
un éventail plus large d’organisations d’aide de lancer ou 
d’étendre des projets visant à renforcer les compétences 
numériques des personnes en quête d’aide, d’une part, 
et des fournisseurs d’aide, d’autre part.

Ces deux lignes budgétaires seront également renou-
velées en 2024. Au total entre 2022 et 2024 ce seront 
donc 26 millions d’euros qui seront consacrés à la lutte 
contre la fracture numérique.

Bien sûr, les efforts ne se limitent pas à l’organisation 
d’appels à projets. Pour apporter une contribution durable 
dans le domaine de l’inclusion numérique, le Digilab 
continuera à se développer pour devenir un centre de 
connaissances fédéral. Comme l’indique la feuille de 
route du projet RRF “e-inclusion pour la Belgique”, ce 
service doit servir de lien entre les différents départe-
ments fédéraux et les régions. Le partage des connais-
sances et de l’expérience est extrêmement important 
ici. L’accent est mis sur le transfert de connaissances 
et sur la mise en contact. Ce centre de connaissances 
continuera à construire, intégrer et transmettre l’expertise 
sur l’inclusion numérique pour aider les gouvernements, 
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bedrijven en het algemeen publiek te helpen omgaan 
met de verschillende aspecten van digitale insluiting.

Ik zal, naar analogie met mijn werkmethode van het 
federaal plan armoede, ook actief samenwerken met 
mijn collega-ministers en -staatssecretarissen, zodat 
iedereen acties kan blijven ondernemen rond digitale 
insluiting. Enkel door samenwerking kunnen we digitale 
insluiting realiseren.

In het licht hiervan ondersteun ik ook elke vorm van 
samenwerking tussen sociale organisaties, bedrijven en 
overheidsinstanties die samen van meer digitale inclusie 
in België werk willen maken. Ik ben verheugd te melden 
dat mijn administratie, net als de FOD BOSA, en de 
FOD Economie het charter van DigitAll heeft ondertekend 
en samen met een brede coalitie van organisaties werk 
maakt van digitale insluiting.

Voorts engageer ik me samen met mijn administraties 
om acties te ondernemen in het kader van “Women in 
Digital”, zodat ook vanuit mijn bevoegdheden bestaande 
vooroordelen en structurele belemmeringen voor de 
participatie van vrouwen in de digitale wereld wegge-
nomen kunnen worden.

Strijd tegen armoede en ongelijkheid

1. Federaal plan tegen armoede en ongelijkheid

De afgelopen jaren werden gekenmerkt door een 
stagnatie van de armoede en ongelijkheid in ons land. 
Kort voor de crisis, namelijk in 2019, liep 14,8 % van 
de Belgen een risico op geldelijke armoede (huishou-
dens waarvan het totale beschikbare inkomen lager ligt 
dan 1.230 euro per maand voor een alleenstaande); 
leefde 12,4 % van de bevolking in een huishouden met 
een lage werkintensiteit en bevond 4,4 % van de Belgen 
zich in een situatie van ernstige materiële deprivatie. Een 
op de vijf kinderen leefde onder de armoededrempel. En 
de cijfers van EU-SILC 2021 bevestigen dat 13,1 % van 
de Belgen een risico op geldelijke armoede (AROP) loopt.

Armoede betekent niet alleen economische ontberin-
gen, maar ook achterstand op het vlak van gezondheid, 
huisvesting en onderwijs. En – even belangrijk – op 
het vlak van sociale relaties. Anders gezegd, naast het 
geldgebrek tast armoede ook de vrijheid, de waardigheid 
en de deelname aan het sociale leven aan. Daarom wil 
ik niet enkel armoede bestrijden, maar ook de sociale 
ongelijkheid.

les organisations, les entreprises et le grand public à 
traiter les différents aspects de l’inclusion numérique.

Par analogie avec ma méthode de travail du Plan 
fédéral de lutte contre la pauvreté et les inégalités, je 
vais également collaborer activement avec mes collè-
gues ministres et secrétaires d’État, afin que chacun 
puisse continuer à agir sur l’inclusion numérique. Seule 
la coopération nous permettra de réaliser l’inclusion 
numérique.

Dans cette optique, je soutiens également toute forme 
de coopération entre les organisations sociales, les entre-
prises et les organismes publics qui souhaitent travailler 
ensemble à une plus grande inclusion numérique en 
Belgique. Je suis heureux d’annoncer que mon adminis-
tration, tout comme le SPF BOSA et le SPF Économie, a 
signé la charte DigitAll et travaille sur l’inclusion numé-
rique avec une large coalition d’organisations.

En outre, avec mon administration, je m’engage à 
prendre des mesures dans le cadre de “Women in 
Digital” afin que les préjugés existants et les obstacles 
structurels à la participation des femmes dans le monde 
numérique puissent également être éliminés dans mon 
domaine de compétence.

Lutte contre la pauvreté et les inégalités

1. Plan fédéral de lutte contre la pauvreté et les 
inégalités

Ces dernières années ont été marquées par une 
stagnation de la pauvreté et des inégalités dans notre 
pays. Peu avant la crise, à savoir en 2019, 14,8 % des 
Belges étaient menacés de pauvreté monétaire (ménages 
dont le revenu total disponible est inférieur à 1.230 euros 
par mois pour une personne seule); 12,4 % de la popu-
lation vivait dans un ménage à faible intensité de travail 
et 4,4 % des Belges étaient dans une situation de priva-
tion matérielle sévère. Un enfant sur cinq vivait sous le 
seuil de pauvreté. Les données EU-SILC 2021 indiquent 
quant à elles que 13,1 % de la population en Belgique 
était considérée comme à risque de pauvreté monétaire 
(AROP).

La pauvreté ne signifie pas seulement une privation 
économique, mais aussi un désavantage en termes 
de santé, de logement et d’éducation. Et – tout aussi 
important – en termes de relations sociales. En d’autres 
termes, outre le manque d’argent, la pauvreté affecte la 
liberté, la dignité et la participation à la vie sociale. C’est 
pourquoi je veux lutter non seulement contre la pauvreté 
mais aussi contre les inégalités sociales.
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Armoede en sociale ongelijkheid aanpakken is niet 
alleen mijn opdracht als minister van Armoedebestrijding, 
maar een opdracht voor de hele regering.

Op vrijdag 15 juli keurde de federale regering op mijn 
initiatief het vierde Federaal Plan voor de Strijd tegen 
Armoede en Ongelijkheid goed. We kiezen voor een 
transversale, mobiliserende en ambitieuze aanpak. 
Omdat armoede overwinnen geen individuele strijd is, 
maar onze collectieve verantwoordelijkheid. We zullen 
alle krachten moeten bundelen, vastberaden actie moeten 
ondernemen en alle nodige middelen moeten inzetten.

Na een lange periode van crisisbeleid wil de federale 
regering met dit actieplan via structurele maatregelen 
de onderliggende oorzaken van armoede aanpakken.

De urgentiemaatregelen om de verschillende crisissen 
aan te pakken waren en zijn nog steeds belangrijk om 
te voorkomen dat mensen niet (nog) meer voor financi-
ele zorgen komen te staan. Er is echter nood aan een 
structureel beleid om mensen op een duurzame manier 
tegen armoede te beschermen. In het licht van de sociale 
context moeten wij ons hier meer dan ooit van bewust 
zijn. Niet alleen door te reageren op noodsituaties, maar 
ook door op middellange en lange termijn structurele 
maatregelen uit te werken. Dit plan moet ook fungeren 
als een sociaal relanceplan.

Verschillende middenveldorganisaties en het Belgisch 
platform tegen armoede werden geraadpleegd in het 
proces ter voorbereiding van het 4e federaal plan. Zij 
vormen een essentiële schakel voor een inclusieve 
aanpak van de problemen. Ook de verschillende fede-
rale overheidsdepartementen werden hierbij betrokken, 
eerst via het netwerk van ambtenaren en vervolgens in 
bilaterale vergaderingen met de kabinetten. Hun actieve 
bijdrage heeft geleid tot ruim 140 actievoorstellen voor 
het 4e plan ter bestrijding van armoede en ongelijkheid.

Het 4de plan focust zich op de volgende actielijnen:

• Armoede vroegtijdig opsporen en voorkomen: het is 
belangrijk mogelijke kantelmomenten zo snel mogelijk te 
detecteren en daarop de gepaste antwoorden te bieden;

• Inzetten op duurzame werkgelegenheid als hefboom 
in de strijd tegen armoede en de garantie bieden op een 
waardig leven door de toegang tot sociale bescherming 
te waarborgen: er moet actie worden ondernomen om 
de toegang tot werk te stimuleren en ervoor te zorgen 
dat iedereen waardig kan leven, via de gewaarborgde 
toegang tot sociale uitkeringen;

La lutte contre la pauvreté et les inégalités sociales 
n’est pas seulement ma mission en tant que ministre de 
la de la lutte contre la pauvreté, mais une mission qui 
incombe à l’ensemble du gouvernement.

Le vendredi 15 juillet, le gouvernement fédéral a 
approuvé sur ma proposition le quatrième plan fédéral 
de lutte contre la pauvreté et les inégalités. Nous avons 
opté pour une approche transversale, mobilisatrice et 
ambitieuse. Parce que vaincre la pauvreté n’est pas une 
lutte individuelle, mais notre responsabilité collective. 
Nous devrons unir nos forces, prendre des mesures 
décisives et mobiliser toutes les ressources nécessaires.

Après une longue période de gestion de crises, le gou-
vernement fédéral veut, avec ce plan d’action, s’attaquer 
aux causes profondes de la pauvreté par un ensemble 
de mesures structurelles.

Les mesures d’urgence prises pour faire face aux dif-
férentes crises étaient et restent importantes pour éviter 
que nos concitoyens ne soient confrontés à des soucis 
financiers plus importants. Cependant, une politique 
structurelle est nécessaire pour protéger durablement 
les personnes de la pauvreté. Compte tenu du contexte 
social, nous devons en être pleinement conscients. Non 
seulement en répondant aux urgences, mais aussi en 
élaborant des mesures structurelles à moyen et long 
terme. Ce plan doit également fonctionner comme un 
plan de redressement social.

Pour élaborer le plan, diverses organisations de la 
société civile et la Plate-forme belge de lutte contre 
la pauvreté ont été consultées. Ils constituent un lien 
essentiel pour une approche inclusive des problèmes. 
Les différents départements de l’administration fédérale 
ont également été impliqués, d’abord via le réseau des 
fonctionnaires, puis lors de réunions bilatérales avec les 
Cabinets. Leur contribution active a débouché sur plus 
de 140 propositions d’action qui constituent le 4e plan 
de lutte contre la pauvreté et les inégalités.

Le 4e plan se concentre sur les lignes d’action 
suivantes:

• Détecter et prévenir la pauvreté à un stade précoce: 
il est important de détecter les points de basculement 
potentiels et d’offrir des réponses appropriées;

• Investir dans l’emploi durable comme levier de la 
lutte contre la pauvreté et garantir une vie décente en 
assurant l’accès à la protection sociale: il faut agir pour 
stimuler l’accès à l’emploi et faire en sorte que chacun 
puisse vivre dans la dignité, grâce à un accès garanti 
aux prestations sociales;
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• De emancipatie en inclusie van iedereen in een 
veranderende samenleving garanderen: in overeenstem-
ming met artikel 23 van onze Grondwet;

• Een aanpak die het nationale niveau overstijgt – de 
Europese sociale agenda beïnvloeden en bouwen aan 
een solidaire wereld, omdat armoede een gecoördineerde 
aanpak op Europees en internationaal niveau vergt. En 
opdat ons land een voortrekkersrol zou spelen tijdens 
het Belgische voorzitterschap van de Europese Unie.

Naast het toezicht op de uitvoering van de maatre-
gelen in mijn domeinen zal ik het plan ook coördineren. 
Het 4e federaal plan zet in op een gecoördineerd beleid, 
met een focus op samenwerking en solidariteit. Het plan 
past in een gedeelde nationale dynamiek, die de nood-
zakelijke collectieve voorwaarden moet scheppen om de 
ambitieuze doelstelling te verwezenlijken, namelijk de 
armoede in ons land uitroeien. En daar moeten we alle-
maal samen aan werken. Het overleg met de deelstaten 
zal dus prioritair zijn, met een presentatie van het plan 
op een Interministeriële conferentie (25 oktober 2022).

Doorheen de regeerperiode worden specifieke the-
matische acties van het federaal plan gecommuniceerd, 
gezien nog te vaak blijkt dat verschillende maatregelen 
onvoldoende gekend zijn bij het doelpubliek.

Mijn administratie beheert en monitort het plan dat 
tevens gezamenlijk geëvalueerd wordt door de POD 
Maatschappelijke Integratie en de FOD Sociale Zekerheid. 
De monitoring wordt uitgeoefend op basis van vooraf 
vastgestelde indicatoren.

2. Plaatsen voor overleg en beslissingen

2.1. Interministeriële conferentie

In het regeerakkoord is afgesproken dat de essentiële 
IMC regelmatig zullen samenkomen. Mijn concrete bij-
drage aan de IMC voor armoedebestrijding staat in het 
teken van de voorstelling van het 4e federaal plan voor 
armoedebestrijding. Het regeerakkoord bepaalt namelijk 
dat dit plan word voorgelegd aan en besproken met de 
deelstaten om samen naar synergiën te zoeken. Het is 
mijn overtuiging dat we meer kunnen bereiken als we 
onze krachten bundelen. Armoede stopt immers niet 
aan de institutionele grenzen.

Ik zal mijn globale en geïntegreerde visie op armoe-
debestrijding blijven delen met mijn collega’s van de 
gewesten en gemeenschappen, met veel aandacht voor 
thema’s die onder gedeelde bevoegdheden vallen en 
dus een aanpak op meerdere niveaus vereisen.

• Garantir l’émancipation et l’inclusion de tous dans 
une société en mutation: conformément à l’article 23 de 
notre Constitution;

• Une approche qui va au-delà du niveau national: 
influencer l’agenda social européen et construire un 
monde de solidarité, car la pauvreté exige une approche 
coordonnée au niveau européen et international. Et 
pour que notre pays joue un rôle de pionnier pendant 
la présidence belge de l’Union européenne.

En plus de l’exécution de mes mesures, je joue le 
rôle de coordinatrice du plan. Le 4e plan fédéral vise en 
effet une politique coordonnée, axée sur la coopération 
et la solidarité. Ce plan s’inscrit dans une dynamique 
nationale partagée qui vise à créer les conditions collec-
tives nécessaires à la réalisation de l’objectif ambitieux 
d’éradiquer la pauvreté dans notre pays. Et nous devons 
y travailler tous ensemble. La consultation des entités 
fédérées sera une priorité, et le plan a été présenté lors 
d’une CIM (25 octobre 2022).

Durant la législature, les actions thématiques spé-
cifiques du plan seront communiquées car il apparaît 
encore trop souvent que les différentes mesures sont 
insuffisamment connues du public cible.

Mon administration gère et contrôle le plan qui sera 
évalué conjointement par le SPP Intégration sociale et 
le SPF Sécurité sociale. Le suivi sera effectué sur la 
base d’indicateurs prédéfinis.

2. Lieux de concertations et de décisions

2.1. Conférence interministérielle

L’accord de gouvernement prévoit une activation des 
CIM essentielles. Ma contribution à la CIM concernant 
la lutte contre pauvreté se concrétise par la présentation 
du 4e Plan fédéral de lutte contre la pauvreté. L’accord de 
gouvernement prévoit en effet que ce Plan soit présenté 
et discuté avec les entités fédérées dans le cadre d’une 
recherche de synergies. Nous sommes toujours plus 
efficaces en mutualisant nos efforts car la pauvreté ne 
s’arrête pas aux frontières institutionnelles.

Je continuerai à partager avec mes collègues des 
Régions et Communautés ma vision globale et intégrée 
tout en m’attardant sur des thématiques relevant des 
compétences partagées et donc nécessitant d’une 
approche à plusieurs niveaux.
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Het lijkt me nuttig en noodzakelijk om in het kader 
van deze IMC thematische werkgroepen op te richten, 
met een duidelijke planning.

Ik denk in het bijzonder aan het thema kinderarmoede, 
met name in eenoudergezinnen. Deze problematiek zal 
veel aandacht krijgen in het kader van de uitvoering 
van de Europese Kindgarantie, onder coördinatie van 
de POD MI.

Ook de strijd tegen dakloosheid moet op alle beleids-
niveaus worden gevoerd. Samen met mijn collega’s 
zullen wij werken aan de herziening van de samen-
werkingsovereenkomst inzake dak- en thuisloosheid. 
Naast andere verbeteringen wil ik me vooral richten op 
de ontwikkeling van “Housing First”-initiatieven. Samen 
met mijn collega Meryam Kitir gaan we een flinke impuls 
geven via het HF4Y-programma (Housing First for Youth).

En ten slotte zullen, na indiening van de nationale 
strategie voor integratie van de Roma bij de Europese 
Commissie, de betrokken partijen moeten toezien op de 
uitvoering ervan. Als verantwoordelijke van het Nationaal 
Contactpunt (NCP) binnen mijn administratie, coördi-
neer ik de opstelling van het verslag aan de Europese 
autoriteiten.

2.2. Ambtenarennetwerk

Het netwerk van federale armoedeambtenaren heeft 
de samenwerking, de informatiestroom en het weder-
zijds leren tussen de federale overheidsdiensten op het 
gebied van armoedebestrijding verbeterd.

De leden van het netwerk hebben actief bijgedragen 
in het proces van de opmaak van het 4de federaal plan 
tegen armoede en sociale uitsluiting.

Gezien de transversale aanpak van armoedebestrijding 
in alle relevante federale beleidsdomeinen, is de betrok-
kenheid van het netwerk bij de verdere implementatie 
van het federaal plan cruciaal. Zij staan garant voor de 
synergie die tussen de verschillende ministers van de 
federale regering moet worden ontwikkeld in de strijd 
tegen armoede. Daarom werden zij in september sa-
mengebracht om te horen wat hun rol is in de uitvoering 
van het plan. De armoedeambtenaren zullen bijdragen 
aan de monitoring van het plan tijdens de volledige 
uitvoeringsfase.

Dans le cadre de cette conférence interministérielle, 
la création des groupes de travail thématiques, avec 
un planning défini des travaux, me semble opportune 
et nécessaire.

Je pense à la thématique de la pauvreté infantile, 
notamment chez les familles monoparentales. Cette 
problématique est visée dans le cadre de l’implémen-
tation de la Garantie européenne pour l’Enfance dont 
le SPP IS assure la coordination.

La lutte contre le sans-abrisme est aussi une problé-
matique qui concerne tous les niveaux de pouvoir. Avec 
mes collègues nous nous attèlerons à la révision de 
l’Accord de coopération sur le sans-abrisme et l’absence 
de chez-soi. Entre autres améliorations, je vise à mettre 
l’accent sur le développement des dispositifs Housing 
First. Avec ma collègue Meryam Kitir nous allons donner 
un grand coup d’accélérateur via le programme HF4Y 
(housing first for youngs).

Et enfin, après remise de la Stratégie nationale 
pour l‘Intégration des Roms (SNIR) à la Commission 
Européenne, son implémentation devra être suivie par 
le parties prenantes. Étant responsable du National 
Contact Point (NCP) logée au sein de mon administra-
tion, je coordonne la rédaction du rapport à destination 
des instances européennes.

2.2. Réseau des fonctionnaires

Le réseau des fonctionnaires fédéraux chargés de 
la lutte contre la pauvreté a amélioré la coopération, le 
flux d’informations et l’apprentissage mutuel entre les 
départements du gouvernement fédéral dans le domaine 
de la réduction de la pauvreté.

Les membres du réseau ont activement contribué 
au processus de rédaction du 4e plan fédéral de lutte 
contre la pauvreté et l’exclusion sociale.

Compte tenu de l’approche transversale de la réduc-
tion de la pauvreté dans tous les domaines politiques 
fédéraux concernés, l’implication du réseau dans la pour-
suite de la mise en œuvre du plan fédéral est cruciale. 
Ils sont parties prenantes du plan et garants la bonne 
synergie à développer entre les différents ministres du 
gouvernement fédéral, dans la lutte contre la pauvreté. 
Ils ont donc été réunis en septembre pour prendre 
connaissance de leur feuille de route dans le cadre de 
l’exécution du plan. Ils contribueront au monitoring du 
plan tout au long de sa mise en œuvre.
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2.3. Belgisch platform tegen armoede en sociale 
uitsluiting

Het Belgisch Platform tegen armoede en sociale 
uitsluiting is het centrale overlegorgaan voor de voor-
bereiding en opvolging van het Europese en Belgische 
beleid op het gebied van de strijd tegen armoede en 
sociale uitsluiting met alle belanghebbenden.

Zo werd het Platform meermaals geraadpleegd voor 
de voorbereidingen van het federaal plan. Het zal ook 
actief betrokken worden bij de processen die in 2023 op-
gestart zullen worden om het Belgische voorzitterschap 
van de Raad van de Europese Unie vorm te geven. 
Burgerparticipatie mag tijdens het Belgische voorzit-
terschap geen loos begrip zijn. Rond elk thema, zoals 
het minimuminkomen, de Kindgarantie en de uitroeiing 
van dakloosheid, zullen de burgers en de middenveld-
organisaties die hen vertegenwoordigen actief worden 
betrokken.

2.4. De ervaringsdeskundigen op het vlak van 
armoede en sociale uitsluiting

De inzet van ervaringsdeskundigen draagt bij tot de 
administratieve vereenvoudiging en de bestrijding van 
de non-take-up van rechten. Via hun contacten met 
instellingen en burgers stellen de ervaringsdeskundigen 
vast waar de toegang tot openbare diensten en sociale 
basisrechten belemmerd wordt.

Hun werk heeft geleid tot de aanpassing van de re-
gelgeving inzake de arbeidsongeschiktheidsvergoeding 
die ziekenfondsen uitkeren en de mogelijkheid voor 
tandartsen om de derdebetalersregeling toe te passen 
op alle prestaties, ongeacht de leeftijd van de patiënt.

Deze voorbeelden illustreren de impact van het werk 
van ervaringsdeskundigen op de toegankelijkheid van 
rechten, met name voor de meest kwetsbare personen, 
en het belang om hun bevindingen goed op te volgen. 
Deze bron aan de basis is voor mij essentieel om een 
beleid te kunnen voeren dat rekening houdt met het 
perspectief van mensen die in armoede leven, met 
name wat betreft digitale inclusie, gepensioneerden en 
personen met een handicap.

Deze aanpak krijgt veel belangstelling vanuit weten-
schappelijke hoek, zowel nationaal, gezien de talrijke 
verzoeken om presentaties, interviews of werkgroepen, 
als internationaal, met name in Zwitserland en Quebec.

Hetzelfde geldt voor het voortdurend toenemende 
aantal samenwerkingsverzoeken van federale, regi-
onale en gemeentelijke instellingen. Zo hebben de 

2.3. Plateforme belge contre la pauvreté et 
l’exclusion sociale

La Plate-forme belge de lutte contre la pauvreté et 
l’exclusion sociale est l’organe consultatif central pour 
la préparation et le suivi des politiques européennes et 
belges de lutte contre la pauvreté et l’exclusion sociale, 
avec toutes les parties prenantes.

Ainsi, la Plate-forme a été consultée à plusieurs 
reprises pour la préparation du plan. Elle sera aussi acti-
vement impliquée dans les processus qui seront lancés 
en 2023 pour façonner la présidence belge du Conseil 
de l’Union européenne. Je tiens à ce que la participation 
citoyenne soit une réalité de la présidence belge. Pour 
chaque thématique, revenu minimum, Garantie pour 
l’enfance et de l’éradication du sans-abrisme, seront 
activement associés les citoyens concernés et les organes 
de la société civile qui les représentent.

2.4. Les Experts du vécu en matière de pauvreté 
et d’exclusion sociale

La méthodologie des experts du vécu contribue à la 
simplification administrative et à la lutte contre le non-
recours aux droits. Par leur travail auprès des institutions 
et des citoyens, les experts du vécu relèvent les freins 
d’accessibilité aux services publics et aux droits sociaux 
fondamentaux.

Leur travail est notamment à l’origine de l’adaptation 
de la réglementation concernant l’indemnité d’incapacité 
de travail payée par les mutuelles ainsi que la possibilité 
pour les dentistes d’appliquer le régime du tiers payant 
à toutes les prestations, quel que soit l’âge du patient.

Ces exemples illustrent l’impact du travail des experts 
du vécu sur l’accessibilité des droits notamment pour 
les personnes le plus vulnérables, et l’intérêt de suivre 
au plus près leurs constats. Cette source directement 
issue du terrain m’est essentielle afin de mener une 
politique incluant la perspective des personnes en 
situation de pauvreté, notamment en ce qui concerne 
l’inclusion numérique, les pensionnés et les personnes 
en situation en handicap.

D’un point de vue académique, le service attire l’intérêt, 
aussi bien au niveau national, au vu des nombreuses 
sollicitations pour des présentations, entretiens ou 
groupes de travail, qu’au niveau international, notamment 
en Suisse et au Québec.

Il en va de même au niveau du nombre en constante 
augmentation de demandes de collaborations ponc-
tuelles, provenant aussi bien d’institutions fédérales que 
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ervaringsdeskundigen bijgedragen aan de toegankelijk-
heid van OCMW’s, deelgenomen aan overleg met mijn 
administratie en andere instellingen in verband met 
sociale en gezondheidsgerelateerde noodsituaties zoals 
de komst van Oekraïense vluchtelingen of de gevolgen 
van de overstromingen, of aan de oprichting van vor-
mingen over non-take-up binnen opleidingsinstellingen.

In 2023 zal de dienst zich blijven richten op digitale 
inclusie in samenwerking met de Digilab-cel en de 
federale partners en partners uit de gezondheidszorg.

Binnen het project rond de toegankelijkheid van de 
gezondheidszorg dat wordt gesteund door het RIZIV, 
zullen de inspanningen worden voortgezet om het werk 
van ervaringsdeskundigen in zorginstellingen duurzaam 
te verankeren, ook financieel. Samen met de verschil-
lende partners wordt een strategische nota opgesteld 
waarin de volgende stappen worden vastgelegd.

De in 2022 geleverde inspanningen voor de pros-
pectie van partners zullen leiden tot nieuwe samen-
werkingen, zowel op federaal niveau (FOD Economie, 
FOD Werkgelegenheid, versterking binnen DG Han, …) 
als in de sector van de gezondheidszorg (ziekenfondsen, 
netwerk geestelijke gezondheidszorg, …). Ze zullen 
zeker de methodologie en de geografische dekking van 
het netwerk verder versterken en leiden tot een betere 
identificatie van de belemmeringen voor de toegang 
tot rechten.

Ten slotte zal de dienst actief bijdragen tot de voor-
bereiding van het Belgische voorzitterschap van de 
Raad van de Europese Unie. Dit voorzitterschap wordt 
voor België de gelegenheid om goede praktijken bij de 
bestrijding van armoede en non-take-up internationaal 
in de kijker te zetten.

De dienst ervaringsdeskundigen van de POD 
Maatschappelijke Integratie is een belangrijke partner. 
Daarom steun ik actief de uitbreiding ervan naar nieuwe 
domeinen van de overheidsadministratie, door de aan-
werving van nieuwe medewerkers.

3. Het belonen van engagement in de strijd tegen 
armoede

In 2023 zal de vijftiende Federale Prijs Armoede-
bestrijding georganiseerd worden. Deze prijs zet OCMW’s 
en vzw’s in de bloemetjes voor het harde werk dat zij 
elk dag verrichten op het terrein rond een specifieke 
armoedeproblematiek. Het thema zal worden gekozen 
op basis van de behoeften die op en met het terrein 
werden geïdentificeerd.

régionales et communales. Ainsi, les experts du vécu ont 
contribué notamment à l’accessibilité de CPAS, participé 
à des réflexions du mon administration et d’autres insti-
tutions liées à des urgences sociales et sanitaires tel que 
l’arrivée des réfugiés ukrainiens ou les conséquences 
des inondations ou à la mise en place de formations 
sur le non-recours au sein d’institutions de formations.

En 2023, le Service continuera à mettre l’accent sur 
l’inclusion numérique en partenariat avec la cellule Digilab 
et ses partenaires fédéraux et du domaine de la santé.

Concernant le projet d’accessibilité à la santé soutenu 
par l’INAMI, il poursuivra ses efforts en vue d’ancrer 
durablement, notamment au niveau financier, le travail 
des experts du vécu au sein des institutions liées aux 
soins de santé. Une note stratégique est en rédaction 
avec les différents partenaires et définira les prochaines 
évolutions.

Les efforts déployés en 2022 dans la prospection 
de partenaires déboucheront à de nouvelles collabo-
rations, aussi bien au niveau fédéral (SPF Économie, 
SPF Emploi, renforcement au sein de la DG Han, …) 
que dans le domaine de la santé (mutuelles, réseau de 
santé mentale, ….) et renforceront certainement encore 
la méthodologie ainsi que la couverture géographique 
du réseau et conduira à une identification plus forte des 
obstacles à l’accès aux droits.

Enfin, le service participera activement à la prépa-
ration de la présidence belge du Conseil de l’Union 
Européenne. Il sera à cet égard une vitrine de la Belgique 
sur le plan international en matière de bonne pratique 
de lutte contre la pauvreté et le non-recours.

Le service des experts du vécu du SPP Intégration 
Sociale est un partenaire essentiel. C’est pourquoi je 
soutiens son élargissement dans de nouveaux domaines 
de l’administration publique, via l’engagement de nou-
veaux collaborateurs.

3. Récompenser l’engagement dans la lutte contre 
la pauvreté

En 2023, le quinzième Prix fédéral de lutte contre la 
pauvreté sera organisé. Ce prix récompense les CPAS 
et les ASBL pour le travail de terrain difficile qu’ils effec-
tuent chaque jour autour d’une question spécifique de 
pauvreté. Le thème sera choisi en fonction des besoins 
identifiés sur et avec le terrain.
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Tijdens dit evenement is het de bedoeling dat er 
verschillende goede praktijken naar voren worden ge-
bracht waarover met experts in discussie kan worden 
gegaan. In 2023 zal nog meer ingezet worden op deze 
expertise-uitwisseling, die moet toestaan de geleerde 
praktijken ook in andere contexten te implementeren.

Op 6 december 2022 worden drie organisaties gevierd 
die een belangrijke rol spelen in de bevordering van di-
gitale inclusie. Dit thema kwam sterk naar boven tijdens 
de afgelopen gezondheidscrisis waarbij vele vormen van 
dienstverlening en ondersteuning online doorgingen.

4. Kinderarmoede en eenoudergezinnen

4.1. Kinderarmoede efficiënt bestrijden en het 
welzijn van kinderen bevorderen

De EU streeft ernaar het aantal mensen dat het 
risico loopt op armoede of sociale uitsluiting te-
gen 2030 met 15 miljoen te verminderen, onder wie 
ten minste 5 miljoen kinderen. Om dit doel te berei-
ken, is op 14 juni 2021 in de Raad van de Europese 
Unie de aanbeveling inzake de Europese Kindgarantie 
aangenomen.

Het doel van deze aanbeveling is de ongelijkheid 
tussen kinderen te verminderen door ervoor te zorgen 
dat zij daadwerkelijk en gratis toegang tot een reeks 
essentiële diensten:

• gratis voor- en vroegschoolse educatie en opvang 
van goede kwaliteit, tot educatieve en schoolactiviteiten 
en tot een gezonde maaltijd elke schooldag;

• kwalitatieve gezondheidszorg;

• voldoende en gezonde voeding, onder meer via de 
schoolfruit-, groente- en melkregeling van de EU;

• kwalitatieve huisvesting.

Naast algemene maatregelen zijn er meer gerichte 
maatregelen voor bepaalde kwetsbare groepen, zoals 
kinderen met een handicap, Roma-kinderen, kinderen 
van migranten en nieuwkomers, enz.

In België liep in 2020 20,4 % van de kinderen het 
risico op armoede en/of sociale uitsluiting. Kinderen die 
in armoede leven of met sociale uitsluiting geconfron-
teerd worden, lopen meer risico om belemmeringen te 
ondervinden bij de toegang tot diensten die nodig zijn 
voor hun welzijn en de ontwikkeling van hun sociale, 
cognitieve en emotionele vaardigheden.

Au cours de l’événement, l’objectif est de mettre 
en avant différentes bonnes pratiques qui pourront 
être discutées avec des experts. En 2023, des efforts 
encore plus importants seront consacrés à cet échange 
d’expertise, ce qui devrait permettre de mettre en œuvre 
les pratiques apprises dans d’autres contextes.

Le 6 décembre 2022, trois organisations qui jouent un 
rôle important dans la promotion de l’inclusion numérique 
sont célébrées. Ce thème a fortement émergé lors de la 
dernière crise sanitaire, de nombreuses formes de ser-
vices et de soutien continuant à être proposées en ligne.

4. Pauvreté infantile et familles monoparentales

4.1. Lutter efficacement contre la pauvreté des 
enfants et promouvoir leur bien-être

L’UE a pour objectif de réduire de 15 millions le nombre 
de personnes menacées de pauvreté ou d’exclusion so-
ciale d’ici à 2030, dont au moins 5 millions d’enfants. Pour 
atteindre cet objectif, le Conseil de l’Union européenne 
a adopté la recommandation sur la Garantie européenne 
pour l’ enfance le 14 juin 2021.

Cette recommandation a pour objectif de réduire les 
inégalités entre les enfants en garantissant un accès 
effectif et gratuit à une série de services essentiels:

• à l’éducation et accueil de la petite enfance, à des 
activités éducatives et scolaires et à un repas sain 
chaque jour d’école;

• à des soins de santé de qualité;

• à une alimentation suffisante et saine, notamment 
par le biais du programme européen de distribution de 
fruits, de légumes et de lait dans les écoles;

• à un logement de qualité.

Outre les mesures générales, il existe des mesures 
plus ciblées pour certains groupes vulnérables, tels que 
les enfants en situation de handicap, les enfants roms, 
les enfants de migrants et de nouveaux arrivants, etc.

En Belgique, en 2020, 20,4 % des enfants étaient 
menacés de pauvreté et/ou d’exclusion sociale. Ces 
enfants risquent davantage de rencontrer des obstacles 
pour accéder aux services nécessaires à leur bien-être 
et au développement de leurs compétences sociales, 
cognitives et émotionnelles.
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België heeft zijn bijdrage aan de Europese doelstelling 
vastgesteld op minstens 93.000 kinderen uit armoede 
bevrijd tegen 2030. Het Belgisch nationaal actieplan 
Kindgarantie werd begin mei ingediend bij de Europese 
Commissie. In overleg met de unieke contactpersonen 
van de gefedereerde entiteiten en in samenspraak met 
de stakeholders wordt het vervolgproces uitgewerkt.

Het proces met de deelstaten zal naast ideeën rond 
monitoring ook aandacht besteden aan de manier waarop 
we ons zullen organiseren met het oog op het Belgisch 
voorzitterschap.

Een brochure (website POD MI) waarbij het nationaal 
actieplan op een toegankelijke wijze wordt toegelicht zal 
worden verdeeld aan de partners samen met informatie 
over goede praktijken. De uitwisseling hiervan wordt 
aangemoedigd.

De opvolging van het nationaal actieplan voor de 
Kindgarantie zal om de twee jaar gebeuren. Mijn admi-
nistratie zal deze opvolging coördineren. De voortgang 
van de uitvoering van het Nationaal Actieplan voor de 
Kindgarantie zal uiterlijk na 5 jaar gerapporteerd wor-
den aan de Raad van de Europese Unie, volgens de 
Europese richtlijnen.

In het kader van de Kindgarantie heb ik bovendien 
een uitzonderlijk budget van 1,2 miljoen vrijgemaakt 
voor de 10 OCMW’s die de meeste arme gezinnen 
moeten helpen (leefloon cat. 3). Tien projecten zul-
len zo gedurende minstens één jaar steun krijgen, die 
eenmaal hernieuwbaar is in 2023 (cofinanciering). De 
projecten worden uitgevoerd door de OCMW’s van 
Anderlecht, Molenbeek, Oostende, Antwerpen, Sint-
Niklaas, Gent, Charleroi, Luik, Namen en Seraing. De 
projecten bestaan uit verschillende maatregelen: van 
huiswerkhulp tot individuele begeleiding, van maaltijden 
tot psychologische ondersteuning van jongeren in instel-
lingen. Door mijn administratie is ook een gecoördineerd 
platform “kinderarmoede” opgericht om de gesteunde 
projecten te volgen.

4.2. Vrouwen en eenoudergezinnen

De meest recente armoedegegevens tonen aan dat 
alleenstaande ouders (25,4 %) nog steeds een veel groter 
armoederisicopercentage hebben dan het klassieke gezin 
(5,1 %). Achter deze eerste resultaten gaan nog andere 
inzichten verborgen. Van de alleenstaande ouders die 
een leefloon ontvangen zien we dat zeven op de acht 
ouders vrouwen zijn. Deze armoedeproblematiek heeft 
met andere woorden een duidelijke genderdimensie.

De genderdimensie is een belangrijk aandachtspunt, 
aangezien vrouwen vaker het slachtoffer zijn van armoede 

La Belgique a fixé sa contribution à l’objectif euro-
péen d’au moins 93.000 enfants sortis de la pauvreté 
d’ici 2030. Le plan d’action national belge a été soumis 
à la Commission européenne en mai 2022. En concer-
tation avec les personnes de contact uniques (SPOC) 
des entités fédérées et en consultation avec les parties 
prenantes, le processus de suivi est en cours.

Outre les idées relatives au suivi, le processus avec les 
entités fédérées portera également sur la manière dont 
nous nous organiserons en vue de la présidence belge.

Une brochure (site web du SPP IS) expliquant le plan 
d’action national de manière accessible est distribuée aux 
partenaires, ainsi que des informations sur les bonnes 
pratiques. L’échange de ces dernières sera encouragé.

Le suivi du plan d’action national sera effectué tous 
les deux ans. Mon administration coordonnera ce suivi. 
Les progrès réalisés seront notifiés dans un rapport au 
Conseil de l’Union européenne au plus tard après cinq 
ans, conformément aux directives européennes.

Par ailleurs, dans le cadre de la Garantie pour l’En-
fance, j’ai débloqué un budget exceptionnel de 1,2 mil-
lions d’euros à destination des 10 CPAS les plus concer-
nés par la pauvreté des familles (RIS cat. 3). Dix projets 
sont ainsi soutenus pendant au minimum un an, renou-
velable une fois en 2023 (co-financement). Ils sont portés 
par les CPAS d’Anderlecht, Molenbeek, Ostende, Anvers, 
Sint-Niklaas, Gand, Charleroi, Liège, Namur et Seraing. 
Les projets proposent une variété d’actions: de l’aide 
aux devoirs au suivi individualisé, en passant par la dis-
tribution de repas ou encore un soutien psychologique 
pour des jeunes placés en institution… Une plateforme 
“pauvreté infantile” cordonnée par mon administration 
est également mise sur pied afin d’assurer le suivi des 
projets soutenus.

4.2. Femmes et familles monoparentales

Les dernières données sur la pauvreté montrent 
que les parents isolés (25,4 %) ont toujours un taux de 
risque de pauvreté beaucoup plus élevé que la famille 
traditionnelle (5,1 %). Derrière ces premiers résultats se 
cachent d’autres informations. Parmi les parents isolés 
percevant un revenu d’intégration, on constate que 
sept sur huit sont des femmes. En d’autres termes, ce 
problème comporte une dimension de genre évidente.

La dimension de genre est une préoccupation impor-
tante, les femmes sont plus souvent victimes de la 
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en bestaansonzekerheid door o.a. lagere lonen en pen-
sioenen, deeltijds werk, kinderen ten laste en jobs die 
minder goed betaald worden. Essentiële beroepen van 
de eerste lijn (zorg, distributie, onderwijs, gezinshulp, 
hulp aan personen met een handicap, …), die slecht of 
minder goed betaald zijn, worden hoofdzakelijk uitge-
oefend door vrouwen.

De helft van de vrouwen heeft een rust- of overle-
vingspensioen van minder dan 1.193 euro per maand.

• 51,5 % van de leefloners zijn vrouwen (en zij blijven 
langer afhankelijk van een leefloon dan de mannen).

• Meer dan 65 % van de mensen die recht hebben op 
de inkomensgarantie voor ouderen (IGO) zijn vrouwen.

Bovendien staat in 8 op de 10 eenoudergezinnen 
een vrouw aan het hoofd van het gezin. Het project 
MIRIAM werd in 2016 opgericht om een antwoord te 
bieden op deze problematiek. Alleenstaande moeders 
met een (equivalent) leefloon werden in groepen van 
vijftien, individueel en collectief, begeleid. Dankzij deze 
collectieve begeleidingsvorm kon heel wat ervaring 
worden uitgewisseld. Daarnaast werd sterk ingezet op 
empowerment en een holistische aanpak die zich op 
meerdere levensdomeinen focust. Dit project werd ge-
durende drie edities uitgevoerd in telkens zes OCMW’s 
die één groep begeleidden.

Het project werd in 2022 sterk opgeschaald en het 
budget ging van 435.00 euro naar 4,5 miljoen euro. 33 pro-
jecten (waarvan twee projecten ingediend door consortia 
van OCMW’s) zullen jaarlijks minstens 1.000 alleen-
staande moeders in armoede begeleiden. De OCMW’s 
zullen jaarlijks tussen de één en zes groepen begeleiden. 
Per groep werd een subsidie toegekend om een case 
manager aan te stellen. Deze case managers zullen 
opgeleid worden door een organisatie die hiervoor de 
juiste expertise heeft. Daarnaast zal de voortgang van 
de vrouwen wetenschappelijk worden opgevolgd en zal 
een ruimere studie worden opgezet omtrent de impact 
op de moeders en kinderen, op de case managers en 
op de institutionele context.

Van de 33 projecten worden er tien uitgevoerd binnen 
een nieuwe projectpiste: het MIRIAM-team. Binnen deze 
grote OCMW’s worden minstens vier groepen begeleid 
en zal ook een lokale, sociale rechtenverkenning opge-
zet worden voor de doelgroep van alle alleenstaande 
ouders in armoede.

In 2023 zal het eerste projectjaar afgesloten worden 
en zullen de lessen hieruit geïmplementeerd worden 

pauvreté et de la précarité (salaires et pensions inférieurs, 
travail à temps partiel, enfants à charge, emplois moins 
bien rémunérés etc). Les professions essentielles de 
première ligne (soins, distribution, éducation, assistance 
familiale, assistance aux personnes handicapées, etc.), 
qui sont peu ou moins bien rémunérées, sont principa-
lement exercées par des femmes.

La moitié des femmes ont une pension de retraite ou 
de survie inférieure à 1.193 euros par mois.

• 51,5 % des bénéficiaires du revenu d’intégration sont 
des femmes (et elles restent dépendantes du revenu 
d’intégration plus longtemps que les hommes).

• Plus de 65 % des personnes ayant droit à la garan-
tie de revenu pour les personnes âgées (GRAPA) sont 
des femmes.

Par ailleurs, 8 familles monoparentales sur 10 ont pour 
chefs de famille, une femme. Le projet MIRIAM a été mis 
en place en 2016 pour répondre à cette problématique. 
Les mères célibataires percevant un RIS (ou équivalent) 
ont été conseillées par groupes de 15, individuellement 
et collectivement. Ce format a permis un haut degré de 
partage d’expérience. L’accent a également été mis 
sur l’autonomisation et une approche holistique sur 
plusieurs domaines de la vie. Ce projet a été réalisé en 
trois éditions, six CPAS accompagnant chaque fois un 
groupe par édition.

Le projet a été considérablement élargi en 2022, le 
budget passant de 435.000 euros à 4,5 millions d’eu-
ros. 33 projets (dont deux impliquant des consor-
tiums de CPAS) accompagneront chaque année au 
moins 1.000 mères célibataires en situation de pauvreté. 
Les CPAS accompagneront entre un et six groupes par 
an. Pour chaque groupe, une subvention a été accordée 
pour désigner un gestionnaire de cas. Ces gestionnaires 
de cas seront formés par une organisation possédant 
l’expertise appropriée à cet effet. En outre, un suivi 
scientifique permettra de mesurer les progrès engrangés 
et une étude plus large sera menée, de l’impact sur les 
mères et les enfants, sur les gestionnaires de cas et sur 
le contexte institutionnel.

Sur les 33 projets, 10 seront mis en œuvre dans le 
cadre d’une nouvelle piste: l’équipe MIRIAM. Au sein 
de ces grands CPAS, au moins quatre groupes seront 
soutenus et une exploration locale des droits sociaux 
sera également mise en place pour tous les parents 
isolés en situation de pauvreté.

En 2023, la première année du projet sera terminée 
et les enseignements tirés seront mis en œuvre au 
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tijdens het tweede projectjaar. En zoals u weet, zal 
in 2023 nog eens 4,5 miljoen euro voor dit beleid wor-
den uitgetrokken. Met dit budget kunnen we bepaalde 
initiatieven voortzetten en zo mogelijk nieuwe initiatieven 
lanceren om deze goede praktijken over het hele land 
te verspreiden.

5. Dakloosheid en integratie van de Roma

5.1. Samenwerkingsakkoord, Housing First en 
ondersteuning van de winteropvang

De samenwerkingsovereenkomst inzake dak- en 
thuisloosheid zal worden herzien in het kader van de 
werkzaamheden van de IMC, zoals ik reeds heb ver-
meld. In nauwe samenwerking met mijn collega’s van de 
gewesten en gemeenschappen ben ik van plan hierbij 
de volgende kwesties aan te pakken:

• Steun voor innovatieve en succesvolle methoden 
ter ondersteuning van daklozen, waaronder de Housing 
First-methodologie;

• De meerledige aanpak van de toekenning van tege-
moetkomingen in het kader van sociale noodmaatregelen;

• Ondersteuning van de monitoring van dakloosheid 
in een strategische en cijfermatige aanpak;

• Verbetering van het projectbeheer door een doeltref-
fend overlegmechanisme waarbij ook het lokale niveau 
wordt betrokken;

Parallel aan deze collectieve inspanning, heb ik 
op 1 september 2021 in samenwerking met de Nationale 
Loterij een projectoproep gelanceerd. Er zijn negentien 
projecten geselecteerd om het aantal “Housing First”-
begeleidingstrajecten voor daklozen te verhogen, met 
een totaal budget van 2 miljoen euro. Hiermee kun-
nen 366 mensen in 18 gemeenten gedurende twee jaar 
worden ondersteund. In deze projectoproep wordt bij-
zondere aandacht besteed aan vrouwen, die vaak on-
dervertegenwoordigd zijn in daklozentellingen. Ik heb 
het Housing First Lab de opdracht gegeven deze pro-
jectoproep op te volgen en te evalueren.

Overtuigd van dit beleid, heb ik besloten het HFL 
te consolideren door de medewerkers ervan op te ne-
men in het personeel van de POD. Tot nu toe waren zij 
gedetacheerd en was hun aanstelling afhankelijk van 
de jaarlijkse ondertekening van een overeenkomst. Hun 
integratie in de administratie zal hun werk bestendigen 
en hun legitimiteit bij de institutionele actoren versterken.

In het kader van het Europees herstelplan heb ik sa-
men met de minister voor Grootstedenbeleid een bedrag 

cours de la deuxième année du projet. Et comme vous 
le savez, 4,5 millions d’euros seront encore dédicacés 
à cette politique en 2023. Ce budget permettra de pour-
suivre certaines initiatives et d’en lancer si possible de 
nouvelles pour ainsi égrainer cette bonne pratique à 
l’ensemble du pays.

5. Sans-abrisme et intégration des Roms

5.1. Accord de coopération, Housing First et soutien 
à l’accueil hivernal

L’Accord de coopération sur le sans-abrisme et l’ab-
sence de chez-soi sera soumis à révision dans le cadre 
des travaux de la CIM, comme je l’ai déjà signalé. En 
bonne intelligence avec mes collègues des Régions et 
Communautés, j’entends aborder dans nos travaux les 
thèmes suivants:

• Le soutien aux méthodes innovantes et probantes en 
matière d’accompagnement des personnes sans-abri, 
notamment la méthodologie Housing First;

• L’approche multi level dans l’octroi des subventions 
dans le cadre des dispositifs d’urgence sociale;

• Le soutien au monitoring du sans-abrisme dans le 
cadre d’une approche stratégique et chiffrée;

• L’amélioration de la gouvernance via un mécanisme 
effectif de concertation qui implique aussi le niveau local;

Parallèlement à cet effort collectif, j’ai lancé le 1e sep-
tembre 2021 un appel à projets, avec la Loterie Nationale. 
Dix-neuf projets visant à augmenter le nombre de tra-
jets d’accompagnement des personnes sans-abri via 
le “Housing First” ont été sélectionnés, pour un bud-
get de 2 millions d’euros. Cela permettra d’accompa-
gner 366 personnes sur 2 ans dans 18 communes. Cet 
appel à projets accorde une attention particulière aux 
femmes, souvent sous-représentées dans les recense-
ments. J’ai donné mission au Housing first Lab d’assurer 
le suivi et l’évaluation de cet appel.

Convaincue de cette politique, j’ai d’ailleurs décidé 
de consolider le HFL en en intégrant les membres 
dans le personnel du SPP. Jusqu’à présent, ils étaient 
détachés de leur institution et dépendant de la signature 
annuelle d’une convention. Leur intégration au sein de 
l’administration pérennisera leur travail et renforcera leur 
légitimité auprès des acteurs institutionnels.

Dans le cadre du Plan de relance européen, j’ai 
obtenu, en collaboration avec la ministre de la Politique 
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van 10 miljoen euro verkregen. Dit budget zal worden 
gebruikt om te investeren in Housing First-woningen voor 
jongeren (HF4Y). Eind 2022 wordt een projectoproep 
gelanceerd voor 25 OCMW’s die aan de volgende twee 
criteria voldoen: het hoogste aantal installatiepremies 
dat in 2020 is toegekend en de aanwezigheid van een 
begeleidingsteam dat vertrouwd is met de HF-methode 
en in staat is intensieve mobiele ondersteuning te bieden. 
Deze projectoproep is gericht op jongeren, omdat uit 
recente tellingen blijkt dat een op de vijf daklozen tus-
sen 18 en 25 jaar oud is. Dit project loopt tot 2024. Ik heb 
mijn administratie en het Housing First Lab opgedragen 
dit project op te zetten, te monitoren en te evalueren.

De federale tweedelijns winteropvang in het Brussels 
Hoofdstedelijke Gewest wordt sedert november 2021 niet 
via jaarlijkse subsidies georganiseerd maar is voor de 
komende drie jaar gestabiliseerd via een overheidsop-
dracht. Het gaat in totaal om 4.050.000 euro. Deze “ver-
duurzaming” van de opvang heeft tot doel de bestaande 
structuren en de organisatie veilig te stellen om ervoor 
te zorgen dat daklozen een stabielere dienstverlening 
krijgen dewelke nog steeds draait rond de 4 pijlers bed, 
bad, brood en begeleiding.

Deze tweedelijnsopvang wordt georganiseerd door 
het consortium Rode Kruis België en Dokters van de 
Wereld in een gebouw binnen de federale portefeuille 
van de Regie der Gebouwen.

Vanaf het begin heeft dit project een specifieke vorm 
van opvang willen bieden die ongebruikelijk is in de 
Brusselse daklozenwereld: elke persoon die naar het 
centrum wordt doorverwezen, wordt voor een minimum-
periode van één maand opgevangen. De garantie om 
minstens een maand lang te kunnen rekenen op een 
permanent onderdak, ook overdag, biedt hen meer 
fysieke en mentale rust dan enkel nachtopvang. Deze 
factor geeft de bewoners ook de kans en de nodige 
gemoedsrust om na te denken over de volgende stap 
in hun traject, en concrete vooruitgang te boeken in 
eventuele administratieve of medisch-sociale procedures.

Tussen 1 november 2021 en 31 maart 2022 was er 
een opvangcapaciteit voor 190 personen. In deze periode 
werden 342 mensen van 56 verschillende nationaliteiten 
opgevangen. Onder de meest kwetsbare personen biedt 
het centrum in de Trierstraat onderdak aan verschillende 
profielen; elk type krijgt een specifieke verblijfsruimte 
binnen het gebouw toegewezen en heeft toegang tot 
aangepaste opvolgtrajecten.

des Grandes Villes, un montant de 10 millions d’euros. 
Ce budget permettra de réaliser des projets d’inves-
tissements dans du logement Housing First pour les 
jeunes (HF4Y). Fin 2022, un appel à projets ciblé sera 
lancé auprès de vingt-cinq CPAS réunissant les deux 
critères suivants: le nombre le plus élevé de primes à 
l’installation accordées en 2020 et la présence d’une 
équipe d’accompagnement familiarisée à la méthode 
HF et capable d’assumer un encadrement ambulant 
intensif. Les jeunes sont ciblés par cet appel à projets car 
les recensements récents montrent qu’un sans-abri sur 
cinq est âgé de 18 à 25 ans. Ce projet se développera 
jusqu’en 2024. J’ai chargé mon administration ainsi 
que le Housing First Lab de mettre en place, suivre et 
évaluer ce projet.

L’accueil hivernal de 2e ligne de la Région de Bruxelles-
Capitale n’est plus organisé par le biais de subventions 
annuelles depuis novembre 2021, mais a été stabilisé 
pour les trois prochaines années par une convention. Le 
montant total concerné est de 4.050.000 euros. Cette 
“durabilité” de l’accueil vise à sécuriser les structures 
et l’organisation existantes afin de garantir que les 
sans-abris reçoivent un service plus stable qui s’articule 
toujours autour des quatre piliers que sont le lit, le bain, 
le pain et l’orientation.

Cet abri de deuxième ligne est organisé par le consor-
tium Croix-Rouge Belgique et Médecins du Monde 
dans un bâtiment du portefeuille de la Régie fédérale 
des Bâtiments.

Ce projet porte depuis ses débuts l’ambition d’offrir un 
mode d’hébergement spécifique et peu courant dans le 
paysage du sans-abrisme bruxellois: chaque personne 
orientée vers le centre est accueillie pour une période 
d’un mois minimum. La possibilité pour les résidents de 
se voir proposer un hébergement continu, en journée 
et avec une garantie d’un mois minimum permet d’offrir 
un repos physique et psychique plus important que 
dans le cadre d’un hébergement à la nuit. Ce facteur 
permet également aux hébergés d’acquérir une sérénité 
suffisante pour envisager la suite de leur parcours, et 
d’avancer de manière concrète dans leurs éventuelles 
démarches administratives ou médico-sociales.

Entre le 1e novembre 2021 et le 31 mars 2022, il y avait 
une capacité d’accueil de 190 personnes. Durant cette 
période, 342 personnes, de 56 nationalités différentes 
ont pu être mises à l’abri. Parmi les personnes les plus 
vulnérables, le centre de Trèves accueille divers profils de 
publics; chaque type de public se voit attribuer une zone 
d’hébergement spécifique au sein du bâtiment, et peut 
accéder à des dispositifs de suivi adaptés à son profil.
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Het opvangcentrum is een gebouw dat aanvankelijk 
dienst deed als bureau en voor de federale opdracht 
“winteropvang” aangepast werd tot opvangcentrum. Dit 
brengt met zich mee dat de aanwezige voorzieningen 
regelmatig om renovatiewerken vragen (qua isolatie, 
brandveiligheid, plaatsing douches, ventilatie, …) – een 
structurele en duurzame investering dringt zich dus op. 
Met het oog op de komende winteropvang zal een eerste 
pakket van werken (douches en elektriciteit) worden 
uitgevoerd.

In kader van het samenwerkingsakkoord dak- en thuis-
loosheid worden voor de winterperiode ook bijkomende 
middelen gegeven aan de 4 grote steden.

5.2. Een (Europees) strategisch kader voor de 
gelijkheid, insluiting en participatie van de Roma

De Roma vormen een heterogene groep die in bij-
zondere mate is blootgesteld aan armoede, sociale 
uitsluiting en discriminatie. Om tegemoet te komen aan 
de aanbevelingen van het “Strategisch kader van de EU 
voor gelijkheid, integratie en participatie van de Roma”, 
coördineerde ik de opstelling van de tweede nationale 
strategie voor de integratie van de Roma (NSIR), waarbij 
de nadruk lag op de integratie en participatie van de or-
ganisaties op het terrein, het maatschappelijk middenveld 
en de Roma zelf in de ontwikkeling van de strategie.

De acties van de NSIR zijn gericht op zeven doelstel-
lingen, waarvan vier sectorale: onderwijs, huisvesting, 
werkgelegenheid en gezondheidszorg, en drie hori-
zontale: daadwerkelijke gelijkheid, socio-economische 
integratie en de participatie van de Roma. De integratie 
van de Roma vereist dus een integrale en geïntegreerde 
samenwerking van verschillende bevoegdheidsniveaus. 
Daarom heb ik bij de opstelling van de NSIR overlegd met 
mijn collega’s van de gemeenschappen en gewesten. 
De strategie is besproken in IKW’s en gevalideerd via 
een DGE-procedure waarbij alle relevante beleidsma-
kers betrokken waren. In juni 2022 werd de strategie 
vervolgens voorgelegd aan de Europese Commissie.

Rekening houdend met de aanbeveling van de Raad 
van Europa benadruk ik het belang van monitoring van 
de NSIR. Ik heb mij ertoe verbonden om de twee jaar 
verslag uit te brengen aan de Europese Commissie over 
de vooruitgang die bij de uitvoering van de strategie op 
elk thematisch gebied is geboekt. Zo coördineer ik het 
toezicht op deze strategie door informatie te verzamelen 
over de beleidsmaatregelen die bij de uitvoering ervan 
betrokken zijn. Ik zal ook de verschillende verenigingen 
die de Roma vertegenwoordigen hierbij betrekken.

Le centre d’accueil est un bâtiment qui servait à l’origine 
de bureaux et qui a été adapté en centre d’accueil pour 
la mission fédérale d’“accueil d’hiver”. Cela implique que 
les installations existantes nécessitent des travaux de 
rénovation réguliers (en termes d’isolation, de sécurité 
incendie, d’installation de douches, de ventilation, etc.) – 
un investissement structurel et durable est nécessaire. En 
vue de la mise en place prochaine de l’accueil hivernal, 
un premier paquet de travaux (douches et électricité) 
sera réalisé.

Dans le cadre de l’accord de coopération sur le sans-
abrisme, des fonds supplémentaires seront également 
accordés aux 4 grandes villes pour la période hivernale.

5.2. Un cadre stratégique (européen) pour l’égalité, 
l’inclusion et la participation des Roms

Les Roms constituent un groupe hétérogène particuliè-
rement exposé à la pauvreté, à l’exclusion sociale et aux 
discriminations. Afin de répondre aux recommandations 
du “Cadre stratégique de l’UE pour l’égalité, l’intégration 
et la participation des Roms”, j’ai coordonné la rédaction 
de la deuxième stratégie nationale pour l’intégration des 
Roms (SNIR) en mettant l’accent sur l’inclusion et la 
participation du terrain, de la société civile et des Roms 
lors de l’élaboration de la stratégie.

Les actions de la SNIR répondent à 7 objectifs 
dont 4 sectoriels: l’enseignement, le logement, l’emploi 
et les soins de santé et 3 horizontaux: l’égalité effective, 
l’inclusion socio-économique et la participation signi-
ficative des Roms. L’intégration des roms est en effet 
une matière qui nécessite la collaboration intégrale et 
intégrée de plusieurs niveaux de compétences. J’ai donc 
interpellé mes collègues au sein des Communautés et 
des Régions en vue de rédiger la SNIR. Cette dernière a 
été discutée en IKW et validée dans le cadre d’une pro-
cédure DGE impliquant tous les responsables politiques 
concernés. En juin 2022, elle a ensuite été soumise à 
la Commission Européenne.

Tenant compte de la recommandation du Conseil de 
l’Europe, je souligne l’importance du monitoring de cette 
SNIR. Je me suis en effet engagée à soumettre tous 
les deux ans, à la Commission Européenne un rapport 
sur les avancements réalisés dans la mise en œuvre 
de la stratégie dans chaque domaine thématique. Ainsi, 
je coordonne le suivi de cette stratégie en récoltant les 
informations auprès des politiques concernés par sa 
mise en œuvre. J’impliquerai également les diverses 
associations représentant les Roms.
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6. Projecten op het vlak van sociale innovatie

6.1. Themaboek

In februari 2022 werd het tweede themaboek voor-
gesteld. Dit boek bevat veel beleidsaanbevelingen 
om de toegang tot justitie voor mensen in armoede te 
verbeteren. Ik wil de samenwerking met de minister van 
Justitie versterken om deze aanbevelingen in wetgeving 
om te zetten. Verschillende aanbevelingen zijn trouwens 
opgenomen in het plan ter bestrijding van armoede en 
ongelijkheid.

Werk wordt vaak voorgesteld als de beste bescherming 
tegen armoede. Toch stellen we vast dat veel werkenden 
in armoede leven. Die problemen worden nog verergerd 
door de prijsstijgingen van basisproducten (voedsel, 
energie). Dit zal dan ook in 2023 het onderwerp zijn 
van het derde themaboek, waaraan zal worden samen-
gewerkt door de POD Maatschappelijke Integratie, de 
FOD Sociale Zekerheid en de FOD Werkgelegenheid. 
In dit kader zal de samenwerking met de ervaringsdes-
kundigen worden versterkt.

6.2. Bestrijding van non-take-up bij OCMW’s door 
de proactieve identificatie van rechthebbenden

Er bestaan verschillende vormen van non-take-up: 
rechten die niet gekend zijn, die niet worden aange-
vraagd, waar mensen geen toegang toe hebben, die 
niet worden voorgesteld of waarvan rechthebbenden 
worden uitgesloten. Ik wil ervoor zorgen dat sociale 
rechten efficiënt en effectief worden toegekend.

Een van de manieren om non-take-up te bestrijden is 
een proactieve aanpak aan de aanbodzijde om ervoor 
te zorgen dat sociale voordelen meer worden benut. In 
dit verband heb ik besloten projecten van de OCMW’s te 
financieren die erop gericht zijn de toegang tot rechten te 
verbeteren door rechthebbenden proactief te benaderen, 
gegevens uit te wisselen en nauw samen te werken met 
de verschillende instellingen.

In 2022 heb ik een projectoproep gelanceerd die 
gericht is op de financiering van projecten die zorgen 
voor automatische en continue toekenning van rechten 
door gegevensuitwisseling en die de nadruk leggen op 
samenwerking en het stimuleren van een gezamenlijk 
engagement van de sociale partners. Het aanpakken 
van sociale onderbescherming en dus van de verwe-
zenlijking van sociale voorzieningen is een kwestie 
waaraan alle organisaties voor sociale bescherming 
moeten meewerken.

Bewust van de potentiële gevaren van volledige di-
gitalisering, heb ik ervoor gezorgd dat deze projecten 

6. Des projets d’innovation sociale

6.1. Livre thématique

En février 2022 a eu lieu la présentation publique 
du deuxième livre thématique. Ce livre reprend de 
nombreuses recommandations politiques pour amélio-
rer l’accès des personnes en pauvreté à la justice. Je 
souhaite renforcer la collaboration avec le ministre de 
la Justice pour traduire ces recommandations dans la 
législation. Plusieurs sont d’ailleurs reprises dans le plan 
de lutte contre la pauvreté et les inégalités.

Le travail est souvent présenté comme le meilleur 
rempart contre la pauvreté. Pourtant, on constate que de 
nombreux travailleurs vivent dans la précarité. Une pré-
carité encore aggravée par les hausses de prix. En 2023, 
j’ai choisi d’étudier cette question dans le troisième livre 
thématique, qui sera le résultat d’une collaboration entre 
le SPP Intégration sociale, le SPF Sécurité sociale et le 
SPF Emploi. Dans ce cadre, la collaboration avec les 
experts du vécu sera renforcée.

6.2. Lutte contre le non-recours dans les CPAS 
par l’identification proactive des ayants-droit

Le non-recours aux droits affecte les individus. Il 
prend plusieurs formes: la non-connaissance, la non-
demande, le non-accès, la non-proposition, l’exclusion. 
Je souhaite veiller à ce que les droits soient accordés 
de manière efficace et effective.

Une des manières de lutter contre le non-recours est 
d’opter pour une approche proactive basée sur l’offre afin 
d’augmenter l’utilisation des avantages sociaux. À cet 
égard, j’ai décidé de financer des projets dans les CPAS 
qui ont pour objectif d’améliorer l’accès aux droits, et 
ce via une approche proactive, un échange de données 
et une collaboration étroite entre plusieurs institutions.

J’ai lancé un appel à projets, en 2022, mettant le 
focus sur le financement de projets qui assurent un 
octroi automatique et continu des droits via un échange 
de données et qui mettent l’accent sur la coopération et 
la stimulation d’un engagement partagé entre les parte-
naires sociaux. S’attaquer à la sous-protection sociale 
et donc à la réalisation des avantages sociaux est une 
problématique sur laquelle toutes les organisations de 
protection sociale doivent travailler ensemble.

Consciente des dangers potentiels d’une digitalisation 
intégrale, je me suis assurée que ces projets continuent 
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fysieke sociale begeleiding blijven garanderen voor 
potentiële rechthebbenden, zodat er controle blijft op 
de automatisering. In 2023 zullen de projecten worden 
gemonitord en geëvalueerd om vast te stellen wat de 
beste praktijken zijn.

7. Europees voorzitterschap

In 2024 neemt België het voorzitterschap van de 
Europese Unie waar. Dat zal ons de kans bieden om een 
voortrekkersrol te spelen op het vlak van de Europese 
verbintenissen.

Het Belgische voorzitterschap van de Raad van de 
Europese Unie zal een ambitieuze sociale agenda 
hebben, waarbij ik de forse vermindering van armoede 
tegen 2050 op Europees niveau zal verdedigen.

Wat mijn bevoegdheden betreft, schuif ik vier priori-
teiten en aandachtspunten naar voor die kaderen in de 
uitvoering van het actieplan voor de uitvoering van de 
Europese Pijler van sociale rechten, met name:

• Het Europese Platform tegen Dakloosheid in uit-
voering van principe 19: huisvesting en ondersteuning 
van daklozen.

• De tussentijdse opvolging van de uitvoering van de 
Kindgarantie in uitvoering van principe 11: kinderopvang 
en hulp aan kinderen.

• De tussentijdse opvolging van de uitvoering van 
de Raadsaanbeveling over het minimuminkomen in 
uitvoering van principe 14.

• De toegang tot essentiële, digitale diensten in uit-
voering van principe 20.

Voor de uitwerking van de activiteiten inzake de 
Kindgarantie en het Europese Platform tegen dak-
loosheid zal ik coördinatieprocessen opzetten met de 
Gemeenschappen en Gewesten die eveneens verant-
woordelijkheden in deze bevoegdheden hebben. Enkel 
door samen te werken en onze energie te bundelen kun-
nen we erin slagen om een beslissende en aanzienlijke 
impact te hebben op het terugdringen van armoede 
tegen 2050.

Wat betreft het minimuminkomen engageerde ik mij 
reeds om te streven naar een ambitieuze Belgische stel-
lingname over het voor het vierde kwartaal van 2022 aan-
gekondigde voorstel van Raadsaanbeveling. Het Belgische 
initiatief tijdens het voorzitterschap in 2024 zal als doel 
hebben de Europese lidstaten aan te moedigen om hun 

de garantir un accompagnement social physique des 
ayants droits potentiels afin de garantir un certain contrôle 
des actions d’automatisation. En 2023, un suivi et une 
évaluation des projets seront réalisés afin d’en dégager 
les bonnes pratiques.

7. Présidence européenne

En 2024, la Belgique assurera la présidence de 
l’Union européenne. Cela nous donnera l’occasion 
d’être à l’avant-plan des engagements européens.

La présidence belge du Conseil de l’Union européenne 
portera un agenda social ambitieux, dans lequel je 
défendrai la forte diminution de la pauvreté d’ici 2050 au 
niveau européen.

En ce qui concerne mes compétences, je mets en 
avant quatre priorités et points focaux qui encadrent la 
mise en œuvre du plan d’action pour la mise en œuvre 
du pilier européen des droits sociaux, notamment:

•  La Plateforme européenne contre le sans-abrisme 
en application du principe 19: logement et accompagne-
ment des sans-abri.

• Le suivi intérimaire de la mise en œuvre de la Garantie 
pour l’enfance en application du principe 11: soins et 
assistance aux enfants.

• Le suivi intermédiaire de la mise en œuvre de la 
recommandation du Conseil sur le revenu minimum en 
application du principe 14.

• L’accès aux services essentiels dans leur dimension 
numérique en application du principe 20.

Pour le développement des activités sur la garantie 
pour l’enfance et la plate-forme européenne contre le 
sans-abrisme, je mettrai en place des processus de coor-
dination avec les Communautés et les Régions qui ont 
également des responsabilités dans ces compétences. 
Ce n’est qu’en mettant nos énergies en commun que 
nous parviendrons à avoir un impact décisif et significatif 
sur la réduction de la pauvreté d’ici 2050.

Sur le revenu minimum, je me suis déjà engagée à 
rechercher une position belge ambitieuse sur la propo-
sition de recommandation du Conseil annoncée pour 
le quatrième trimestre 2022. L’initiative belge pendant 
la présidence en 2024 visera à encourager les États 
membres européens à développer davantage leurs 
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systemen van minimuminkomens verder te ontwikkelen 
zodat de adequaatheid, de toegankelijkheid en de on-
dersteunende werking ervan verhoogd wordt.

Participatie van de eindgebruiker of gerechtigde bij 
de ontwikkeling, implementatie en evaluatie van de 
minimuminkomensschema’s wordt aangemoedigd. Een 
bijzondere focus zal tijdens het voorzitterschap worden 
gelegd op de non take-up van rechten en het wegwerken 
van de obstakels hiertoe.

Voor elk van deze drie thema’s – de kindgarantie, 
dakloosheid en het minimuminkomen – zal ik in 2023 een 
voorafgaande studie lanceren. Deze studie zal per thema 
de volgende elementen bevatten: het Europese acquis 
dat aan de grondslag ligt van het thematische principe 
uit de Europese Pijler van Sociale Rechten, de verta-
ling ervan in de nationale beleidspraktijk in een selectie 
van een aantal Europese lidstaten waaronder België, 
eventuele leemtes en tekorten, goede praktijken en de 
aanzet tot aanbevelingen aan de lidstaten om hen te 
stimuleren hun beleid te versterken en aan de (volgende) 
Europese Commissie om hun strategische krijtlijnen voor 
de volgende bestuursperiode uit te tekenen.

Daarnaast wens ik voor elk van deze thema’s par-
ticipatieprocessen op te zetten om te garanderen dat 
mensen die in armoede leven deelnemen aan het voorzit-
terschap. Ook in de algemene burgerparticipatie die de 
FOD Buitenlandse Zaken voorziet, wens ik de deelname 
van mensen in armoede te bevorderen. Hiertoe is sa-
menwerking met de ervaringsdeskundigen onontbeerlijk.

In het kader van de uitvoering van het Plan voor 
Herstel en Veerkracht zal ik tijdens het voorzitterschap 
ook bijzondere aandacht besteden aan de digitale in-
sluiting van iedereen. Een van de doelstellingen van het 
voorzitterschap is namelijk het vinden van innovatieve 
en duurzame oplossingen voor de inclusie van digitaal 
kwetsbare groepen om hun toegang tot essentiële 
diensten te waarborgen.

Opvolging van de door de Kamer goedgekeurde 
resoluties

Wat de opvolging betreft door mijn diensten van de 
door de Kamer goedgekeurde resoluties, stel ik vast dat 
er het afgelopen jaar geen resoluties werden genomen 
in het kader van mijn bevoegdheden Maatschappelijke 
Integratie en Armoedebestrijding.

systèmes de revenu minimum afin d’en améliorer l’adé-
quation, l’accessibilité et le soutien.

La participation des utilisateurs finaux ou des ayants-
droit à l’élaboration, à la mise en œuvre et à l’évaluation 
des régimes de revenu minimum sera encouragée. Au 
cours de la présidence, une attention particulière sera 
accordée au non-recours aux droits et à l’élimination 
des obstacles à celui-ci.

Pour chacun des trois thèmes, la garantie pour l’en-
fance, le sans-abrisme et le revenu minimum, je lancerai 
une étude préliminaire en 2023. Cette étude contiendra 
les éléments suivants pour chaque thème: l’acquis euro-
péen sur lequel se fonde le principe thématique du 
pilier européen des droits sociaux, sa traduction en 
pratique politique nationale dans une sélection d’États 
membres européens, dont la Belgique, les éventuelles 
lacunes et insuffisances, les bonnes pratiques et les 
recommandations aux États membres pour les encourager 
à renforcer leur politique et à la (future) Commission euro-
péenne, pour élaborer leurs orientations stratégiques 
pour la prochaine période administrative.

En outre, pour chacun de ces thèmes, je souhaite 
mettre en place des processus de participation citoyenne 
afin que les personnes en situation de pauvreté participent 
à la présidence. Toujours dans le cadre de la participa-
tion générale des citoyens prévue par le SPF Affaires 
étrangères, je souhaite promouvoir la participation des 
personnes vivant dans la pauvreté. À cette fin, la coo-
pération avec les experts de vécu sera indispensable.

Dans le cadre de la mise en œuvre du plan de relance 
et de résilience, je porterai également une attention à 
l’inclusion numérique de tous. Faire émerger des solu-
tions innovantes et durables pour l’inclusion des groupes 
numériquement vulnérables afin de leur garantir un accès 
aux services essentiels est un objectif de la présidence.

Suivi des résolutions adoptées par la Chambre

En ce qui concerne le suivi par mes services des réso-
lutions adoptées par la Chambre, je constate qu’aucune 
résolution n’a été adoptée l’année dernière dans le cadre 
de mes responsabilités en matière d’Intégration sociale 
et de Lutte contre la pauvreté.
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Opvolging van de Europese verplichtingen

Het afgelopen jaar zijn er geen nieuwe Europese regle-
menteringen van toepassing geworden op de bevoegd-
heden Maatschappelijke Integratie of Armoedebestrijding. 
Mijn diensten zijn bijgevolg niet moeten overgaan tot de 
omzetting van Europese richtlijnen in het nationaal recht.

Duurzame ontwikkelingsdoelstellingen

In het kader van de programma voor duurzame ontwik-
keling tegen het jaar 2030 (ook Agenda 2030 genoemd) 
hebben alle lidstaten van de VN zich ertoe verbonden 
de nodige initiatieven en besluiten te nemen om de 
sociale, economische en milieu-uitdagingen van de 
komende 15 jaar aan te gaan.

In de beleidsmaatregelen die ik zal bepleiten en uit-
voeren, wil ik werken aan het wegwerken van armoede 
(doelstelling 1), het beëindigen van honger (doelstel-
ling 2), het verbeteren van de toegang tot onderwijs en 
gezondheidszorg (doelstellingen 3 en 4), het bekomen van 
gendergelijkheid (doelstelling 5), het betaalbaar maken 
van energie voor iedereen (doelstelling 7), het bevorde-
ren van waardig werk (doelstelling 8), het verminderen 
van ongelijkheid (doelstelling 10) en het veiliger maken 
van de steden, door een betere toegang tot huisvesting 
(doelstelling 11).

De bovenstaande maatregelen worden hieronder 
gelinkt aan de SDG’s.

SDG 1: Federaal plan armoedebestrijding, verhoging 
van het leefloon, strijd tegen de non-take-up van rechten, 
referentieadres, referentiebudget

SDG 2: FEAD

SDG 3: Samenwerking van ervaringsdeskundigen 
met zorginstellingen, Kindgarantie

SDG 4: Kindgarantie

SDG 5: Miriam-project

SDG 7: Energiefonds

SDG 8: Samenwerking van ervaringsdeskundigen 
met de FOD Werkgelegenheid, 3e themaboek

SDG 10: Federaal plan armoedebestrijding, strijd 
tegen de non-take-up van rechten

SDG 11: Housing First-project.

Suivi des obligations en provenance de 
l’Union européenne

L’année dernière, aucune nouvelle réglementation euro-
péenne n’est entrée en vigueur dans les domaines de 
l’Intégration sociale ou de la Lutte contre la pauvreté. 
Par conséquent, mes services n’ont pas eu à transposer 
les directives européennes en droit national.

Développement durable

Dans le cadre du Programme de développement 
durable à l’horizon 2030 (aussi appelé Agenda 2030), 
tous les États membres des Nations Unies se sont enga-
gés à prendre les initiatives et décisions qui s’imposent 
pour relever les défis sociaux, économiques et environ-
nementaux des 15 prochaines années.

Dans les mesures politiques que je défendrai et por-
terai, je veux travailler à éliminer la pauvreté (objectif 1), 
mettre un terme à la faim (objectif 2), améliorer l’accès 
à l’enseignement et à la santé (objectifs 3 & 4), parvenir 
à l’égalité des sexes (objectif 5), rendre l’énergie abor-
dable pour tous (objectif 7), favoriser l’emploi décent 
(objectif 8), réduire les inégalités (objectif 10) et rendre 
les villes plus sûre, notamment par un meilleur accès 
au logement (objectif 11).

Je rappellerai ici les mesures phares énoncées pré-
cédemment en faisant le lien avec les ODD.

ODD 1: Plan Fédéral de Lutte contre la pauvreté, 
augmentation du RIS, lutte contre le non-recours aux 
droits, adresse de référence, budget de référence

ODD 2: FEAD

ODD 3: Collaboration du service Experts du vécu avec 
les institutions liées aux soins de santé, Child Guarantee

ODD 4: Child Guarantee

ODD 5: Projet Miriam

ODD 7: Fonds Énergie

ODD 8: Collaboration du service Experts du vécu 
avec le SPF Emploi, 3e livre thématique

ODD 10: Plan Fédéral de Lutte contre la pauvreté, 
lutte contre le non-recours aux droits

ODD 11: Projet Housing First.
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III. — PERSONEN MET EEN HANDICAP

Inleiding

Het VN-Verdrag inzake de rechten van personen met 
een handicap is de referentie voor ons inclusiebeleid. 
Het vormt dan ook de ruggengraat van mijn algemene 
beleidsnota.

Het regeerakkoord is in dit opzicht zeer duidelijk: het 
gevoerde beleid zal inclusief zijn en rekening houden 
met de specifieke behoeften van personen met een 
handicap. Bovendien kreeg het recht op inclusie ook 
een grondwettelijke verankering met het artikel 22ter 
van de grondwet, vanaf 12 maart 2021.

De nood aan een inclusieve aanpak is in het bijzonder 
van belang in periodes van crisis en snelle verandering, 
wanneer de meest kwetsbaren maar al te vaak buiten 
de boot vallen. Laat ons hen dan ook zichtbaar maken 
en hun stem laten horen. Na de impact van de COVID-
19-crisis op personen met een handicap dienen we nu 
ook oog te hebben voor de bijzondere impact van de 
stijgende levensduurte, de energiecrisis en de oorlog 
in Oekraïne. Ons doel is dan ook om niemand achter 
te laten.

Zoals aangekondigd bij het begin van de legislatuur 
baseer ik mijn beleid op de volgende 3 assen:

— Een land dat solidair is met personen met een 
handicap: in overeenstemming met de eerste prioriteit 
van deze regering zal de minimale sociale bescherming 
voor personen met een handicap verbeterd worden en 
zullen belemmeringen voor een eenvoudige toekenning 
van hun sociale rechten weggewerkt worden.

— Een welvarend land met personen met een handi-
cap: dit tweede prioritaire actieterrein van de overheid 
zal worden vertaald in een reeks krachtige werkgele-
genheidsmaatregelen die gericht zijn op onze burgers 
met een handicap.

— Een land zonder drempels voor personen met 
een handicap: de prioriteit van de regering zal zijn om 
de federale infrastructuur en diensten toegankelijker en 
inclusiever te maken.

Om deze doelstellingen te bereiken, zet ik in op een 
nauwe samenwerking met zowel mijn collega-ministers 
in de federale regering, als met de deelgebieden. We 
moeten de institutionele en bureaucratische silo’s over-
stijgen. Bovendien vereist een modern handicapbeleid 
dat de vertegenwoordigende organisaties een centrale 
plaats krijgen. Want zoals de slogan luidt: “niets over 
ons, zonder ons”.

III. — PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

Introduction

La Convention des Nations Unies relative aux droits 
des personnes handicapées est la référence en termes 
de politique d’inclusion. Il s’agit d’ailleurs de l’épine 
dorsale de ma note de politique générale.

L’accord de gouvernement est très clair, les politiques 
menées seront inclusives et tiendront compte des besoins 
spécifiques des personnes en situation de handicap. 
D’ailleurs, ce droit à l’inclusion a pris tout son essor 
par l’inscription de l’article 22ter dans la Constitution, 
le 12 mars 2021.

Cette approche inclusive est indispensable en période 
de crise et de changements rapides, où les personnes 
les plus vulnérables sont trop souvent laissées de côté. 
Engageons-nous à leur donner de la visibilité, à porter 
leurs voix. Après l’impact de la crise COVID, il est impératif 
que nous soyons désormais attentifs à l’impact particulier 
que peut avoir l’inflation, la crise énergétique, la guerre 
en Ukraine sur les personnes en situation de handicap. 
L’objectif est de ne laisser personne sur le côté.

Comme annoncé en début de législature, je fonde 
ma politique sur 3 axes majeurs:

— Un pays solidaire à l’égard des personnes en 
situation de handicap: en conformité avec le premier 
axe prioritaire de ce gouvernement, la protection sociale 
minimale des personnes en situation de handicap sera 
améliorée et des obstacles à l’octroi de leurs droits 
sociaux seront éliminés.

— Un pays prospère avec les personnes en situation 
de handicap: ce deuxième axe prioritaire de l’action 
gouvernementale sera traduit par une série de mesures 
fortes en matière d’emploi qui ciblent nos citoyens en 
situation de handicap.

— Un pays sans obstacle pour les personnes en 
situation de handicap: la priorité du gouvernement sera 
de rendre les infrastructures et services fédéraux plus 
accessibles et plus inclusifs.

Pour atteindre ces objectifs, je collabore étroitement 
avec mes collègues ministres du gouvernement fédéral 
et des entités fédérées. Nous devons transcender les 
silos institutionnels. En outre, une politique moderne 
en matière de handicap exige que les organisations 
représentatives occupent une place centrale. Comme 
le dit le slogan: “rien sur nous, sans nous”.
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Hieronder ga ik dieper in op de acties en initiatieven 
die ik het komende jaar voorzie om deze ambitie te 
verwezenlijken.

Bouwen aan een inclusieve samenleving

Met het federaal actieplan handicap (2021-2024), 
dat op mijn initiatief werd opgesteld, heeft de federale 
regering zich geëngageerd tot 145 concrete acties voor 
deze legislatuur. Al deze acties zijn erop gericht om de 
inclusie van personen met een handicap in onze sa-
menleving te bevorderen. Het plan is opgebouwd rond 
de 6 assen van het regeerakkoord en kwam tot stand in 
samenwerking met alle ministers en staatssecretarissen 
en mede dankzij de aanbevelingen en adviezen van de 
organisaties die personen met een handicap vertegen-
woordigen (de Nationale Hoge Raad voor Personen 
met een Handicap en Unia). Deze maatregelen hebben 
betrekking op alle aspecten van het leven: gezondheids-
zorg en sociale bescherming, werk en werkgelegenheid, 
toegankelijkheid, mobiliteit, bestrijding van discriminatie, 
deelname aan cultuur en sport, enz. Het is namelijk aan 
onze samenleving om zich aan te passen en daarom is 
elk aspect ervan geïntegreerd in dit federale actieplan.

Als minister belast met Personen met een Handicap 
zie ik toe op de implementatie van het actieplan en wil 
ik een transparant, dynamisch en responsabiliserend 
beleid. Daarom wordt een tussentijds verslag opgesteld. 
Het verslag wordt voorbereid in samenwerking met het 
federaal netwerk handicap, dat bestaat uit vertegen-
woordigers van alle leden van de regering en van elke 
federale administratie. Tijdens deze werkzaamheden, 
en sinds het begin van mijn mandaat, is er een nauwe 
samenwerking met de Nationale Hoge Raad Personen 
met een Handicap (NHRPH) en Unia tot stand gekomen. 
Enerzijds door adviesaanvragen, en anderzijds door 
hun deelname aan vergaderingen en overlegmomenten. 
Bovendien is het verrijkend om voor deze tussentijdse 
evaluatie een echte dialoog met deze deskundigen op 
het terrein op te kunnen bouwen. België toont het goede 
voorbeeld wat betreft de betrokkenheid van het maat-
schappelijk middenveld, dat de kans krijgt om elk lid van 
de regering te ondervragen over de voortgang van het 
plan. Dit tussentijds verslag zal begin 2023 in de com-
missie aan het Parlement worden voorgelegd.

Daarnaast sta ik zelf mee in voor de uitvoering 
van 25 maatregelen die mijn eigen bevoegdheden be-
treffen, waarvan er 11 reeds doorgevoerd zijn. Bovendien 
ben ik samen met andere leden van de regering mede-
verantwoordelijk voor de uitvoering van 20 maatregelen: 
de helft daarvan wordt momenteel uitgewerkt, de andere 
helft wordt begin 2023 in gang gezet.

Ci-dessous, les actions et initiatives que je prévois 
cette année pour réaliser cette ambition.

Construire une société inclusive

Avec le Plan d’action fédéral en matière de handicap 
(2021-2024), élaboré à mon initiative, le gouvernement 
fédéral s’est engagé à avancer sur 145 actions concrètes 
au cours de cette législature. Toutes ces actions ont 
pour objectif de promouvoir l’inclusion des personnes 
en situation de handicap dans notre société. Organisé 
autour des 6 axes de l’accord de coalition, le plan a été 
coconstruit avec l’ensemble des ministres et secrétaires 
d’État, et les recommandations et avis des organisa-
tions représentatives des personnes en situation de 
handicap y sont intégrées: Conseil supérieur national 
pour les personnes handicapées et Unia. Ces mesures 
touchent à tous les aspects de la vie: soins de santé 
et protection sociale, travail et emploi, accessibilité, 
mobilité, lutte contre la discrimination, participation à la 
vie culturelle et aux sports, etc. En effet, c’est à notre 
société de s’adapter, chaque pan de cette dernière est 
donc intégré dans ce plan d’action fédéral.

En tant que ministre en charge des Personnes 
Handicapées, je supervise la mise en œuvre du plan 
d’action et souhaite une politique transparente, dyna-
mique et responsabilisante. C’est pourquoi un rapport 
mi-parcours est en cours d’élaboration. Ce dernier est 
préparé avec le Réseau fédéral handicap, composé de 
représentants de tous les membres du gouvernement et 
de chaque administration fédérale. Lors de ces travaux, 
et ce depuis le début de mon mandat, un réel travail de 
collaboration avec le Conseil Supérieur National des 
Personnes Handicapées (CSNPH) et Unia est réalisé, 
que ce soit par des demandes d’avis ou la participation 
à des réunions et des moments d’échange. D’ailleurs, 
c’est un enrichissement de pouvoir construire un réel 
dialogue avec ces experts de terrain autour de l’éva-
luation mi-parcours. La Belgique se montre exemplaire 
dans l’implication de la société civile, en leur offrant 
l’opportunité d’interpeller chaque membre du gouvernent 
concernant l’avancement du plan. Ce rapport mi-parcours 
sera présenté en commission au Parlement début 2023.

En outre, je suis responsable de l’exécution des 25 me-
sures relatives à mes compétences, 11 ont déjà été 
réalisées. De plus, je suis coresponsable de la mise 
en œuvre de 20 mesures avec d’autres membres de 
gouvernement: la moitié est en cours d’élaboration, 
l‘autre moitié sera entreprise début 2023.
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Mobiliteit

Mobiliteit is van cruciaal belang voor mensen met 
een handicap en voor hun inclusie. Om deze inclusie 
te realiseren, is de parkeerkaart een onmisbaar instru-
ment. Daarom is, om de procedure te versnellen en de 
wachttijd voor het verkrijgen van deze kaart te verkorten, 
een nieuwe openbare aanbesteding uitgeschreven die 
in 2023 van start gaat. De bedoeling is de verwerking 
van de aanvraag, het drukken van de kaart en de ver-
zending naar de begunstigde te versnellen. Daarnaast 
onderzoek ik de mogelijkheid om sommige facetten 
hiervan te automatiseren, om zo de burgers beter van 
dienst te zijn en de administratieve lasten te verminderen.

Het probleem met de geautomatiseerde controle 
door scancars in sommige steden en gemeenten is 
problematisch omdat het systeem niet detecteert of 
een parkeerkaart voor personen met een handicap in 
het voertuig is aangebracht en of de persoon dus gratis 
mag parkeren. Als gevolg daarvan worden onterechte 
parkeerboetes uitgeschreven, die de benadeelde eigenaar 
van de parkeerkaart dan moet aanvechten.

Dit is een ingewikkelde kwestie, die nog wordt be-
moeilijkt door het feit dat het de gewesten en gemeenten 
zijn die hiervoor verantwoordelijk zijn. Gezien de ophef 
die hierrond heerst in het maatschappelijke middenveld, 
heb ik besloten als facilitator op te treden en de samen-
werking tussen de verschillende bestuursniveaus en 
betrokken partijen in het ganse land te stimuleren. Het 
komt er nu op aan een gemeenschappelijke oplossing 
te vinden, die toegankelijk en handifriendly is en die in 
heel België op uniforme wijze kan worden toegepast. Ik 
zal, in samenwerking met mijn administratie en de ver-
enigingen van steden en gemeenten van de drie regio’s, 
een oplossing zoeken en uitwerken die zo aanvaardbaar 
en toegankelijk mogelijk is voor de gebruikers van de 
kaart. Bovendien zal ik van dit overleg gebruikmaken 
om te pleiten voor een homogener parkeerbeleid, door 
voor te stellen dat mensen met een parkeerkaart voor 
personen met een handicap in alle Belgische gemeenten 
gratis kunnen parkeren.

Toegang tot cultuur en vrije tijd

De European Disability Card (EDC) wordt te weinig 
gebruikt en het is jammer dat ze nog altijd te weinig 
bekend is bij de bevolking. Met deze kaart kan elke er-
kende persoon nochtans om bijstand vragen of bepaalde 
voordelen krijgen bij de deelnemende partners. Daarom 
zal werk gemaakt worden van sensibiliseringscampagnes 
om het bestaan van de kaart en de “voordelen” die ze 
biedt meer onder de aandacht te brengen. In die zin heb 
ik aan mijn regionale IMC-partners voorgesteld de mo-
gelijkheid te bestuderen om deze kaart te automatiseren. 

Mobilité

La mobilité est un enjeu essentiel pour les personnes 
en situation de handicap et pour leur inclusion. Afin de 
réaliser cette inclusion, la carte de stationnement est 
un outil indispensable. C’est pourquoi, dans un souci 
d’accélération du processus et de diminution des délais 
d’attente pour l’obtention de cette carte, un nouveau 
marché a été lancé et sera effectif en 2023. Celui-ci 
permettra d’accélérer le traitement de la demande, 
l’impression de la carte et l’envoi au bénéficiaire. Par 
ailleurs, j’étudie la possibilité d’automatiser certains 
pans de cette politique afin d’offrir un meilleur service 
aux citoyens et alléger la charge administrative.

Le système de contrôle automatisé du stationnement 
par les scan-cars utilisé par certaines villes ou com-
munes pose problème, il ne permet pas de détecter si 
une carte de stationnement est placée à l’intérieur du 
véhicule et si la personne bénéficie par conséquent 
du stationnement gratuit. Dès lors, des redevances de 
stationnement sont établies indûment ce qui contraint 
le détenteur lésé à contester la redevance. 

Cette problématique est complexe et d’autant plus 
difficile qu’une décision doit être prise au niveau régional 
et communal. Face au désarroi de la société civile, j’ai 
décidé d’endosser le rôle de facilitatrice pour l’ensemble 
du pays et de stimuler la coopération au sein des différents 
niveaux de pouvoir et parties concernées. Aujourd’hui, 
l’accent est mis sur la volonté de trouver une solution 
commune, une solution qui soit accessible et handifriendly 
et qui soit applicable de manière uniforme en Belgique. 
Je me suis engagée à chercher et à développer, en 
collaboration avec mon administration et les Unions de 
Villes et Communes des trois régions, une solution qui 
soit le plus acceptable et le plus accessible possible 
aux utilisateurs des cartes. Par ailleurs, profitant de ces 
discussions, je plaiderai pour une homogénéisation de la 
politique du stationnement réglementé en proposant la 
gratuité pour les personnes possédant une carte PMR et 
ce, sur l’ensemble des territoires des communes belges.

Accès à la culture et aux loisirs

La “European Disability Card” (EDC) est sous-utilisée 
et il est navrant que le public n’ait toujours pas assez 
connaissance de celle-ci. Cette carte donne l’opportunité 
à chaque bénéficiaire de disposer d’une aide par les 
partenaires ou d’avoir des avantages. Ainsi, que ce soit 
par sensibiliser à l’existence de cette carte ou sur les 
avantages octroyés, un réel travail de mise en lumière 
va être initié. En ce sens, j’ai proposé à mes partenaires 
régionaux de la CIM d’étudier la possibilité d’automatiser 
cette carte. C’est l’objet d’un GT en cours que j’espère 
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Dit wordt behandeld in een werkgroep die hopelijk snel 
resultaat zal opleveren. Zodra iemands handicap erkend 
is en deze persoon aan de criteria voldoet, zou hij of zij 
de EDC-kaart krijgen zonder een aanvraag te moeten 
indienen. Bovendien zal ik, overtuigd van het nut van 
de kaart, samen met mijn betrokken collega’s nadenken 
over de mogelijkheid om de toepassing ervan uit breiden 
naar het vervoer. 

In december 2022 zal de nieuwe website voor de 
EDC-kaart worden gelanceerd. Deze site is ontwikkeld 
volgens de hoogste normen van toegankelijkheid. Het 
doel ervan is mensen te sensibiliseren en te informeren. 
Ik wil het nut van deze kaart immers meer onder de 
aandacht brengen bij zowel de partners als de gebrui-
kers. De EDC-kaart is een Europees project dat o.a. in 
België wordt uitgetest. Als we de kaart in ons land ver-
der kunnen uitbreiden en ontwikkelen, zou dat de weg 
wijzen voor onze buurlanden, vooral in het kader van 
ons toekomstige voorzitterschap van de Europese Unie.

Inclusieve overheid

Samen met mijn col lega, de minister van 
Ambtenarenzaken, zet ik mij in voor een inclusieve fe-
derale overheid. Iedere burger heeft recht op toegang 
tot informatie en openbare dienstverlening. Daarom 
wil ik het komende jaar een pool van gebarentolken 
oprichten. De inclusie van personen met een handicap 
hangt ook af van communicatie die door en voor ieder-
een begrijpelijk is.

Zoals alle burgers hebben mensen met een auditieve 
handicap recht op toegang tot informatie. Om dit funda-
mentele recht te waarborgen, zijn specifieke aanpassingen 
nodig. Een van deze aanpassingen is het gebruik van 
gebarentolken bij persconferenties, vergaderingen en 
openbare dienstverlening.

De FOD Sociale Zekerheid kreeg de opdracht een 
kaderovereenkomst op te stellen voor de federale over-
heid. Aan het Strategisch Federaal Aankoopoverleg 
(SFA) is een evaluatie van de behoeften voorgelegd 
en een aantal federale diensten hebben hun deelname 
aan deze kaderovereenkomst bevestigd. De nodige 
voorbereidingen voor de federale kaderovereenkomst 
zijn aan de gang en de opdracht zal binnenkort worden 
toegewezen.

Toegang tot de arbeidsmarkt

De regering streeft naar een werkzaamheidsgraad 
van 80 % tegen 2030. Dit is een ambitieuze doelstelling, 
die misschien zelfs onuitvoerbaar is als we mensen met 
een handicap die willen werken, uitsluiten. Daarom is 
het belangrijk dat we de werkgevers én de werknemers 

voir aboutir rapidement. Ainsi, dès la reconnaissance 
du handicap, et si la personne entre dans les critères 
d’attribution, elle pourrait recevoir la carte EDC sans 
devoir effectuer de demande. De plus, persuadée de son 
utilité, j’entamerai avec mes collègues concernés, une 
réflexion sur l’opportunité d’ouvrir ses champs d’action 
aux transports.

En décembre 2022, le nouveau site web élaboré pour 
la carte EDC sera effectif. Ce site est développé selon 
les standards les plus exigeants en matière d’acces-
sibilité. Son but est de gagner en sensibilisation et en 
information. En effet, mon souhait est de faire connaitre 
l’utilité de cette carte tant vers les partenaires, que les 
utilisateurs. La carte EDC est un projet européen, pour 
lequel la Belgique est pilote. Et pouvoir l’étendre et mieux 
la développer encore au sein de notre pays montrerait 
la voix à suivre à nos pays voisins, notamment dans le 
cadre de notre future présidence de l’Union européenne.

Un gouvernement inclusif

En collaboration avec ma collègue, la ministre de la 
Fonction Publique, je m’engage pour une autorité fédérale 
inclusive. Tout citoyen a droit à l’accès à l’information et 
au service public. C’est pourquoi, pour l’année à venir, 
je m’engage au développement d’un pool d’interprètes 
en langue des signes. L’inclusion de la population en 
situation de handicap se fait également via une commu-
nication compréhensible par tous et pour tous.

Comme tout citoyen, les personnes avec un handicap 
auditif ont le droit d’accéder à l’information. Pour garan-
tir ce droit fondamental, des adaptations spécifiques 
doivent être réalisées. L’une de ces adaptations est le 
recours à des interprètes en langue des signes lors de 
conférences de presse, réunions, services aux citoyens.

Le SPF sécurité sociale a été chargé de rédiger 
un contrat-cadre pour le gouvernement fédéral. Une 
évaluation des besoins en la matière a été soumise 
à l’association Réseau de concertation stratégique 
des achats fédéraux (CSAF) et un certain nombre de 
services fédéraux ont confirmé leur participation à ce 
contrat-cadre. Les préparatifs nécessaires au contrat-
cadre fédéral sont en cours, l’attribution de celui-ci sera 
prochainement réalisée.

Accès au marché du travail

Le gouvernement a la volonté d’avoir un taux d’emploi 
de 80 % à l’horizon 2030. C’est un objectif ambitieux qui 
peut être irréalisable si nous en excluons les personnes 
en situation de handicap désireuses de travailler. C’est 
pourquoi, un réel travail de sensibilisation doit se faire 
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sensibiliseren. Dit is het doel van de projectoproep die de 
DG HAN afgelopen september op mijn initiatief lanceerde: 
de manier waarop mensen tegen dingen aankijken ver-
anderen en laten zien dat mensen met een handicap die 
willen werken, dat perfect kunnen! Voor deze oproep is 
een budget van 120.000 euro uitgetrokken, gelijk verdeeld 
over elke regio. Met deze oproep willen we verenigingen 
aanmoedigen projecten en bewustmakingscampagnes 
voor te stellen om de tewerkstelling van personen met 
een handicap te bevorderen en te ondersteunen.

Dit moet nu meer dan ooit mogelijk zijn, aangezien in 
de afgelopen twee jaar bepaalde inactiviteitsvallen zijn 
aangepakt, met de vermindering van de prijs van arbeid.

Het doel van het ontwerp van de “experimentele wet”, 
dat onder de vorige regering is ingediend, is de inclusie 
op de arbeidsmarkt te bevorderen door enerzijds een 
aangepaste ondersteuning te bieden (via individuele 
trajecten op maat die worden aangeboden door de 
gewestelijke diensten voor arbeidsbemiddeling) en 
anderzijds een zekerder en voorspelbaarder regelge-
vend kader voor het sociaal statuut van de betrokken 
personen te creëren.

De uitvoering van dit experiment is complex. Daarom 
pleit ik voor een meer wetenschappelijke ondersteuning 
op dit gebied, en daar wil ik in 2023 werk van maken. 
Het overleg met o.a. de deelstaten, en de gewestelijke 
diensten voor arbeidsmiddeling wordt echter voortgezet.

Een inkomen uit arbeid kan een stimulans zijn om te 
gaan werken. Maar soms het kan het leiden tot een ver-
lies van directe of afgeleide rechten. Daarom moeten we 
erover waken dat de betrokkenen goed geïnformeerd zijn. 
Een van de belangrijkste obstakels voor het aannemen 
van een deeltijdse baan door mensen die recht hebben 
op een inkomensvervangende uitkering is namelijk de 
onzekerheid over de gevolgen voor het netto-inkomen 
van het combineren van deze tegemoetkoming met 
een inkomen uit arbeid. Daarom hebben wij samen met 
mijn collega, de minister van Sociale Zaken, gewerkt 
aan de ontwikkeling van een online rekentool, door de 
FOD Sociale Zekerheid, FOD Financiën en het RIZIV. 
Hiermee kunnen mensen met een handicap de finan-
ciële gevolgen berekenen van de overstap van volledig 
uitkeringsgerechtigheid naar een deeltijdse tewerkstel-
ling. De webapplicatie zal toelaten om bij een gegeven 
brutoloon en gezinssituatie een inschatting te maken 
van zowel het netto jaarinkomen, na afrekening van de 
personenbelasting, als het netto maandinkomen (na 
bedrijfsvoorheffing).

auprès des employeurs mais également des travailleurs. 
C’est ce en quoi l’appel à projets, à mon initiative, lancé 
par la DG HAN en septembre dernier s’engage: changer 
le regard et montrer que travailler pour une personne en 
situation de handicap qui le souhaite, est possible. Cet 
appel offre une enveloppe budgétaire de 120.000 euros, 
divisée de manière équitable entre chaque région. Le 
souhait est d’encourager les associations à proposer 
des projets, des campagnes de sensibilisation pour 
favoriser et soutenir l’emploi des personnes en situation 
de handicap.

Cela est d’autant plus possible, certains pièges à 
l’emploi ayant été diminués ces deux dernières années 
grâce à la réduction du prix du travail.

Introduit sous le précédent gouvernement, le projet 
“loi expérimentale” a pour ambition de stimuler l’inclu-
sion sur le marché du travail en offrant d’une part, un 
soutien approprié (grâce à des parcours individuels sur 
mesure proposés par les services régionaux d’emploi 
et de placement) et, d’autre part, un cadre réglemen-
taire plus sûr et plus prévisible pour le statut social des 
personnes concernées. 

La mise en œuvre de cette expérimentation est 
complexe. Pour cela, je plaide en la matière pour un 
accompagnement scientifique et c’est ce que j’entends 
mettre en place en 2023. Le travail de concertation avec 
les entités fédérées, les services régionaux de mise à 
l’emploi etc. sont toutefois en cours.

Le revenu tiré d’un travail peut être un incitant mais 
il peut parfois avoir de telles conséquences en matière 
de perte de droits directs ou dérivés qu’il convient de 
veiller à informer correctement les concernés. D’ailleurs, 
l’un des obstacles majeurs au démarrage d’un emploi 
à temps partiel chez les bénéficiaires de l’allocation 
de remplacement de revenu est l’incertitude quant aux 
conséquences sur le revenu net du cumul de la pres-
tation et du revenu du travail. C’est pourquoi avec mon 
collègue ministre des Affaires Sociales, nous avons 
travaillé au déploiement d’un outil de calcul en ligne, 
par le SPF Sécurité Sociale, SPF Finance et l’INAMI. 
Ceci permet aux personnes en situation de handicap 
de calculer les conséquences financières du passage 
du droit à une prestation complète à un emploi à temps 
partiel. L’application web permettra, pour un salaire brut 
et une situation familiale donnés, d’estimer à la fois le 
revenu annuel net, après règlement de l’impôt sur le 
revenu des personnes physiques, et le revenu mensuel 
net (après retenue à la source).
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Bovendien heeft het begrotingsconclaaf beslist om 
een nieuwe cumulregeling voor arbeidsinkomsten in 
te voeren voor langdurig werkzoekenden, mensen die 
een leefloon krijgen en IVT-gerechtigden. Voor de inko-
mensvervangende tegemoetkoming veronderstelt dit een 
herziening van het huidige stelsel van de inkomensvrij-
stelling. Bij het uitwerken van deze maatregel zullen we 
voldoende tijd nemen om de gevolgen op alle rechten 
van personen met een handicap goed in te schatten.

Tevens zal worden onderzocht hoe we tot een op-
lossing kunnen komen voor gerechtigden op een in-
komensvervangende tegemoetkoming (IVT) die recht 
hebben op een integratietegemoetkoming (IT) en die 
deze bij een – al dan niet tijdelijke – stopzetting van 
deze tewerkstelling dreigen te verliezen omwille van de 
sociale zekerheidsrechten die ze hebben opgebouwd.

In lijn met het regeerakkoord ondersteunen wij ook 
het ondernemerschap van personen met een handicap, 
bijvoorbeeld door specifiek voor deze groep de financiële 
drempels voor de toegang tot het sociaal statuut van 
zelfstandigen te verlagen. Dit project is ontstaan uit een 
samenwerking met de minister van Zelfstandigen. Het 
wordt gerealiseerd in 2023, nadat de nodige budgetten 
zijn vrijgemaakt.

Voor personen die een inkomensvervangende tege-
moetkoming (IVT) ontvangen zullen de drempels om 
een activiteit als zelfstandige in bijberoep uit te oefenen 
(artikel 37) worden afgeschaft, zonder dat dit gevolgen 
heeft voor hun sociale rechten op korte en lange termijn. 
In dit verband zal ook worden onderzocht hoe binnen 
het IVT-systeem de regels voor de cumulatie met inkom-
sten uit arbeid en dus deeltijdse arbeid kunnen worden 
aangepast, zodat werken steeds loont.

Publieke tewerkstelling

Vandaag worden personen met een handicap in 
België nog steeds geconfronteerd met veel obstakels 
die hen verhinderen zelfstandig te leven en zich volledig 
te ontwikkelen. Nochtans weten we dat werk een bron 
van emancipatie is en bescherming biedt tegen armoede 
en sociale uitsluiting.

Hier moet binnen de overheidsdiensten zelf werk 
van worden gemaakt. Het is aan ons om het goede 
voorbeeld te geven.

Maar dat is nog lang niet het geval, zoals blijkt uit het 
laatste verslag van de Begeleidingscommissie voor de 
Aanwerving van Personen met een Handicap in het fe-
deraal openbaar ambt (BCAPH), werken slechts 1,06 % 

En outre, lors du conclave budgétaire a été décidé 
d’introduire un nouveau régime de cumul des revenus 
du travail pour les demandeurs d’emploi de longue 
durée, les bénéficiaires du revenu de d’intégration et les 
bénéficiaires de l’ARR. Pour ce qui concerne l’allocation 
de remplacement de revenu, ceci implique donc une 
révision du système d’exonération des revenues tel qu’il 
existe aujourd’hui. Nous prendrons le temps de travailler 
à cette mesure pour en mesurer les conséquences sur 
l’ensemble des droits des personnes en situation de 
handicap.

Nous examinerons aussi comment parvenir à une 
solution pour les bénéficiaires d’une allocation de rem-
placement de revenus (ARR) qui ont droit à l’allocation 
d’intégration (AI) et qui risquent de la perdre s’ils arrêtent 
cette activité – à titre temporaire ou non - en raison des 
droits sociaux qu’ils ont accumulés.

Conformément à l’accord de gouvernement, nous 
soutenons également l’entreprenariat chez les per-
sonnes en situation de handicap, notamment en abais-
sant les seuils financiers pour accéder au statut social 
des indépendants spécifiquement pour ce groupe. Ce 
projet est né d’une collaboration avec le ministre des 
Indépendants. Nous le concrétiserons en 2023, ayant 
obtenu les budgets nécessaires.

Pour les personnes qui perçoivent une allocation de 
remplacement de revenu (ARR), les seuils pour devenir 
indépendant à titre complémentaire (article 37) seront 
supprimés sans implication sur les droits sociaux à court 
et à long terme. Dans ce cadre, il sera également étu-
dié comment, au sein du système de l’ARR, on pourra 
adapter les règles de cumul avec les revenus du travail 
et ainsi le travail à temps partiel, afin que le travail soit 
toujours rémunérateur.

Emploi public

Les personnes en situation de handicap restent 
aujourd’hui confrontées en Belgique à de nombreux 
obstacles qui les empêchent de vivre de manière auto-
nome et de s’épanouir. Nous savons pourtant que le 
travail est une source d’émancipation et protège de la 
pauvreté ainsi que de l’exclusion sociale. 

Afin d’y arriver, un réel travail doit être entrepris au 
sein même des administrations publiques. C’est à nous 
de montrer le chemin, de montrer l’exemple. 

Une situation encore loin d’être exemplaire comme; le 
dernier rapport de la Commission d’accompagnement 
pour le recrutement de personnes avec un handicap 
dans la fonction publique fédérale (CARPH) fait état que 
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personen met een handicap werken bij de overheidsdien-
sten, een percentage dat ver onder de verplichte 3 % ligt. 
Jaar na jaar daalt het tewerkstellingscijfer van personen 
met een handicap in onze federale administraties. Deze 
trieste vaststelling heeft mij ertoe aangezet een proac-
tieve en ambitieuze houding aan te nemen.

Samen met mijn col lega, de minister van 
Ambtenarenzaken, zal ik de nodige initiatieven nemen 
om deze problematische situatie recht te trekken. De 
verschillende reeds bestaande initiatieven binnen onze 
administraties en de aanbevelingen van de BCAPH 
moeten worden gebundeld in een alomvattend actieplan 
dat alle obstakels van begin tot eind aanpakt. Of het 
nu gaat om valkuilen in verband met de cumulatie van 
uitkeringen en inkomsten, obstakels in het selectiepro-
ces of de correcte toepassing van het recht op redelijke 
aanpassingen. Meer kwalitatieve cijfers over de exacte 
situatie in elke administratie zouden ook helpen om 
specifieke problemen te identificeren.

Via het federale actieplan handicap hebben de voorzit-
ters van elke overheidsdienst zich ertoe verbonden een 
concreet actieplan op te stellen om aan deze 3 %-norm 
te voldoen. Daartoe is een duidelijke analyse van de spe-
cifieke belemmeringen voor elke dienst en de mogelijke 
oplossingen hiervan onontbeerlijk. Ten slotte verwacht 
ik van de verschillende Colleges van voorzitters van de 
FOD’s/POD’s, de ION en de OISZ, concrete actievoor-
stellen tegen eind 2022.

Eveneens met het oog op het verhogen van het te-
werkstellingscijfer binnen de openbare diensten, zal 
ik mijn collega van Ambtenarenzaken steunen in haar 
ambitie om de BCAPH te versterken.

Ons gemeenschappelijk doel: ervoor zorgen dat de 
overheid inclusiever wordt en een voorbeeld is voor 
andere werkgevers!

Federale tegemoetkomingen

IVT/IT

Ik strijd al lang voor een samenleving waarin de meest 
kwetsbare mensen van al hun rechten genieten en een 
adequate levensstandaard hebben. Mensen met een 
handicap lopen meer risico op armoede dan de rest van 
de bevolking. In 2022 is de levensduurte in België fors 
toegenomen, wat een deel van de bevolking in armoede 
zou kunnen storten. Daarom werken we verder aan:

seul 1.06 % de personnes en situation de handicap tra-
vaillent dans nos administrations, taux bien en dessus de 
l’obligation de 3 %. Année après année, le taux d’emploi 
des personnes en situation de handicap est en diminution 
constante dans nos administrations fédérales. Il s’agit 
d’un triste constat, une problématique qui m’emmène à 
avoir une posture volontariste et ambitieuse.

Avec ma collègue, la ministre de la Fonction Publique, 
je prendrai les initiatives nécessaires pour amorcer le 
redressement. Les différentes initiatives qui existent déjà 
au sein de nos administrations et les recommandations 
de la BCAPH doivent être rassemblées dans un plan 
d’action global qui s’attaque aux obstacles tout au long 
de la chaîne. Qu’il s’agisse d’obstacles dans le cumul 
des prestations et des revenus, d’obstacles dans le 
processus de sélection ou de l’application correcte du 
droit à un aménagement raisonnable. Des chiffres plus 
qualitatifs de la situation dans chaque administration 
permettraient également d’identifier les problèmes.

Au travers de plan d’action fédéral handicap, les pré-
sidents de chaque administration se sont inscrits dans 
la démarche d’élaborer un plan d’action concret pour 
atteindre cette obligation de 3 %. Afin d’y arriver, il est 
indispensable d’entreprendre une analyse claire des 
obstacles propres à chaque service et des éventuelles 
pistes de solutions. En outre, pour fin 2022, j’attends 
de la part de Collèges des Présidents des SPF/SPP , 
les OIP en IPSS, des propositions d’actions concrètes.

Et toujours dans cette volonté d’augmenter le taux 
d’emploi dans la fonction publique, j’épaulerai ma col-
lègue de la Fonction Publique dans son ambition de 
renforcer la CARPH.

Notre objectif commun est de rendre les administra-
tions plus inclusives et exemplaires.

Les allocations fédérales

ARR/AI

Depuis longtemps, je me bats pour garantir aux per-
sonnes les plus vulnérables la jouissance de leurs droits 
et garantir un niveau de vie convenable. Les personnes 
en situation de handicap courent un plus grand risque 
de pauvreté que le reste de la population. En 2022, la 
Belgique a connu un taux d’inflation considérable pouvant 
entrainer une part de la population dans une pauvreté 
précoce. C’est pourquoi, nous continuons notre travail 
concernant:
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— de jaarlijkse herwaardering van de IVT (buiten 
de index)

— de verdere verhoging van de IVT in functie van de 
welvaartsenveloppe

— de indexering van de uitkeringen

— de verdere uitvoering van de afschaffing van de 
prijs van de liefde

— de verdere uitvoering van de vermindering van de 
prijs van de arbeid.

Daarnaast blijf ik werken aan het concept van het 
verdienvermogen, dat in de huidige wetgeving wordt 
gedefinieerd, maar niet meer echt strookt met een 
modern begrip over handicap. Een groep van 3 des-
kundigen, ondersteund door de NHRPH, analyseert 
praktijkgevallen om concrete verbeteringen voor te stel-
len. Eind 2022 worden de eerste resultaten van deze 
studie verwacht.

Daarna, tijdens 2023 willen wij via een omzendbrief 
opstellen met richtlijnen die een meer gelijke behande-
ling van de aanvragen waarborgen.

In 2021 heeft de regering de prijs van de arbeid voor 
de integratietegemoetkoming aanzienlijk verlaagd. Dit 
is zonder meer een maatregel die ten goede komt aan 
zowel de betrokkenen zelf als de samenleving, door-
dat ze de werkzaamheidsgraad verhoogt. Dit proces 
van inclusie van personen met een handicap in onze 
samenleving moet worden voortgezet door te werken 
aan een “forfaitaire IT”. Een dergelijke IT zou ervoor 
zorgen dat mensen die hun baan verliezen en een ver-
vangingsinkomen ontvangen, bepaalde rechten, zoals 
het sociaal energietarief, kunnen behouden. In 2023 zal 
de studie over de mogelijke toekenning van een forfai-
taire IT klaar zijn.

Strijd tegen non-take-up

Veel mensen met een handicap (met of zonder erken-
ning) maken geen gebruik van hun sociale rechten of 
van hun recht op redelijke aanpassingen. Met het oog 
op gelijke kansen voor iedereen moet met alle mogelijke 
middelen gestreden worden tegen de non-take-up van 
rechten.

De DG HAN heeft maatschappelijk assistenten die een 
sleutelrol spelen in de sociale bijstand. Als speerpunt van 
haar beleid tegen de non-take-up van rechten heeft de 
DG HAN in 2022 meer dan 20 maatschappelijk assisten-
ten aangeworven die als taak hebben de begunstigden 

— la revalorisation annuelle de l’ARR (hors indexation)

— l’augmentation supplémentaire de l’ARR dans le 
cadre de l’enveloppe de bien-être

— l’indexation des allocations

— la mise en œuvre de l’abolition du prix de l’amour

— la mise en œuvre du diminution du prix du travail.

De plus, je continue à travailler sur le concept de la 
capacité de gain qui régit la réglementation actuelle 
mais n’est plus vraiment en phase avec une conception 
moderne du handicap. Un groupe de 3 experts, soutenu 
par la participation du CSNPH, analyse des cas pratiques 
afin de pouvoir proposer des améliorations concrètes. 
Nous attendons les premiers résultats de cette étude 
pour fin 2022. 

Après, durant l’année 2023, nous aspirons à pouvoir 
développer des lignes directrices de traitement, via 
circulaire, et ce afin de garantir une plus grande égalité 
dans le cadre de l’examen des demandes.

En 2021, le gouvernement a diminué considérablement 
le prix du travail pour l’allocation d’Intégration. Cette 
mesure est incontestablement une mesure profitant à 
la personne elle-même, à la société en augmentant le 
taux d’emploi. Il convient de poursuivre ce processus 
d’inclusion et de sécurité des personnes en situation 
de handicap dans notre société en travaillant à une AI 
“forfaitaire”. Cette AI permettrait de garantir à ceux qui, 
demain, perdent leur travail et bénéficient de revenus 
de remplacement de maintenir certains droits tels que 
le tarif social énergie par exemple. Durant l’année 2023, 
l’étude sur la possibilité d’octroyer une AI forfaitaire sera 
donc finalisée.

Lutte contre le non-recours

En 2022, nombreuses sont les personnes en situation 
de handicap (avec ou sans reconnaissance) qui ne font 
pas valoir leurs droits ou ne font pas usage des amé-
nagements raisonnables. Dans le contexte de l’égalité 
des chances pour tous, la lutte contre le non-recours est 
un combat qu’il faut mener avec une grande conviction. 

La DG HAN emploie des assistants sociaux, rôle clé 
dans l’intervention sociale. Elément phare dans une poli-
tique de non-recours, la DG HAN a recruté en 2022 plus 
de 20 assistants sociaux dont la mission est d’aider 
les bénéficiaires dans le ce qui peut apparaitre comme 
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te begeleiden in wat soms een administratief doolhof 
lijkt. Deze verbintenissen en dit proactieve beleid zullen 
in 2023 een vervolg krijgen dankzij de 5 miljoen die is 
uitgetrokken voor de voortzetting van het Excel han-
project. Deze strijd tegen non-take-up wordt ook gevoerd 
via het BELMOD-project van de FOD Sociale Zekerheid, 
dat onderzoekt hoe de meest actuele gegevensstromen 
over arbeidsinkomsten en uitkeringen kunnen worden 
gebruikt om potentiële rechthebbenden sneller te iden-
tificeren. Mijn administratie onderzoekt momenteel hoe 
we deze gegevens kunnen gebruiken ten behoeve van 
potentiële rechthebbenden. Ik zou willen dat op basis 
van de Belmod-resultaten, de DG HAN contact met hen 
opneemt en hen informeert over de voordelen waarop 
ze mogelijk recht hebben.

Nieuwe samenlevingsvormen

De gezinsstatus kan invloed hebben op het recht 
op een uitkering. Verschillende tegemoetkomingen, 
waaronder die voor mensen met een handicap, variëren 
naargelang de status van de ontvanger: gezinshoofd, 
alleenstaand of samenwonend. Onze samenleving kent 
echter steeds meer verschillende vormen van samenwo-
nen. In overleg met mijn collega, de minister van Sociale 
Zaken, zal de sociale en fiscale regelgeving onderzocht 
worden om te bekijken of deze nog aangepast is aan de 
actuele en nieuwe samenlevingsvormen en zorgformules, 
zoals co-housing en kangoeroewonen.

Een betere dienstverlening aan de burger

Zoals reeds vermeld heeft mijn administratie 
in 2022 een aanzienlijk budget van 5 miljoen euro ge-
kregen om de dienstverlening aan de burgers en de 
werking van de Directie-generaal Personen met een 
handicap te verbeteren. Hierbij een kort overzicht van 
wat sindsdien is gebeurd:

• Aanwerving van maatschappelijk assistenten;

• Call-center: tegen het einde van het jaar zal mijn 
administratie, na de door Mobiüs uitgevoerde studie, een 
actieplan voorstellen om de telefonische dienstverlening, 
die verre van optimaal is, aanzienlijk te verbeteren.

• Versterking van de dienstverlening aan de burgers 
door betere communicatie (begrijpelijk en toegankelijk), 
een nieuwe website, een vlotter onthaal, betere online 
dossieropvolging. Voor de backoffice wordt gewerkt aan 
een nieuw IT-systeem.

• Aanwerving van paramedisch personeel om de 
multidisciplinaire onderzoeken in elk regionaal centrum 
op uniforme wijze uit te voeren, waardoor de kwaliteit 
van de onderzoeken zal toenemen.

un labyrinthe administratif. Ces engagements et cette 
politique volontariste vont se poursuivre en 2023 grâce 
au 5 millions dédicacés à la poursuite du projet Excel 
han. Cette lutte contre le non-recours est également mise 
en œuvre grâce au projet BELMOD du SPF Sécurité 
sociale, qui étudie comment les flux de données les 
plus actuelles sur les revenus du travail et les allocations 
peuvent être utilisés pour l’identification plus rapide 
de titulaires de droits potentiels. Mon administration 
examine actuellement comment ces données peuvent 
être utilisées et ce au bénéfice des potentiels détenteurs 
de droits. Je souhaiterais que ces derniers, partant des 
résultats Belmod, soient contactés par la DG HAN qui 
les informeraient de leurs possibles avantages.

Nouvelles formes de cohabitation

La situation familiale peut avoir un impact sur le droit 
à une prestation. Différentes allocations, inclus pour les 
personnes en situation de handicap, varient selon le 
statut de l‘allocataire: chef de ménage, isolé, ou coha-
bitant. Cependant, notre société connaît des formes de 
cohabitation de plus en plus diversifiée. En consultation 
avec mon collègue, le ministre des Affaires Sociales, la 
réglementation sociale et fiscale va être examiner pour 
voir si elle est encore adaptée aux nouvelles et actuelles 
formes de cohabitation et vie commune et formules de 
soins, comme la colocation et les habitations kangourous.

Un meilleur service aux citoyens

Comme déjà cité, en 2022, mon administration a 
obtenu des moyens substantiels, 5 millions d’euros, 
pour améliorer le service aux citoyens et améliorer 
le fonctionnement de la DG Personnes handicapées. 
Depuis lors, les travaux suivent leur cours. En voici un 
rapide aperçu:

• Engagements des assistants sociaux;

• Call-center: d’ici la fin de l’année, à la suite de l’étude 
menée par Mobiüs, mon administration proposera un 
plan d’action destiné à améliorer entre autres le service 
de téléphonie, qui est loin d’être optimal.

• Renforcer les services aux citoyens par une meil-
leure communication (compréhensible et accessible), un 
nouveau site web, un accueil facilité, un meilleur suivi du 
dossier en ligne. Le back-office est un nouveau système 
informatique en cours de construction.

• Engagement de personnel paramédical pour effec-
tuer des examens multidisciplinaires dans chacun des 
centres régionaux de manière uniforme, augmentant la 
qualité des examens.
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• Documentum: Dit is belangrijk voor de begunstigden 
omdat het gemakkelijker en sneller terugvinden van 
documenten tijd bespaart bij de behandeling van dos-
siers. Dit project loopt en zal in 2023 worden afgerond.

De communicatie met de burger zal ook verbeterd 
worden tijdens 2023. Een proactieve en inclusieve 
communicatie zal o.a. een antwoord bieden aan de 
non-take-up.

Ook het intakeformulier wordt volledig herwerkt in 
functie van de input en de beleving van de burger (out-
side-in perspectief). De procedure is echt verbeterd 
en het formulier is nu gemakkelijker te begrijpen en in 
te vullen. Het vernieuwde formulier zal in het voorjaar 
van 2023 gelanceerd worden.

Ook wordt er gewerkt op de toegankelijkheid van de 
centra. Toegankelijkheidsstudies hebben uitgewezen 
dat in elk regionaal centrum aanpassingen dienen te 
gebeuren om het centrum optimaal toegankelijk te ma-
ken. Voor 7 centra heeft de Regie der gebouwen zich 
geëngageerd om tegen eind 2023 een voorbeeldcentrum 
te creëren.

De nieuwe applicatie voor de back office, TRIA, zal 
de huidige beheersapplicatie vervangen en een per-
formanter dossierbeheer toelaten in een moderne be-
heersomgeving. Dit IT-proces vergt tijd en middelen, 
maar de werkzaamheden zijn volop bezig en ik zal erop 
toezien dat ze vlot verlopen en dat de voortgang ervan 
wordt gecontroleerd.

Modernisering toekenning en evaluaties

Modernisering toekenning

De huidige wetgeving dateert van meer dan 25 jaar 
geleden en heeft in de loop der jaren verschillende 
wijzigingen ondergaan. Deze veranderingen zijn niet 
altijd met elkaar in overeenstemming gebracht: het ge-
heel is complex en moeilijk leesbaar. De laatste jaren is 
de visie op handicap ook sterk veranderd. De NHRPH 
heeft deze wet grondig geanalyseerd, een werk waar 
ook mijn kabinet aan deelgenomen heeft. In 2023 zal ik 
hun aanbevelingen en voorstellen analyseren om zo de 
omvangrijke taak om de wet van 1987 te actualiseren, 
aan te kunnen vatten.

Multidisciplinaire evaluatie

Voor de multidisciplinaire beoordeling heeft de DG HAN 
in 2022 15 evaluatoren in dienst genomen (ergotherapeu-
ten, verpleegkundigen, psychologen, kinesitherapeuten, 
sociaal assistenten). In 2023 worden 10 aanwervingen 

• Documentum: ceci est important pour les bénéfi-
ciaires car une récupération plus facile et plus rapide 
des documents permet de gagner du temps dans les 
délais de traitement des dossiers. Ce projet est en cours 
et sera achevé en 2023.

La communication aux citoyens sera aussi améliorée 
en 2023. Une communication proactive et inclusive 
apportera une réponse au non-recours.

Aussi, le formulaire d’admission va être totalement 
retravaillé en fonction de l’apport et de la perception du 
citoyen (perspective de l’extérieur vers l’intérieur). Un 
vrai travail d’amélioration a été mené et le formulaire 
est désormais plus facile à comprendre et à remplir.
Le nouveau formulaire sera lancé au printemps 2023.

En plus, on travaille sur l’accessibilité des centres. 
Les études d’accessibilité ont montré que des ajuste-
ments doivent être faits dans chaque centre régional 
afin de rendre le centre accessible de manière opti-
male. Pour 7 centres régionaux, la Régie des bâtiments 
s’est engagée à les rendre exemplaires d’ici la fin de 
l’année 2023.

La nouvelle application back office, TRIA, remplacera 
l’application de gestion actuelle et permettra un traite-
ment plus efficace des fichiers dans un environnement 
de gestion moderne. Il s’agit d’un travail informatique 
demandant du temps et des ressources. Néanmoins, 
les travaux sont en cours et je veillerai à son bon dérou-
lement et au monitoring son avancement.

Modernisation des allocations et des évaluations

Modernisation de l’allocation

La législation actuelle date d’il y a plus de 25 ans et 
a subi plusieurs modifications au fil des ans. Ces modi-
fications n’ont pas toujours été mises en concordance 
entre elles: le tout est complexe et peu lisible. En plus, 
ces dernières années, la vision sur handicap a forte-
ment évolué. Un réel travail d’analyse a été effectué 
par le CSNPH, travail auquel mon cabinet a participé. 
J’analyserai en 2023 leurs recommandations et pro-
positions pour avancer dans ce vaste chantier qu’est 
l’actualisation de la loi de 1987.

Évaluation multidisciplinaire

En vue de l’évaluation multidisciplinaire, la DG HAN 
a employé 15 évaluateurs en 2022 (ergothérapeutes, 
infirmiers, psychologues, kinésithérapeutes, assis-
tants sociaux), en 2023, 10 recrutements sont attendus 
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verwacht en in 2024, 6. Deze assistenten volgen een 
opleidingsprogramma dat bestaat uit een theoretisch en 
een praktisch gedeelte. Het eerste theoretische gedeelte 
is afgerond. De praktijkopleiding is nog bezig. Het is 
de bedoeling dat elk regionaal centrum werkt met een 
multidisciplinair team.

Modernisering erkenningsprocedure

In de verschillende regionale centra wordt grondig 
werk gemaakt van de modernisering van de procedu-
res. Elk centrum neemt nieuwe medewerkers in dienst, 
met niet langer uitsluitend medische profielen, maar 
ook specialisten en deskundigen met een sociale en 
psychomotorische expertise. De multidisciplinaire evalu-
atie moet in alle centra uniform worden toegepast. De 
richtlijnen die de visie van multidisciplinaire evaluatie 
in de praktijk brengen, worden momenteel ontwikkeld.

Versterkte samenwerking

In maart 2021 is de NHRPH vernieuwd, en hun se-
cretariaat is onlangs versterkt met twee VTE’s. Het 
werk van de Raad is onontbeerlijk om goed bestuur te 
waarborgen en om ervoor te zorgen dat er in het beleid 
rekening wordt gehouden met personen met en handicap. 
Om hen in staat te stellen ons te blijven steunen bij het 
implementeren van nieuwe maatregelen en het vinden 
van nieuwe manieren om het dagelijks leven van deze 
doelgroep te verbeteren, was het van essentieel belang 
hen een solide kader te bieden. Ik zal ook gedurende de 
rest van mijn mandaat de NHRPH blijven ondersteunen 
en met hen blijven samenwerken.

Eind 2021 is de IMC gereactiveerd onder de nieuwe 
naam “Welzijn, Sport, Gezinnen en Handicap” om de 
bevoegdheid handicap eindelijk expliciet op te nemen 
in deze IMC. Het doel van deze conferentie is een in-
terfederale strategie voor 2021-2030 te ontwikkelen en 
initiatieven uit te werken rond prioriteiten die samen 
met het maatschappelijk middenveld en de deelstaten 
geïndentificeerd werden.

Samen met de minister van Sociale Zaken en de 
Staatssecretaris voor Gelijke kansen, en de bevoegde 
ministers van de deelgebieden hebben wij dit werk-
programma toegespitst op wat we beschouwen als de 
belangrijkste kwesties op het gebied van handicap. Zo 
zal de IMC initiatieven ontwikkelen inzake verbetering 
van de uitkeringen, hulpmiddelen en erkenning van 
personen met een handicap, en zal ze obstakels voor 
arbeidsmarktparticipatie en mobiliteit voor personen met 
een handicap in kaart brengen. De IMC zal ook toezien 
op de implementatie van de European Disability Card, 
internationale dossiers voorbereiden en toezien op de 
uitvoering van het VN-Verdrag inzake de rechten van 

et 6 pour 2024. Ces assistants suivent un programme 
de formation comprenant une partie théorique et une 
partie pratique. Le premier volet théorique est terminé, 
concernant la formation pratique, celle-ci suit son cours. 
L’objectif est que chaque centre régional travaille avec 
une équipe multidisciplinaire.

Modernisation de la procédure de reconnaissance

Un réel travail de modernisation des procédures se 
ressent au sein des différentes antennes régionales. 
Chaque antenne accueille de nouveaux collaborateurs, 
avec des spécialistes et experts dans un axe plus social, 
psychomoteur, et non plus exclusivement médical. 
L’évaluation multidisciplinaire doit être appliquée unifor-
mément dans les centres. Ces instructions, qui mettent 
en œuvre la vision d’évaluation multidisciplinaire, sont 
en cours d’élaboration.

Une coopération renforcée

En mars 2021, le CNSPH a été renouvelé et leur 
secrétariat a récemment été renforcé avec deux ETPs. 
Le travail du Conseil est indispensable comme garant 
de la bonne gouvernance et la bonne considération 
du public en situation de handicap au travers des poli-
tiques. Afin qu’ils puissent continuer à nous épauler 
dans l’implémentation de nouvelles mesures et dans la 
recherche de nouvelles actions pour l’amélioration de 
la vie quotidienne de ce public, il était indispensable de 
pouvoir leur offrir un cadre solide. Je continuerai mon 
soutien pour le CSNPH et le travail avec eux, tout au 
long de mon mandat.

Fin 2021, la CIM, nouvellement renommée “Bien-être, 
sport, familles et Handicap”, a été réactivée afin d’y 
inclure enfin explicitement cet axe de handicap. L’objectif 
de cette CIM est de pouvoir développer une stratégie 
interfédérale pour 2021-2030, et d’initier un travail sur 
des priorités, définies de concert avec la société civile 
et les entités fédérées.

Avec le ministre des Affaires Sociales et la Secrétaire 
d’État à l’Égalité des chances, et les ministres compétents 
des entités fédérées, nous avons axé ce programme 
de travail autour des sujets qui nous semblent les plus 
importants dans le domaine du handicap. Ainsi, la CIM 
élaborera des initiatives d’amélioration sur les alloca-
tions, les aides et la reconnaissance des personnes 
en situation de handicap, identifiera les obstacles à la 
participation au marché du travail et à la mobilité. Elle 
implémentera également la EDC en Belgique, prépa-
rera les dossiers internationaux et assurera le suivi de 
la mise en œuvre de la Convention des Nations Unies 
relative aux droits des personnes handicapées. Enfin, 
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personen met een handicap. Ten slotte zal een speciale 
werkgroep de behoeften en mogelijkheden voor het ver-
zamelen van gegevens en statistieken over handicap in 
kaart brengen. Dit zal er voor zorgen dat het beleid op 
dit gebied met betrouwbare cijfers wordt onderbouwd.

Om de activiteiten van de IMC via mensenrechtenbe-
nadering te garanderen, en om de coherentie tussen de 
actieplannen en initiatieven van elke entiteit te bewaren, 
zal de IMC ook een interfederale strategie handicap 
opstellen. Hiermee komen we tegemoet aan een lang-
lopende vraag van het maatschappelijk middenveld, en 
leggen we de eerste stenen voor een betere planning 
en afstemming van ons handicapbeleid.

Het is ook belangrijk om beter samen te werken met 
onze partners op het terrein: de gemeenten, de OCMW’s 
en de mutualiteiten, die allen een belangrijke rol spelen 
in de communicatie met de burger.

De enquête onder de gemeenten en OCMW’s in het 
kader van het CityHandi-project was een groot succes. 
Meer dan 581 gemeenten hebben eraan deelgenomen. 
Deze gegevens worden momenteel geanalyseerd en 
zullen leiden tot de opstelling van een actieplan tegen 
eind 2022. Verheugd over dit succes en overtuigd van 
het belang van een betere interactie met onze partners 
op het terrein, zullen we dit initiatief herhalen voor de 
mutualiteiten.

Deze actieplannen zullen resulteren in een versterkte 
samenwerking met deze partners.

De publieke instellingen staat ten dienste van de bur-
gers. Daarvoor moeten de verschillende bestuursniveaus 
zo veel mogelijk samenwerken.

Internationaal beleid

VN-Verdrag

Een andere visie op handicap is geen nationaal maar 
een internationaal proces, waarvoor het van essenti-
eel belang is dat wij onze ervaringen kunnen delen. 
Bovendien zijn alle Belgische acties op het gebied van 
handicap in overeenstemming met het Verdrag van 
de Verenigde Naties inzake de rechten van personen 
met een handicap. In 2020, heeft België zijn periodiek 
verslag ingediend bij het VN-Comité voor de rechten 
van personen met een handicap om de balans op te 
maken van de uitvoering van het Verdrag in ons land. In 
principe zal een Belgische delegatie worden uitgenodigd 
voor een interactieve dialoog met het Comité in 2023, 
waaraan ik persoonlijk zal deelnemen.

un groupe de travail dédié identifiera les besoins et les 
possibilités de collecte de données et de statistiques en 
matière de handicap, de manière à soutenir toutes les 
politiques dans ce domaine à l’aide de chiffres fiables.

Pour ancrer ses activités dans une approche du 
handicap fondée sur les droits humains, et garantir 
la cohérence entre les plans d’action et initiatives de 
chaque entité, la CIM adoptera également une stratégie 
interfédérale en matière de handicap. Ce faisant, nous 
répondrons à une demande de longue date de la société 
civile, et nous poserons les fondations pour une meilleure 
planification et un meilleur alignement de nos politiques.

Il est aussi important de mieux coopérer avec nos 
partenaires de terrain: les communes, les CPAS et les 
mutualités jouent un rôle important dans la communi-
cation avec le citoyen.

L’enquête lancée auprès des communes et des CPAS 
au sein du projet CityHandi fut un réel succès et plus 
de 581 communes y ont participé. Ces données en 
cours d’analyse, donneront lieu à un plan d’action d’ici la 
fin 2022. Fort de ce succès et de l’importance de mieux 
interagir avec nos partenaires de terrain, un exercice 
similaire avec les mutuelles va être lancé. 

Ces plans d’action aboutiront en une coopération 
renforcée avec ces partenaires.

Les administrations publiques sont au service des 
citoyens. Il importe de décloisonner les niveaux de pouvoir.

Politique internationale

Convention des Nations Unies

Le changement de regard sur le handicap n’est pas 
qu’une démarche nationale mais internationale pour 
laquelle il est indispensable de pouvoir partager nos 
expériences et vécus. D’ailleurs, toutes les actions de 
la Belgique dans le domaine du handicap s’inscrivent 
dans le cadre de la Convention des Nations Unies relative 
aux droits des personnes handicapées. La Belgique a 
rendu son rapport périodique au Comité des droits des 
personnes handicapées des Nations Unies en 2020 afin 
de présenter l’état de l’implémentation de la Convention 
dans notre pays. Une délégation belge va en principe 
être invitée pour un dialogue interactif avec le Comité 
en 2023, auquel je m’engage à participer personnellement. 
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In overeenstemming met het federaal actieplan han-
dicap zet ik mij ook in om de toegankelijkheid van de 
informatie over het Verdrag te verbeteren. Opdat deze 
informatie voor alle burgers toegankelijk zou zijn, zal ik 
deze laten publiceren en verspreiden in de drie landstalen 
en in gemakkelijk leesbare versies alsook in gebarentaal.

EU agenda

Op Europees niveau blijf ik een ambitieuze agenda voor 
personen met een handicap ondersteunen. De Europese 
strategie voor de rechten van personen met een handicap 
bevat een gids voor de acties van de Commissie en de 
Unie in het algemeen voor de komende jaren. België zal 
een blijvende constructieve rol spelen in de uitwerking 
van de initiatieven die hierin vervat zitten.

In 2023 zal ik in het bijzonder aandacht hebben voor de 
publicatie van het voorstel van de Europese Commissie 
voor de European Disability Card en de ontwikkeling van 
nieuwe indicatoren voor handicap voor het Europees 
semester.

Belgisch voorzitterschap Raad van de Europese 
Unie

Vanaf 1 januari 2024 wordt het roterend voorzitter-
schap van de Raad van de Europese Unie gedurende 
zes maanden uitgeoefend door België. Tijdens dit eerste 
halfjaar zal ons land een belangrijke rol spelen bij de 
organisatie van de werkzaamheden van de Raad van 
de Europese Unie, met name bij het aansturen van het 
besluitvormingsproces.

Het toekomstige Belgische voorzitterschap zal samen-
vallen met het einde van de huidige ambtstermijn van de 
EU en het mandaat van de Commissie-Von der Leyen. 
Het einde van deze ambtstermijn zal een moment zijn 
om de balans op te maken en het beleid te evalueren. 
Deze lessen zullen de werkzaamheden van de volgende 
Europese ambtstermijn (2025-2029) inspireren.

Ik zal erop toezien dat we aandacht geven aan handi-
cap binnen de EPSCO filière, zodat ons land een bijdrage 
kan leveren aan de implementatie van de Europese 
strategie voor de rechten van personen met een han-
dicap. Ik streef hierbij naar een nauwe samenwerking 
en co-creatie met de sector en vertegenwoordigende 
organisaties van personen met een handicap.

Ik zal er tevens bij mijn collega-ministers op aandrin-
gen dat er bijzondere aandacht wordt gegeven aan de 
toegankelijkheid van de evenementen die in het kader 
van ons voorzitterschap worden georganiseerd.

En lien avec le plan d’action fédéral handicap, je 
m’engage également à améliorer l’accessibilité des 
informations concernant la Convention, notamment en 
les vulgarisant et en les publiant dans les trois langues 
nationales, dans des versions faciles à lire et en langage 
des signes, de manière à ce qu’elles soient accessibles 
à tous les citoyens.

Agenda européen

Au niveau européen, je continue à soutenir un agenda 
ambitieux en matière de handicap. La stratégie euro-
péenne pour les droits des personnes handicapées 
constitue un guide pour les actions de la Commission 
et de l’Union en général pour les années à venir. La 
Belgique continuera à jouer un rôle constructif dans le 
développement des initiatives qu’il contient.

En 2023, j’accorderai une attention particulière à la 
publication de la proposition de la Commission euro-
péenne concernant la carte européenne d’invalidité et 
à l’élaboration de nouveaux indicateurs de handicap 
pour le semestre européen.

Présidence belge Conseil de l’Union européenne

À partir du premier janvier 2024, la présidence tour-
nante du Conseil de l’Union européenne reviendra à la 
Belgique pour six mois. Durant ce premier semestre, notre 
pays jouera un rôle significatif dans l’organisation des 
travaux du Conseil de l’Union européenne, notamment 
dans l’impulsion du processus de décision.

La future Présidence belge coïncidera avec la fin de la 
législature actuelle au niveau de l’UE et du mandat de la 
Commission Von der Leyen. Cette fin de législature sera 
le moment des bilans et de l’évaluation des politiques, 
dont les enseignements vont inspirer les travaux de la 
prochaine législature européenne (2025-2029). 

Je veillerai à ce que nous accordions une attention 
significative au handicap au sein de la filière EPSCO afin 
que notre pays puisse contribuer à la mise en œuvre 
de la stratégie européenne en matière de droits des 
personnes handicapées. À cette fin, je chercherai à 
établir une coopération pleine et entière des secteurs 
et des organisations représentatives des personnes 
handicapées.

Je demanderai également à mes collègues ministres 
d’accorder une attention particulière à l’accessibilité des 
événements organisés dans le cadre de notre présidence.
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Opvolging van de door de Kamer goedgekeurde 
resoluties

De kamer nam het afgelopen jaar een resolutie aan 
betreffende de verdere uitrol van de European Disability 
Card. Ik hecht veel belang aan dit initiatief. Zoals hierboven 
omschreven vormt de implementatie van de kaart het 
voorwerp van een dialoog met de deelgebieden binnen 
de IMC handicap en zal een nieuwe website beschikbaar 
zijn vanaf eind 2022. Ik zal ook het verwachte voorstel 
van de Europese Commissie om de kaart te veralge-
menen in de ganse Europese Unie van nabij opvolgen.

Opvolging van de Europese verplichtingen

In dit deel geef ik een beknopt overzicht van de lopende 
omzetting of implementatie van de bindende Europese 
verordeningen en richtlijnen met een impact op handicap.

De omzetting van Richtlijn 2019/882 betreffende 
de toegankelijkheidsvoorschriften voor producten en 
diensten liep vertraging op en haalde de deadline 
van 28 juni 2022 niet. Gezien het hier een interne markt 
richtlijn betreft, hebben mijn eigen administraties geen 
omzetting te verrichten. Vanuit mijn transversale bevoegd-
heid voor handicap volg ik het dossier echter van nabij 
op, en ondersteun ik mijn collega’s in de regering bij 
een spoedige omzetting. Ik zal er bovendien op blijven 
toezien dat het maatschappelijk middenveld betrokken 
blijft bij dit proces.

Duurzame ontwikkelingsdoelstellingen

De duurzame ontwikkelingsdoelstellingen die in sep-
tember 2015 werden aangenomen door de algemene 
vergadering van de Verenigde Naties vormen het mondiaal 
kader om de uitdagingen van de mensheid aan het begin 
van de eeuw aan te gaan met doelstellingen tegen 2030. 
In tegenstelling tot de millennium doelstellingen staat 
de universaliteit van deze doelstellingen centraal. Het 
is dus ook aan ons land om deze in praktijk te brengen.

Conform de vraag van mijn collega, de minister van 
Duurzame Ontwikkeling schets ik hieronder per hoofd-
stuk van deze beleidsnota bondig de wijze waarop de 
vermelde beleidsmaatregelen zullen bijdragen aan de 
duurzame ontwikkelingsdoelstellingen.

In het hoofdstuk bouwen aan een inclusieve samen-
leving schets ik hoe de handicapdimensie doorheen het 
hele federale beleid geïntegreerd wordt (“mainstreaming”). 
Hiermee raakt dit hoofdstuk aan het geheel van de SDGs, 
in het bijzonder de doelstelling omtrent inclusieve en 

Suivi des résolutions adoptées par la Chambre

L’année dernière, la chambre a adopté une résolution 
sur “la poursuite du déploiement de la carte européenne 
d’invalidité”. J’attache une grande importance à cette 
initiative et, comme décrit ci-dessus, la mise en œuvre 
de la carte fait l’objet d’un dialogue avec les sous-do-
maines dans le cadre de la CIM Handicap et un nouveau 
site web sera disponible à partir de la fin de 2022. Je 
suivrai également de près la proposition attendue de la 
Commission européenne visant à généraliser la carte 
dans toute l’Union européenne.

Suivi des obligations en provenance de 
l’Union européenne

Cette partie donne un bref aperçu de la mise en 
œuvre ou de la transposition en cours des règlements 
et directives européens contraignants ayant un impact 
sur le handicap.

La transposition de la directive 2019/882 sur les 
exigences en matière d’accessibilité des produits et 
services a pris du retard et n’a pas respecté l’échéance 
du 28 juin 2022. Comme il s’agit d’une directive sur le 
marché intérieur, mes propres administrations n’ont pas 
de transposition à faire. Cependant, du fait de ma com-
pétence transversale pour le handicap, je suis de près le 
dossier, et je soutiens mes collègues du gouvernement 
pour une transposition rapide. En outre, je continuerai 
à veiller à ce que la société civile reste impliquée dans 
ce processus.

Objectifs de développement durable

Les Objectifs de développement durable adoptés 
par l’Assemblée générale des Nations Unies en sep-
tembre 2015 constituent le cadre mondial permettant 
de relever les défis de l’humanité en ce début de siècle, 
avec des objectifs à atteindre d’ici 2030. Contrairement 
aux objectifs du millénaire pour le développement, l’uni-
versalité de ces objectifs est centrale. Il appartient donc 
aussi à notre pays de les mettre en pratique.

Conformément à la demande de ma collègue, la 
ministre du Développement Durable, je décris briève-
ment ci-dessous, pour chaque chapitre de ce docu-
ment d’orientation, comment les politiques énumérées 
contribueront aux objectifs de développement durable.

Dans le chapitre “Construire une société inclusive”, je 
décris comment la dimension du handicap est intégrée 
dans l’ensemble de la politique fédérale (“mainstreaming”). 
Ce faisant, ce chapitre aborde l’ensemble des ODD, en 
particulier l’objectif relatif à la prise de décision inclusive 
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participatieve besluitvorming (16.7), en de slogan van 
Agenda 2030: “leave no one behind”.

Het is cruciaal dat in de verwezenlijking van alle 
duurzame ontwikkelingsdoelstellingen de noden en 
belangen van personen met een handicap worden 
meegenomen. In samenspraak met mijn collega, de 
minister van Duurzame Ontwikkeling, zet ik verder in op 
de integratie van de handicapdimensie in de Belgische 
implementatie van Agenda 2030, met betrokkenheid 
van de vertegenwoordigende organisaties van personen 
met een handicap.

Met het hoofdstuk toegang tot de arbeidsmarkt en 
de erin vervatte maatregelen voor het wegwerken van 
de hindernissen voor personen met een handicap om 
volwaardig te participeren zet ik in op de verwezenlijking 
van de duurzaam werk agenda (8) alsook de strijd tegen 
armoede (1) en ongelijkheid (10).

De federale tegemoetkomingen aan personen met 
een handicap vormen een belangrijk onderdeel van 
de Belgisch sociale bescherming, waarvan het belang 
vervat zit in de doelstellingen omtrent armoede (1) en 
waardig werk (8). De geplande maatregelen inzake 
non-take-up moeten in het bijzonder bijdragen aan de 
strijd tegen armoede (1).

In lijn met de vorige paragraaf moet een betere dienst-
verlening aan de burger en een modernisering van de 
toekenning en evaluaties de realisatie van de sociale 
rechten en doelstellingen verbeteren. Dit hoofdstuk draagt 
dan ook bij aan dezelfde doelstellingen aan de hand van 
een versterking van de publieke dienstverlening (16).

In het hoofdstuk versterkte samenwerking schets ik 
de nauwere samenwerking met de deelgebieden, ver-
tegenwoordigende organisaties van personen met een 
handicap en andere actoren. Hiermee kom ik rechtstreeks 
tegemoet aan het verlangen van Agenda 2030 om inclu-
sieve, participatieve en representatieve besluitvorming 
(16.7) en duurzame steden en gemeenschappen (11) 
te garanderen.

Met onze steun voor de werking van het VN-Comité 
inzake de rechten van personen met een handicap, alsook 
de implementatie van de EU-strategie voor de rechten 
van personen met een handicap, zoals omschreven in 
het hoofdstuk internationaal beleid draag ik bij tot de 
internationale samenwerking en sterke internationale 
instellingen (17).

et participative (16.7), et le slogan de l’Agenda 2030: “ne 
laisser personne de côté”.

Il est essentiel que les besoins et les intérêts des per-
sonnes en situation de handicap soient pris en compte 
dans la réalisation de tous les objectifs de développement 
durable. En concertation avec ma collègue ministre du 
Développement Durable, je continuerai à travailler à 
l’intégration de la dimension du handicap dans la mise 
en œuvre belge de l’Agenda 2030, avec l’implication 
des organisations représentatives des personnes en 
situation de handicap.

Avec le chapitre sur l’accès au marché du travail et 
les mesures qu’il contient pour réduire les obstacles à 
la pleine participation des personnes handicapées, je 
m’engage à réaliser l’agenda du travail durable (8) ainsi 
que la lutte contre la pauvreté (1) et les inégalités (10).

Les allocations fédérales pour les personnes en 
situation de handicap constituent un élément important 
de la protection sociale belge dont l’importance est 
contenue dans les objectifs en matière de pauvreté 
(1) et de travail décent (8). En particulier, les mesures 
de non-recours prévues devraient contribuer à la lutte 
contre la pauvreté (1).

Dans la lignée de la section précédente, de meilleurs 
services aux citoyens et la modernisation de l’allocation 
et des évaluations devraient améliorer la réalisation 
des droits et objectifs sociaux. Cette section contribue 
donc aux mêmes objectifs en renforçant les services 
publics (16).

Dans le chapitre sur la coopération renforcée, je 
présente une coopération plus étroite avec les sous-ré-
gions, les organisations représentatives des personnes 
handicapées et d’autres acteurs. Ce faisant, je réponds 
directement au souhait de l’Agenda 2030 de garantir une 
prise de décision inclusive, participative et représentative 
(16.7) et des villes et communautés durables (11).

Par notre soutien au fonctionnement du Comité des 
Nations Unies pour les droits des personnes handica-
pées, ainsi que par la mise en œuvre de la stratégie de 
l’UE sur les droits des personnes handicapées, décrite 
dans le chapitre consacré à la politique internationale, 
je contribue à la coopération internationale et à des 
institutions internationales fortes (17).
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IV. — BELIRIS

De investeringen ten laste van het federale Beliris-fonds 
voor zijn dotatie van 2023 en 2024 worden momenteel 
besproken in het samenwerkingscomité.

Ze zullen worden vastgelegd in bijlage 15 van het 
samenwerkingsakkoord van 15 september 1993 tussen 
de federale regering en de regering van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest.

Ondanks de 270.000.000 euro die in 2023 en 2024 zal 
worden toegewezen, blijft het een moeilijke oefening 
gezien de sterke inflatie die een directe impact heeft 
op de werven en projecten die Beliris als bouwmeester 
beheert.

Een groot deel van deze enveloppe zal worden gebruikt 
om de continuïteit van de door het fonds gefinancierde 
projecten te waarborgen en de marges voor investerin-
gen in nieuwe initiatieven zijn veel kleiner geworden.

Toch blijft het voor mij de bedoeling dat het fonds in 
de eerste plaats projecten financiert op het gebied van 
mobiliteit en sociale cohesie in ruime zin, om de inter-
nationale rol en de hoofdstedelijke functie van Brussel 
te bevorderen en te promoten.

De projecten van bijakte 14 worden voortgezet en 
voor veel van deze projecten zijn in 2022 belangrijke 
mijlpalen bereikt.

Wat de mobiliteitsprojecten betreft, zijn de ontwerpstu-
dies voor de voetgangers- en fietsroute C28 begonnen 
en zou de eerste vergunning eind dit jaar moeten worden 
aangevraagd. Deze werkzaamheden zullen worden 
gefinancierd uit het Europees herstelplan.

In 2023 zal Beliris nauw blijven samenwerken met de 
gemeenten om de voorontwerpen uit te werken en de 
bouwvergunning in te dienen voor de aanleg van deze 
voetgangers-fietsverbinding, die niet alleen de mobiliteit 
zal verbeteren maar ook nieuwe verbindingen tussen 
de wijken zal creëren.

Voor soortgelijke verbindingen langs de lijnen 50, 124, 
161 en 36 zijn haalbaarheidsstudies toegewezen. Met 
deze studies zal het gehele fietsplusnetwerk langs de 
spoorlijnen zijn bestudeerd. Het is de bedoeling deze 
studies tegen eind 2023 af te ronden.

De door Beliris gesubsidieerde grootschalige werk-
zaamheden voor de herinrichting van het metrostation 
Centraal Station zijn begonnen en moeten een betere 

IV. — BELIRIS

Les investissements à charge du fonds fédéral Beliris 
pour sa dotation de 2023 et 2024 sont en cours de dis-
cussions au sein du comité de coopération.

Ils seront définis dans l’avenant 15 à l’accord de 
coopération du 15 septembre 1993 entre le gouver-
nement fédéral et le gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale.

Malgré les quelques 270.000.000 euros à affecter 
en 2023 et 2024, l’exercice reste difficile au vu de l’inflation 
importante ayant un impact direct sur les chantiers et les 
projets portés par Beliris, en tant que maître d’ouvrage.

Une grande partie de cette enveloppe sera utilisée 
afin d’assurer la continuité des projets financés par le 
fonds et les marges permettant des investissements 
dans de nouvelles initiatives sont fortement réduites.

Néanmoins, l’objectif reste pour moi que le fonds 
finance de manière privilégiée les projets ayant trait à 
la mobilité et à la cohésion sociale au sens large afin 
de favoriser et de promouvoir le rôle international et la 
fonction de capitale de Bruxelles.

Les projets inscrits à l’avenant 14 se poursuivent et 
nombres d’entre eux ont franchi des étapes importantes 
en 2022.

En ce qui concerne les projets de mobilité, les études 
de projet de la voie cyclo-piétonne C28 ont débutées et le 
premier permis devrait être demandé fin de cette année. 
Les travaux de cette dernière seront financés par le Plan 
de relance européen.

En 2023, Beliris continuera, en concertation étroite 
avec les communes, à développer les avant-projets et 
à déposer les permis d’urbanisme relatifs à la réalisa-
tion de cette liaison cyclo-piétonnes qui non seulement 
améliorera la mobilité mais permettra également de créer 
de nouvelles liaisons entre les quartiers.

Les études de faisabilité pour la réalisation de liaisons 
similaires le long des lignes 50, 124, 161 et 36 ont été 
attribuées. Avec ces études, c’est l’intégralité du réseau 
veloplus le long des voies de chemins de fer qui aura été 
étudiée. L’objectif est de finaliser ces études fin 2023.

Les travaux de grande ampleur, subsidiés par Beliris, de 
réaménagement de la station de métro gare centrale ont 
débutés et devrait permettre une meilleure accessibilité 
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bereikbaarheid tussen het Centraal Station en het me-
trostation mogelijk maken voor de duizenden dagelijkse 
pendelaars en bezoekers.

In oktober werd de Suzan Daniel-brug ingehuldigd. 
Deze belangrijke verwezenlijking van Beliris, bestemd 
voor voetgangers, fietsers en het openbaar vervoer, vormt 
een rechtstreekse verbinding tussen het Noordstation 
en de wijk Thurn en Taxis, waar veel kantoren en instel-
lingen zijn gevestigd.

Eerder dit jaar werd in Ukkel de voetgangers- en fiet-
sersbrug in de Verrewinkelstraat in gebruik genomen. 
Deze brug biedt een comfortabele en veilige doorgang 
voor de vele gebruikers in de directe omgeving van het 
Lycée français.

Wat het metroproject betreft, wordt verder gewerkt 
aan de bouw van een tunnel onder de sporen van het 
Noordstation, die nodig is om op termijn het eerste deel 
van de lijn tussen het Noordstation en het Albertstation 
in gebruik te nemen.

Wat de bouw van de 4,5 km lange metrotunnel, 
de 7 nieuwe stations en de stelplaats in Haren betreft, 
vordert het project goed: met betrekking tot de bouw-
vergunning vonden in 2022 het openbaar onderzoek en 
de overlegcommissie plaats. In 2023 zullen Beliris en de 
MIVB, naar aanleiding van de aanpassingsverzoeken van 
de dienst stedenbouw in het kader van de vergunnings-
procedure, gewijzigde plannen indienen en zal een nieuw 
openbaar onderzoek worden georganiseerd. Tegelijkertijd 
werd het bestek voor de civieltechnische werken in ok-
tober naar de geselecteerde aannemers gestuurd. De 
bouwvergunning voor dit deel wordt in 2024 verwacht.

In 2022 keurde Beliris ook twee andere subsidies 
goed voor de bouw van een voetgangers- en fietsersbrug 
aan de halte Etterbeek en een onderdoorgang aan de 
halte Ukkel-Kalevoet. Deze werkzaamheden zullen niet 
alleen het reizigerspotentieel van deze haltes vergroten, 
maar ook nieuwe verbindingen tussen de wijken tot 
stand brengen.

Voor de projecten voor stadsvernieuwing en -ontwik-
keling is een studiebureau aangesteld voor de herinrich-
ting van het prioritaire gebied Reyers en worden eind 
dit jaar de eerste vergunningen aangevraagd voor de 
Biestebroekzone langs het kanaal.

De studies voor de aanleg van het Park van de 
Voor-Zenne op de site van het Moeras Wiels en het 
Van Volxemplein zijn begonnen.

entre la Gare centrale et sa station de métro pour les 
milliers de navetteurs et visiteurs quotidiens.

Le mois d’octobre a été marqué par l’inauguration 
du pont Suzan Daniel. Réalisation majeure de Beliris, 
réservée aux piétons, cyclistes et transports en com-
mun qui permet un trajet direct ente la gare du Nord et 
le quartier de Tour et Taxis comprenant de nombreux 
bureaux et institutions.

Plus tôt dans l’année, c’est la passerelle Verrewinkel 
qui a été inaugurée à Uccle. Elle permet un passage 
confortable et sécurisé pour les nombreux usagers du 
quartier à proximité immédiate du lycée français.

Quant au projet de métro, les travaux de réalisation 
d’un tunnel sous le pertuis de la Gare du Nord se pour-
suivent et permettront à terme la mise en service du 
premier tronçon du métro entre la Gare du Nord et la 
station Albert.

En ce qui concerne la réalisation du tunnel métro 
de 4,5 km, les 7 nouvelles stations et le dépôt à Haren, 
le projet avance bien: au niveau du permis d’urbanisme, 
en 2022, l’enquête publique et la commission de concer-
tation ont eu lieu. En 2023, à la suite des demandes de 
modifications faites par l’urbanisme dans le cadre de 
la procédure de délivrance du permis, Beliris et la Stib 
déposeront des plans amendés et une nouvelle enquête 
publique sera organisée. Parallèlement, le cahier des 
charges permettant la réalisation du génie civil de ces 
ouvrages a été envoyé aux entrepreneurs sélectionnés 
en octobre. Le permis d’urbanisme pour cette partie est 
attendu pour 2024.

En 2022, Beliris a également approuvé l’octroi de deux 
autres subsides pour permettre la réalisation d’une pas-
serelle à la Halte Etterbeek et d’un passage sous-terrain 
à la halte Uccle-Calevoet. Ces travaux permettent non 
seulement d’augmenter le potentiel voyageurs desdites 
haltes mais également de créer de nouvelles liaisons 
interquartiers.

Pour les projets de revitalisation et développement 
urbain, un bureau d’études a été désigné pour le réamé-
nagement de la zone prioritaire Reyers et les premiers 
permis seront demandés fin de cette année pour la zone 
Biestebroeck le long du canal.

Les études pour l’aménagement du Parc de l’Avant-
Senne sur le site du Marais Wiels et de la place 
Van Volxem ont démarré.
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Er werd een bouwvergunning verkregen voor de 
nieuwe brandweerkazerne aan de Triomflaan en 
voor de bouw van 66 nieuwe sociale woningen in de 
Pottenbakkersstraat. Deze werkzaamheden zullen naar 
verwachting in 2023 van start gaan.

Wat meer bepaald de sociale woningen betreft, zijn de 
renovatiewerken aan de gebouwen in de L’Olivierstraat 
in Schaarbeek voltooid en zullen deze aan gezinnen 
kunnen worden toegewezen. De werkzaamheden voor 
de renovatie van de sociale woningen Esseghem 4 in 
Jette zijn begonnen en die voor Peterbos 9 in Anderlecht 
zouden moeten beginnen.

In 2023 worden de werken voor Helmet in Schaarbeek 
aanbesteed.

In het kader van de wijkcontracten is de herinrichting 
van de openbare ruimte in de wijk Scheut in Anderlecht 
afgerond en is de vergunning voor de herinrichting van 
de omgeving van het voormalige station van Laken 
verkregen.

Er is ook aanzienlijke vooruitgang geboekt in enkele 
belangrijke projecten op het gebied van cultuur, sport 
en erfgoed.

De vergunningen voor de renovatie van het Koninklijk 
Muziekconservatorium van Brussel en het Joods Museum 
zijn aangevraagd en de procedure voor de aanwijzing 
van een studiebureau voor de renovatie van de gevels 
en zuilengalerij van de Koninklijke Muntschouwburg is 
aan de gang.

De aannemer voor de restauratie van de Koninklijke 
Serres in Laken zou in januari 2023 moeten worden 
aangewezen, zodat de werkzaamheden in 2023 kunnen 
beginnen onder toezicht van de Regie der Gebouwen.

Het fonds maakte ook de aankoop mogelijk van een 
deel van het door Victor Horta ontworpen Van Eetvelde 
Hotel. Hierdoor zal een van de vier grote gebouwen van 
Victor Horta die op de werelderfgoedlijst van de Unesco 
staan, voor het publiek kunnen worden opengesteld.

De gemeente Ukkel heeft de bouw van de draagstruc-
tuur voor het nationale hockeystadion afgerond en Beliris 
kan beginnen met de aanstelling van een studiebureau.

De renovatie van de zwembaden van Elsene en 
Schaarbeek is nog steeds aan de gang.

Beliris, dat al sterk betrokken is bij de restauratie van 
de Jubelparksite, in nauwe samenwerking met Regie 
der Gebouwen, zal een belangrijke rol spelen bij de 

Les permis d’urbanisme ont été obtenus pour le 
nouveau Poste Avancé des Services d’Incendie au 
boulevard du Triomphe ainsi que pour la construction 
de 66 nouveaux logements sociaux rue Potiers. Ces 
travaux devraient démarrer en 2023.

Concernant plus particulièrement les logements 
sociaux, les travaux de rénovation des logements “Olivier” 
à Schaerbeek ont pris fin et vont pouvoir être attribués 
à des familles. Les travaux ont quant à eux débutés 
pour la rénovation des logements Esseghem 4 à Jette 
et devraient débuter pour les logements Peterbos 9 à 
Anderlecht.

En 2023, les travaux à Helmet à Schaerbeek seront 
mis en adjudication.

Dans le cadre des contrats de quartier, ce sont les 
travaux de réaménagement des espaces publics du 
quartier Scheut à Anderlecht qui ont été finalisés et le 
permis pour le réaménagement des abords de l’ancienne 
gare de Laeken qui a été obtenu.

Des projets importants ayant trait à la culture au sport 
et au patrimoine ont également connu des avancées 
importantes.

Les permis pour la rénovation du Conservatoire royal 
de Musique de Bruxelles et du Musée Juif ont été deman-
dés et la procédure de désignation d’un bureau d’études 
pour la rénovation des façades et du péristyle du Théâtre 
Royale de la Monnaie est en cours.

L’entrepreneur pour la restauration des Serres royale 
de Laeken devrait être désigné en janvier 2023 pour 
des travaux dès 2023 sous la maitrîse d’ouvrage de la 
Régie des Bâtiments.

Le fonds a également permis l’acquisition d’une 
partie de l’Hôtel Van Eetvelde dessiné par Victor Horta. 
Cela permettra l’ouverture au public d’une des quatre 
constructions majeures de Victor Horta inscrites sur la 
liste du patrimoine mondial de l’Unesco.

La commune d’Uccle a finalisé la création de la struc-
ture portante du projet de stade national de Hockey et 
Beliris va pouvoir débuter le travail de désignation d’un 
bureau d’études.

Les travaux de rénovation des piscines d’Ixelles et de 
Schaerbeek sont quant à eux toujours en cours.

Beliris, déjà fortement impliqué dans la restauration 
du site du Cinquantenaire, en étroite collaboration avec 
la Régie des bâtiments, sera un acteur majeur dans la 
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restauratie van alle gebouwen op de site, zoals het dat 
al doet voor de restauratie van het park, waarvoor de 
vergunning begin 2023 zal worden aangevraagd.

De site wordt het hoogtepunt van het tweehonderd-
jarige jubileum van België en Beliris, in alle actoren, 
heeft zeker zijn plaats in dit symbolische project voor 
de hoofdstad.

Wat de projecten inzake openbare ruimte en groene 
zones betreft, zijn de werkzaamheden voor de renovatie 
van het Park van Vorst begonnen en zijn de vergunningen 
voor de renovatie van het Dudenpark en het Jupiterpark 
verkregen. De werkzaamheden kunnen in 2023 beginnen.

In september is begonnen met de aanleg van een 
nieuw park langs het kanaal op de Materialenkaai. Hier 
komt een park van meer dan 28.000 m² voor de bewo-
ners en de vele mensen die in dit gebied bij de site van 
Thurn en Taxis werken.

De vergunningen voor de herinrichting van het 
Schumanplein en voor de herinrichting van de binnen-
ring tussen het Louizaplein en de Naamse Poort zijn 
eveneens afgegeven. Beliris financiert de werken en 
treedt op als bouwheer van deze twee projecten.

De werkzaamheden voor de herinrichting van het 
Koningsplein zullen in 2023 worden aanbesteed.

De werf van het Library & Innovation Center, ge-
deeld door de VUB en de ULB en opgenomen in het 
vijfde hoofdstuk van bijakte 14, kon dit jaar van start 
gaan, net als de procedure voor de aanstelling van 
een studiebureau voor de oprichting van een tweede 
Technicity-opleidingscentrum.

Een zeer groot deel van deze projecten draagt bij 
aan de duurzame ontwikkelingsdoelstellingen die zijn 
vastgelegd in de resolutie die de Algemene Vergadering 
van de Verenigde Naties op 25 september 2015 heeft 
aangenomen (Agenda 2030).

De projecten voor duurzame mobiliteit, ontwikkeling 
van het openbaar vervoer, bijzondere aandacht voor de 
toegankelijkheid voor iedereen, renovatie van woningen 
of infrastructuur met energiebesparende maatregelen 
als prioriteit zijn allemaal projecten die bijdragen tot 
de verwezenlijking van de door België vastgestelde 
doelstellingen. Toch is de bijdrage van Beliris aan de 
duurzaamheidsdoelstellingen ook sterk afhankelijk van 
de projecten die het toegewezen krijgt.

restauration de l’ensemble des bâtiments du site comme 
il l’est déjà pour la restauration du parc dont le permis 
sera demandé début 2023.

Le site sera en effet le point d’orgue du bicentenaire 
de la Belgique et Beliris, parmi l’ensemble des acteurs, 
a toute sa place dans ce projet emblématique pour la 
capitale.

En ce qui concerne les projets d’espaces publics et 
d’espaces verts, le chantier de rénovation du parc de 
Forest a débuté et les permis pour la rénovation des 
parcs Duden et Jupiter ont été obtenus. Les travaux 
vont pouvoir débuter en 2023.

Le mois de septembre a été marqué par le début 
du chantier pour l’aménagement d’un nouveau parc 
le long du canal sur le quai des matériaux. Un parc de 
plus de 28.000 m² dont pourront profiter les habitants 
et les nombreux travailleurs de cette zone à proximité 
du site de Tour et Taxis.

Les permis pour le réaménagement du Rond-Point 
Schuman et pour le réaménagement de la petite Ceinture 
entre la place Louise et la porte de Namur ont également 
été délivrés. Deux projets dont Beliris finance les travaux 
et en reprend la maitrise d’ouvrage.

Les travaux pour le réaménagement de la Place royale 
seront mis en adjudication en 2023.

Le chantier du Library & Innovation Center commun à 
la VUB et à l’ULB repris au cinquième chapitre de l’ave-
nant 14 a pu débuter cette année ainsi que la procédure 
de désignation d’un bureau d’étude pour la création d’un 
deuxième pôle de formation Technicity.

Une très grande partie de ces projets s’inscrivent 
dans une volonté de contribution aux objectifs de déve-
loppement durable définis dans la résolution adoptée 
par l’assemblée générale des Nations Unies le 25 sep-
tembre 2015 (Agenda 2030). 

Projets de mobilité douce et active, développement de 
transports en commun, attention particulière à l’acces-
sibilité pour toutes et tous, rénovations de logements 
ou d’infrastructures intégrant en priorité des mesures 
d’économie d’énergie sont autant de projets contri-
buant à l’atteinte des objectifs fixés par la Belgique. 
Néanmoins, la participation de Beliris aux objectifs de 
développement durable est aussi très dépendante des 
projets qui lui sont confiés.
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Het jaar 2023, ten slotte, zal in het teken staan van 
de 30e verjaardag van de samenwerkingsovereenkomst 
Beliris. 30 jaar projecten en belangrijke verwezenlijkingen 
voor de hoofdstad, gesteund door de federale regering 
om de internationale rol en de hoofdstedelijke functie 
van Brussel te bevorderen. 30 jaar aan de zijde van de 
Brusselaars, in hun wijken. Het imago van Brussel hangt 
ook af van de manier waarop de bevolking er leeft en 
zich verplaatst.

De minister van Pensioenen en Maatschappelijke 
Integratie, belast met Personen met een handicap, 

Armoedebestrijding en Beliris,

Karine LALIEUX

Finalement, l’année 2023 sera marquée par les 30 ans 
de l’accord de coopération Beliris.30 ans de projets, de 
grandes réalisations pour la capitale soutenue par le 
fédéral afin de favoriser et de promouvoir le rôle inter-
national et la fonction de capitale de Bruxelles. C’est 
également 30 ans aux côtés des Bruxellois, dans leurs 
quartiers. La promotion de Bruxelles, son image, passe 
aussi par la façon dont sa population la vit, s’y déplace.

La ministre des Pensions et de l’Intégration 
sociale, chargée des Personnes handicapées, 

de la Lutte contre la pauvreté et de Beliris,

Karine LALIEUX
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